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«Право имею»

Раскрыта тайна происхождения 
русского народа
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Теперь мы знаем, чем отличаемся от белорусов и украинцев. Читайте на стр. 6 - 7   �

Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Это первое интервью экс-
доцента СПбГУ после того, 
как он оказался за решеткой.

63-летний доцент СПбГУ Олег Соколов, 
обвиняемый в убийстве 24-летней аспи-
рантки Анастасии Ещенко, почти полтора 
месяца находится под арестом. 

Историк Олег СОКОЛОВ:

Весной мы 
с Настей 
должны были 
обвенчаться

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Дмитрий СМИРНОВ

А каникулы, скорее 
всего, проведет 
в Красной Поляне.

Традиционно перед 
Новым годом журнали-
сты осаждают пресс-
секретаря президента 
Дмитрия Пескова с вопро-
сом: «Как Путин встретит 
праздник и какие у не-
го планы на новогодние 
каникулы?» В этом году 
такая атака началась аж за 
две недели до празднично-

го боя курантов, чему уди-
вился даже сам Песков.

- Пока еще рано это об-
суждать, еще работать и 
работать до Нового года, - 
ответил пресс-секретарь 
главы государства.
При этом никакого секрета 
в планах Путина нет. Как 
он сам неоднократно рас-
сказывал, Новый год пре-
зидент встречает дома в 
кругу семьи и друзей и 
даже смотрит свое ново-
годнее телеобращение. 
Не станет исключением и 
этот праздник, который Пу-

тин, по информации «КП», 
встретит в своей подмо-
сковной резиденции. При 
этом 31 декабря у него бу-
дет рабочим днем.

- Это я пока не могу со-
общить, потому что гра-
фик подвижный, - сказал 
Песков на вопрос о пла-
нах главы государства 
на новогодние каникулы.
Но, по информации «КП», 
среди возможных вариан-
тов у Путина значится ка-
тание на горных лыжах 
в Красной Поляне, как 
это уже было не раз. 

Путин встретит Новый 
год в Подмосковье

Компенсации обманутым 
дольщикам освободят от налога
Елена ОДИНЦОВА

Такие выплаты 
начались с декабря.

Госдума приняла закон, 
по которому любые компен-
сационные выплаты обману-
тым дольщикам освобожда-
ются от подоходного налога 
(НДФЛ). Предполагается, 
что льгота будет действо-
вать и на возмещения, по-
лученные в 2019 году.

С декабря этого года из 
федерального и региональ-
ных бюджетов выделили 

средства на выплаты ком-
пенсаций тем гражданам, 
которые так и не дождались 
своих квартир от недобро-
совестных застройщиков. 
До декабря на это могли 
надеяться только те доль-
щики, чьи застройщики 
переводили взносы в Фонд 
защиты прав дольщиков.

Сейчас возможны два ва-
рианта решения проблемы 
недостроев. Первый - дом 
доводят до готовности за 
счет средств фонда или 
бюджета. Но есть ситуации, 
когда продолжать стройку 

экономически нецелесо-
образно (скажем, построено 
несколько этажей - и забро-
шено). Тогда выплачиваются 
компенсации - по нынешней 
рыночной цене квадратного 
метра, но не меньше, чем 
сумма, обозначенная в до-
говоре долевого участия.

Такие выплаты формаль-
но считаются доходом и по 
идее облагаются налогом. 
Получалось, что обманутым 
людям возвращают их же 
деньги, только из бюджета. 
Новый закон устранил воз-
никшую несправедливость.
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Калининградских 
ветеранов 
возмутила  
реконструкция 
памятника летчикам 
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НАУКА
Ученые 
объяснили, 
зачем нам 
снятся кошмары

ВИДЕО
«В лесу родилась елочка» 
княгиня Кудашева 
написала тайком, чтобы 
порадовать пасынка

ЗДОРОВЬЕ
Эксперты 
объясняют, 
почему зимой 
так хочется есть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru
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Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

3Россия
www.kp.ru

 17.12.2019 

Роспотребнадзор рекомендовал россиянам 
под бой курантов не злоупотреблять 
салатами с майонезом, а предпочесть им 
свежие овощи и зелень. И мы спросили:

А вам в новогоднюю 
ночь удается соблюдать 
советы диетологов?
Леонид КУТИКОВ, ресторатор, Калининград:

- От оливье и селедки под шубой я отказаться никак не 
могу. Может быть, я не прав и мое поведение за столом не 
вяжется с советами диетологов, но праздник есть праздник. 
И в меню у нас эти блюда всегда присутствуют.

Александр СТЕПАНЕНКО, помощник повара, 
Калининград:

- Вопрос не в том, что есть, а сколько! Мы привыкли, чтобы 
стол ломился, чтобы полные тарелки. Тут и салаты, и жирная 
колбаса, и картошка. А съедать много бутербродов с икрой 
вообще не рекомендуют. Я себя ограничиваю.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- В новогоднюю ночь нереально разделить за столом тех, 
кто будет есть салат с майонезом, и тех, кто его есть не 
будет. Люди все равно перепутают в какой-то момент. Это 
не тот случай, когда слушают советы о здоровом питании.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, сатирик, пародист:
- Советы диетологов  - последнее, о чем я думаю в но-

вогоднюю ночь. При этом сегодня во многих ресторанах 
наш легендарный оливье уже исполняют без майонеза и 
без докторской колбасы. Сам я давно избегаю зловредных 
продуктов. Но если россиянам что-то начинают жестко ре-
комендовать, они могут начать действовать от противного. 

Артем БУКИН, директор Варшавских бань:
- Мне такое не удавалось никогда. В застолье и в хорошей 

компании - какие там советы! Тем, кто такое рекомендует, 
просто надо показать, что они очень заботятся о здоровье 
сограждан, ну-ну...

Татьяна ВИЗБОР, радиоведущая, бард:
- Был юбилейный вечер памяти моего отца, и его друг Ве-

ниамин Смехов, когда я потянулась к бутерброду из белого 
хлеба с яйцом и майонезом, мне сурово сказал: не ешь это, 
я про него такое знаю! Я положила бутерброд на место, и 
после этого для меня нет блюд с майонезом  - просто как 
отрезало!

Как сохранить здоровье в праздники - 
советы врача читайте на > стр. 17.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 30 тысяч человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

65,77 
+ 22 коп.
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Спрос на шары 
и гирлянды упал 
в полтора раза.

Новый год на носу, а в мага-
зины народ не торопится. IT-
компания «Платформа ОФД» 
проанализировала миллионы 
чеков и выяснила, что прода-
жи елочных украшений упали 
почти вдвое - если сравнивать с 
тем же отрезком года прошло-
го. И это притом что средняя 
цена на них снизилась на 11%.

Конечно, у многих живы и 
бережно хранятся ретроза-
пасы с советских времен. Но 
они были и в прошлые годы, 
а такого падения спроса тогда 
не наблюдалось.

Директор департамента по 
работе с данными «Платфор-

мы ОФД» Дмитрий Батю-
шенков предположил, что 
во всем виновата погода. Во 
многих регионах снега мало 
или нет вовсе, а температуры 
октябрьские. Вот и настрое-
ния покупать новогоднюю 
атрибутику у народа не на-
блюдается. 

- Половина населения пла-
тит большие проценты по 
кредитам, которые съедают 
все необязательные траты, в 
том числе и елочные игруш-
ки, - считает председатель 
правления Международной 
конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин. - 
Кредитная кабала не только 
вынуждает экономить на ми-
шуре, но и приводит к сниже-
нию среднего чека по всем то-
варам. Все чаще мы покупаем 
товары лишь по скидкам.

Россияне перестали 
покупать елочные игрушки
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КОНКРЕТНО
КАК ИЗМЕНИЛСЯ 
СПРОС НА НОВОГОДНИЕ 
УКРАШЕНИЯ В 2019 ГОДУ

Елочные 
игрушки  - 48%
Мишура  - 47%
Гирлянды  -17%
Елочный шар -12%

 +15%
Елочная 
звезда

По данным «Платформы ОФД» 
за период с 15.11 по 06.12.
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Ночью 15 декабря в Южной бухте Севастополя 
ушел под воду большой плавучий док ПД-16 вместе с 
находившейся в нем списанной дизель-электрической 
подлодкой Б-380. Лодка вскоре поднялась на поверх-
ность (ее корпус хорошо виден на фото), а плавдок 
остался под водой. К вечеру воскресенья подлодку 
отбуксировали к причалу, а операция по подъему 
плавдока продолжалась и в понедельник. Оба судна 
подлежали утилизации.

Галина КОВАЛЕНКО («КП» - Крым»).
69,94
+ 8 коп.

65,33
+ 0,6%

ФОТО-
ФАКТ

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Новогодние бонусы 
планируют дать 
в немногих компаниях. 

Каждый год миллионы россиян 
ждут декабрьских расчеток в надеж-
де увидеть там заветное поощрение 
по итогам года. Многие такими бо-
нусами живут - в некоторых случаях 
они могут быть сравнимы с заработ-
ком за весь год, хотя чаще речь идет 
о дополнительной (так называемой 
тринадцатой) месячной зарплате.

Но большинство ждет разочаро-
вание. Как выяснили эксперты Ра-
бота.ру, у 51% работодателей пре-
мирование сотрудников по итогам 
2019-го в планы не входит. Только 

пятая часть компаний (19%) обеща-
ет вознаграждение. Остальные 30% 
выплатят годовые бонусы отдельным 
сотрудникам.

К слову, в прошлом году ситуация 
была еще хуже - 58% работодателей 
полностью оставили коллектив без 
надбавок. 

По мнению генерального инспек-
тора труда Союза профсоюзов Рос-
сии Сергея Храмова, это иначе 
как катастрофой не назовешь. Но 
виной тому Трудовой кодекс, в ко-
тором прописано право, но не обя-
занность платить бонусы.

- Сплошь и рядом премии выдают 

в размере 0%, то есть фактически 
людей лишают этих бонусов, а фор-
мально, по бумагам проводят как 
премирование, - рассказывает Хра-
мов.  - Недавно я защищал одного 
чиновника. Его коллеги получили по 
400 тысяч рублей годовой премии, 
проработав всего 1,5 - 2 месяца, а 
он, как неугодный, не получил ниче-
го. И суды мы проиграли. Поэтому 
положение о премиях не должно 
предполагать исключений.

Ранее 72% россиян заявили, что, 
если им придется выбирать между 
премией и новогодним корпорати-
вом, они выберут деньги. 

Большинство работников 
останутся без 13-й зарплаты

 ■ ДЕНЕЖКИ
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НАУКА
Ученые 
объяснили, 
зачем нам 
снятся кошмары

ВИДЕО
«В лесу родилась елочка» 
княгиня Кудашева 
написала тайком, чтобы 
порадовать пасынка

ЗДОРОВЬЕ
Эксперты 
объясняют, 
почему зимой 
так хочется есть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 17.12.2019 

Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.

Kr
em

lin
 P

oo
l/

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

3Россия
www.kp.ru

 17.12.2019 

Роспотребнадзор рекомендовал россиянам 
под бой курантов не злоупотреблять 
салатами с майонезом, а предпочесть им 
свежие овощи и зелень. И мы спросили:

А вам в новогоднюю 
ночь удается соблюдать 
советы диетологов?
Леонид КУТИКОВ, ресторатор, Калининград:

- От оливье и селедки под шубой я отказаться никак не 
могу. Может быть, я не прав и мое поведение за столом не 
вяжется с советами диетологов, но праздник есть праздник. 
И в меню у нас эти блюда всегда присутствуют.

Александр СТЕПАНЕНКО, помощник повара, 
Калининград:

- Вопрос не в том, что есть, а сколько! Мы привыкли, чтобы 
стол ломился, чтобы полные тарелки. Тут и салаты, и жирная 
колбаса, и картошка. А съедать много бутербродов с икрой 
вообще не рекомендуют. Я себя ограничиваю.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- В новогоднюю ночь нереально разделить за столом тех, 
кто будет есть салат с майонезом, и тех, кто его есть не 
будет. Люди все равно перепутают в какой-то момент. Это 
не тот случай, когда слушают советы о здоровом питании.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, сатирик, пародист:
- Советы диетологов  - последнее, о чем я думаю в но-

вогоднюю ночь. При этом сегодня во многих ресторанах 
наш легендарный оливье уже исполняют без майонеза и 
без докторской колбасы. Сам я давно избегаю зловредных 
продуктов. Но если россиянам что-то начинают жестко ре-
комендовать, они могут начать действовать от противного. 

Артем БУКИН, директор Варшавских бань:
- Мне такое не удавалось никогда. В застолье и в хорошей 

компании - какие там советы! Тем, кто такое рекомендует, 
просто надо показать, что они очень заботятся о здоровье 
сограждан, ну-ну...

Татьяна ВИЗБОР, радиоведущая, бард:
- Был юбилейный вечер памяти моего отца, и его друг Ве-

ниамин Смехов, когда я потянулась к бутерброду из белого 
хлеба с яйцом и майонезом, мне сурово сказал: не ешь это, 
я про него такое знаю! Я положила бутерброд на место, и 
после этого для меня нет блюд с майонезом  - просто как 
отрезало!

Как сохранить здоровье в праздники - 
советы врача читайте на > стр. 17.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 30 тысяч человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

65,77 
+ 22 коп.

 107,2
FM

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Спрос на шары 
и гирлянды упал 
в полтора раза.

Новый год на носу, а в мага-
зины народ не торопится. IT-
компания «Платформа ОФД» 
проанализировала миллионы 
чеков и выяснила, что прода-
жи елочных украшений упали 
почти вдвое - если сравнивать с 
тем же отрезком года прошло-
го. И это притом что средняя 
цена на них снизилась на 11%.

Конечно, у многих живы и 
бережно хранятся ретроза-
пасы с советских времен. Но 
они были и в прошлые годы, 
а такого падения спроса тогда 
не наблюдалось.

Директор департамента по 
работе с данными «Платфор-

мы ОФД» Дмитрий Батю-
шенков предположил, что 
во всем виновата погода. Во 
многих регионах снега мало 
или нет вовсе, а температуры 
октябрьские. Вот и настрое-
ния покупать новогоднюю 
атрибутику у народа не на-
блюдается. 

- Половина населения пла-
тит большие проценты по 
кредитам, которые съедают 
все необязательные траты, в 
том числе и елочные игруш-
ки, - считает председатель 
правления Международной 
конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин. - 
Кредитная кабала не только 
вынуждает экономить на ми-
шуре, но и приводит к сниже-
нию среднего чека по всем то-
варам. Все чаще мы покупаем 
товары лишь по скидкам.

Россияне перестали 
покупать елочные игрушки
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КОНКРЕТНО
КАК ИЗМЕНИЛСЯ 
СПРОС НА НОВОГОДНИЕ 
УКРАШЕНИЯ В 2019 ГОДУ

Елочные 
игрушки  - 48%
Мишура  - 47%
Гирлянды  -17%
Елочный шар -12%

 +15%
Елочная 
звезда

По данным «Платформы ОФД» 
за период с 15.11 по 06.12.
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Ночью 15 декабря в Южной бухте Севастополя 
ушел под воду большой плавучий док ПД-16 вместе с 
находившейся в нем списанной дизель-электрической 
подлодкой Б-380. Лодка вскоре поднялась на поверх-
ность (ее корпус хорошо виден на фото), а плавдок 
остался под водой. К вечеру воскресенья подлодку 
отбуксировали к причалу, а операция по подъему 
плавдока продолжалась и в понедельник. Оба судна 
подлежали утилизации.

Галина КОВАЛЕНКО («КП» - Крым»).
69,94
+ 8 коп.

65,33
+ 0,6%

ФОТО-
ФАКТ

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Новогодние бонусы 
планируют дать 
в немногих компаниях. 

Каждый год миллионы россиян 
ждут декабрьских расчеток в надеж-
де увидеть там заветное поощрение 
по итогам года. Многие такими бо-
нусами живут - в некоторых случаях 
они могут быть сравнимы с заработ-
ком за весь год, хотя чаще речь идет 
о дополнительной (так называемой 
тринадцатой) месячной зарплате.

Но большинство ждет разочаро-
вание. Как выяснили эксперты Ра-
бота.ру, у 51% работодателей пре-
мирование сотрудников по итогам 
2019-го в планы не входит. Только 

пятая часть компаний (19%) обеща-
ет вознаграждение. Остальные 30% 
выплатят годовые бонусы отдельным 
сотрудникам.

К слову, в прошлом году ситуация 
была еще хуже - 58% работодателей 
полностью оставили коллектив без 
надбавок. 

По мнению генерального инспек-
тора труда Союза профсоюзов Рос-
сии Сергея Храмова, это иначе 
как катастрофой не назовешь. Но 
виной тому Трудовой кодекс, в ко-
тором прописано право, но не обя-
занность платить бонусы.

- Сплошь и рядом премии выдают 

в размере 0%, то есть фактически 
людей лишают этих бонусов, а фор-
мально, по бумагам проводят как 
премирование, - рассказывает Хра-
мов.  - Недавно я защищал одного 
чиновника. Его коллеги получили по 
400 тысяч рублей годовой премии, 
проработав всего 1,5 - 2 месяца, а 
он, как неугодный, не получил ниче-
го. И суды мы проиграли. Поэтому 
положение о премиях не должно 
предполагать исключений.

Ранее 72% россиян заявили, что, 
если им придется выбирать между 
премией и новогодним корпорати-
вом, они выберут деньги. 

Большинство работников 
останутся без 13-й зарплаты

 ■ ДЕНЕЖКИ
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Евгений БЕЛЯКОВ

Такая возможность 
была в проекте новой 
пенсионной реформы.

В правительстве продолжают обсуж-
дать грядущие изменения в нашей пен-
сионной системе. Очередная реформа 
называется «гарантированный пенсион-
ный план». Ее суть в том, что нам хотят 
предложить самим копить на будущую 
пенсию. То есть по чуть-чуть отщипы-
вать с каждой зарплаты и переводить 
на специальный пенсионный счет. За это 
россиянам и их работодателям хотят по-
обещать налоговые льготы. Сумма будет 

копиться в течение нескольких десятков 
лет. Ею станут распоряжаться специаль-
ные фонды, которые будут вкладывать 
деньги в ценные бумаги и приносить нам 
инвестиционный доход. А при выходе на 
пенсию мы получим давно обещанную 
нам прибавку к пенсии.

«КП» подробно писала о предлагаемых 
изменениях в конце октября. В течение 
полутора месяцев чиновники получали 
обратную связь от экспертов и других 
заинтересованных лиц. И те нашли не-
сколько дырявых мест в законопроекте. 
В частности, в первоначальном варианте 
предлагалось, что будет действовать так 
называемый период охлаждения. То есть 
гражданин может начать откладывать 

деньги на будущую пенсию, а потом пере-
думать и забрать все деньги обратно.

Некоторые эксперты увидели в этом 
возможность обналичить все нынешние 
пенсионные накопления. Те, что были за-
морожены в 2014 году. Сейчас у многих 
россиян там скопились крупные суммы. 
Они лежат либо во Внешэкономбанке, 
либо в негосударственных пенсионных 
фондах. При их переводе на новую си-
стему гражданин мог бы воспользовать-
ся периодом охлаждения и вернуть эту 
сумму себе.

Теперь эту возможность решили убрать 
из законопроекта. То есть прекратить 
отчисления человек сможет в любой мо-
мент, а вернуть уже отправленные в фонд 

деньги  - нет. Их можно будет получить 
только при выходе на пенсию или если 
вам срочно потребуются деньги на опе-
рацию (список форс-мажорных обстоя-
тельств власти еще будут определять).

- Со стороны государства неправильно 
держать эти деньги у себя и не давать 
возможности человеку, например, опла-
тить дорогостоящее лечение. Это не-
честно. Экономически средства ГПП - это 
средства гражданина, - считает замми-
нистра финансов Алексей Моисеев.

В ближайшее время законопроект бу-
дет дополнен и отправлен на дополни-
тельное обсуждение. «Комсомолка» бу-
дет следить за ходом процесса. Внедрить 
новую систему власти хотят с 2021 года.

Умер Михаил Фе-
дорович Ненашев, 
журналист, публи-
цист, государствен-
ный деятель, педагог, 
профессор, доктор 
исторических наук - 
человек, в судьбе ко-
торого переплелись 
две эпохи. В каждой 
из них он достиг впе-
чатляющих высот - и 
в том, что называют 
карьерными дости-
жениями и профес-
сиональной реали-
зацией, и в том, что 
именуют чистотой 
устремлений и по-
мыслов и сохране-
нием человеческого 
достоинства.

В советское время 
Михаил Ненашев 
возглавлял редак-
цию газеты «Совет-
ская Россия», Госу-
дарственный комитет 
СССР по делам изда-
тельств, полиграфии 
и книжной торгов-
ли, Государствен-
ный комитет СССР 
по телевидению и 
радиовещанию, Го-
сударственный ко-
митет СССР по пе-
чати, Министерство  
информации и пе-
чати СССР. После 
возглавлял государ-
ственное издатель-
ство «Русская книга», 
заведовал кафедрой 
журналистики и 
массовых коммуни-
каций Московско-
го государственного 
университета печати 
имени Ивана Федо-
рова (ныне - Москов-
ский политех).

Но для многих из 
нас, чья деятель-
ность на протяже-
нии последних со-
рока лет связана с 
журналистикой, с 

телевидением, с пе-
чатной прессой, - он 
был и остается бли-
стательным Главным 
Редактором: умным, 
заботливым, рани-
мым человеком; при 
этом - непреклонным 
и жестким руководи-
телем, способным на 
серьезные поступки, 
когда дело касалось 
принципиальных ре-
шений.

10 ноября 2019 го-
да Михаилу Федоро-
вичу исполнилось 90 
лет. Пережив взлеты 
и падения и не оже-
сточившись от вне-
запных перемен, в 
своей мемуарной 
книге, выпущен-
ной еще в 90-е годы 
прошлого века и на-
званной «Заложник 
времени. Заметки. 
Размышления. Сви-
детельства», он пиа-
сал: «…нет ничего 
более неразумного 
и бессмысленного, 
чем сожаление о про-
шлом. Я принадлежу 
к тем, кто не жалеет и 
не оплакивает своего 
прошлого, ибо дело 
это безрассудное и 
бесполезное. Какой 
смысл переживать 
по поводу того, что 
нельзя изменить и 
нельзя повторить?»

Несмотря на пре-
клонный возраст, 
Михаил Ненашев 
до последних дней 

активно занимался 
подготовкой жур-
налистских кадров, 
вопросами теории 
и практики журна-
листики, издатель-
ского дела в совре-
менных условиях, 
участвовал в раз-
личных отраслевых 
мероприятиях. Каж-
дое слово, каждый 
поступок Михаила  
Федоровича неиз-
менно были напол-
нены доброжелатель-
ным вниманием к 
человеку, обращены 
к его профессиональ-
ному и гражданскому 
достоинству.

Непростая, проти-
воречивая история 
нашей страны с ее 
светлыми и темными 
сторонами, неодно-
значными сверше-
ниями, проблемами 
и достижениями, от-
разившись в судьбе 
Михаила Ненашева, 
во всей своей полно-
те явила нам образец 
того, с каким досто-
инством и мужеством 
нужно пройти свой 
жизненный путь, не 
покривив душой, не 
поступившись сове-
стью, ни на минуту 
не поддавшись па-
губной слабости.

Мы всегда будем 
помнить нашего до-
рогого Михаила Фе-
доровича Ненашева.

Светлая память.

Картина дня: общество

 ■ ДенежКи

О Михаиле Федоровиче Ненашеве

Минфин не даст обналичить пенсионные накопления

Ненашев был самым смелым из десятка мо-
их главных редакторов. «Делай что должно, и 
пусть будет, что будет» - вот смысл тех советов, 
что получали мы, собкоры, от него на наших 
посиделках в Москве или Красноярске, где он 
собирал своих сибиряков и дальневосточников. 
Он спокойно размышлял с нами вслух на пла-
нерках о «линии ЦК» и о жизни, ползущей в 
большой политический тупик. Он отличался от 
очень многих тогдашних начальников тем, что 
называл вещи своими именами и при этом не 
понижал таинственно голоса, не оглядывался 
по сторонам. Он не боялся - что было просто 
диковинно для его должности. Его интере-
совала истина, а не «что думают в Большом 
доме», - и в этом своем интересе он был уже 
совсем экзотичен. Он не был журналистом. Он 
был ученым исследователем и идеологическим 
работником в самом высшем смысле этих по-
нятий. Я так и не понял, как он вообще мог 
говорить даже в нашем кругу многие «анти-
партийные» вещи в мутные 1981 - 1986 годы. 
Нет, он не был антикоммунистом. Скорее он как 
раз и был коммунистом - положительным парт-
работником из кинофильмов. Какого главного 
редактора тогда волновали всерьез «простые 
читатели»? Ненашев мог говорить о проблемах 
людей часами: азартно, добиваясь появления 
наших рейдов, обзоров, репортажей. Потом 
тащил эти заметки в ЦК, настоял, например, 
чтобы наш с Севой Богдановым (недавним 
председателем Союза журналистов России) 
материал про плачевную судьбу фирменного 

поезда «Россия» обсуждали на Политбюро и 
принимали решения… Эта его энергия и забо-
та была как бы несвоевременной и не в стиле 
эпохи, и никому  - так казалось  - не нужной, 
кроме него самого да журналистов, которых 
он вдохновлял, да еще граждан страны. Тираж 
газеты рос, что, впрочем, в застойные времена 
большой доблестью не являлось. В том смыс-
ле, что главный редактор газеты с растущим 
тиражом в глазах ЦК только становился еще 
сомнительнее. Его влияние на журналистику 
в том, что он - был и самим своим существо-
ванием на посту главного редактора давал 
обществу сигнал: ведь можно, ведь нужно? 
Ведь не все - болото…

Не был Советский Союз империей зла. И 
Ненашев был не один, но их было мало, а по-
лучивших реальную власть вообще единицы. Я 
думаю, если бы каким-то чудом в переломные 
1985 - 1989 годы партия отдала власть не  
М. Горбачеву, а умнейшему Михаилу Нена-
шеву, многое получилось бы по-другому. Это 
не было совсем уж невероятным  - все-таки 
Ненашев Михаил Федорович в те годы был 
одним из самых знаменитых «партийных бонз», 
и уж точно из ярчайших. И реформировали 
бы мы страну, а не развалили. Но для такого 
«кадрового решения», конечно, нужны были и 
«начальники» уровня Ненашева… А их, похоже, 
уже и не оставалось.

Владимир СУНГОРКИН, 
собственный корреспондент газеты 

«Советская Россия» в 1981 - 1986 гг.
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Михаил Ненашев. 1929 - 2019.

А. Громов, В. Богданов, А. Горбенко, В. Григорьев, П. Гусев, 
О. Добродеев, Я. Засурский, А. Златопольский, В.  Игнатенко, И. Коц, 

В. Лошак, А. Лысенко, В. Мамонтов, В. Миклушевский, П. Негоица, 
В. Овчинников, М. Сеславинский, Э. Сагалаев, В. Соловьев, 

С. Степашин, В. Сунгоркин, М. Федотов, В. Фронин, К. Эрнст.

 ■ ЛиЧнЫЙ ВЗГЛЯД

Прощайте, 
Редактор



Россия
www.kp.ru 5 17.12.2019 

НЕПРИДУМАННАЯ РОССИЯ
Встречи с членами Совета по правам 

человека оказываются не меньшим ис-
кушением. Конечно, совет исполняет 
функции, очерченные еще императо-
ром Николаем Павловичем, который, 
вручая начальнику III отделения Соб-
ственной Его Императорского Величе-
ства канцелярии гр. А. Х. Бенкендорфу 
носовой платок, указал: «Будешь ути-
рать слезы сиротам и вдовам, утешать 
обиженных, стоять за невинно страда-
ющих». Члены совета утирали, утешали 
и рассказывали об этом В. В. Путину.

Вместе с тем некоторые члены 
внушали юношеству и В. В. Путину 
вольнодумные мысли. Кинорежиссер 
А. Н. Сокуров призвал Президента РФ 
поговорить на равных с особенными 
людьми, участниками дела 27 июля - 
Е. С. Жуковым и др.: «Пригласите их 
всех, напоите чаем. Просто пусть они 
вам скажут все, что они думают. Я 
просто умоляю вас об этом». Импера-
тор Николай Павлович в свое время, 
например, последовал этому совету и 
напоил чаем многих участников дела 
декабристов, но остался чаепитием 
весьма недоволен. Например, о пол-
ковнике П. И. Пестеле он вынес суж-
дение: «Злодей во всей силе слова, без 
малейшей тени раскаяния, с зверским 
выражением и самой дерзкой смелости 
в запирательстве». Так что, возможно, 
воздержание от общения скорее пошло 
на пользу юным борцам.

Что же до совета А. Н. Сокурова «при-
думать Россию», державный собесед-
ник возразил, что «Господин Ульянов, 
он же Старик, он же Ленин, у него там 
еще какие-то клички были» уже как-то 
придумал, а «теперь мы не можем по-
нять, что со всем этим делать». Ре-
жиссер, впрочем, мог бы ответить, что 
Старик, он же Ленин, придумал что-то 
неправильное, а у новых придумщиков 
получится все замечательно. И не воз-
разишь - «Он художник, он так видит».

КОНИ-ИСТЯЗАТЕЛИ
Поэтому членам совета правильнее 

было бы ограничиться утешением 
безвинно обиженных, которых всег-
да при себе имеете. Нижегородские 
правоохранители арестовали гражда-
нина, обвинив его в нарушении ст. 
117-2 УК РФ («истязание двух и более 
лиц»), грозящей ему сроком до семи 
лет. Подозреваемый «С апреля 2018 г. по 
настоящее время, находясь в своей квар-
тире, систематически включал звуки 
ржания лошади, причиняя психические 
страдания другим жителям дома».

Нижегородец, скорее всего, преда-
вался модному ныне бонапартизму, 
отображенному Гейне в балладе о двух 
гренадерах: 

И смирно и чутко я буду
Лежать, как на страже, в гробу...
Заслышу я конское ржанье,

И пушечный гром, и трубу.
То Он над могилою едет!
Знамена победно шумят...
Тут выйдет к тебе, император,
Из гроба твой верный солдат!
Вызывание императора по полной 

программе включало 
бы еще звуки канона-
ды, а также трубные 
гласы. Истязуемые 
соседи бонапартиста-
реконструктора еще 
дешево отделались. С 
другой стороны, звуч-
ное ржание:

И-го-го, моя кобыла,
И-го-го, мой жеребец,
Засадил моей кобыле
На три пуда огурец

- есть гарантированное 
Конституцией право на 
свободу слова, так что 
членам Совета по правам 
человека надлежит защи-
тить свободное слово.

ДАВАЙ ЗАКУРИМ
Тем временем бывший член совета 

женщина-политолог Е. М. Шульман 
и действительный член журналист 
Н. К. Сванидзе решили промышлять 
новогодними утренниками. Они анон-
сировали новогоднее обращение к 
гражданам: «Интересно будет нам с 
вами это сделать вместе и увидеть свер-
кающие перспективы!»

О сверкающих перспективах говорил 
под бой курантов еще Л. И. Брежнев, а 
впоследствии Б. Н. Ельцин и В. В. Пу-
тин. «С Новым годом, дорогие товарищи, 
с новым счастьем!» есть мощная духов-
ная скрепа. Однако прежде генсеки, а 
затем президенты делали это бесплат-
но, на общественных началах, тогда 
как Н. К. Сванидзе и Е. М. Шульман 
решили это дело монетизировать. Что-
бы послушать новогоднее обращение, 
надо заплатить от 1750 (экономкласс) 
до 2750 руб. (бизнес-класс). Остает-
ся надеяться, что в стоимость билета 
включены лукошки с конфетами.

В отличие от правозащитников 
думцы решили поздравить граждан 
бесплатно. Нижняя палата приняла 
в третьем чтении закон о восстанов-
лении православных газенвагенов в 
аэропортах. Прежде курящие граждане 
либо выстрадывали ЗОЖ, преодоле-
вая никотиновую абстиненцию, либо, 
опасаясь и озираясь, курили в отхожем 
месте. При этом даже не действовал 
универсальный аргумент, что у нас-де 
теперь, как в Европе. Достаточно по-
сетить парижский CDG или римский 
Фьюмичино, чтобы убедиться: там 
аэропортовское начальство давным-
давно установило газовые камеры, 
вследствие чего в отхожих местах не 
курят. Все гениальное просто, а теперь 
с некоторым, как водится, запоздани-

ем и в Россию пришел свет европей-
ского просвещения.

Правда, в ходе арьергардных боев 
твердые зожевцы провели поправку, 
согласно которой стены православ-
ного газенвагена должны быть не-
прозрачными. Очевидно, они пола-
гали, что зрелище массово дымящих 
граждан необычайно соблазнительно 
и всех будет склонять к подражанию. 
Поэтому греховных людей решено 
было укрыть от посторонних взо-
ров. Красочный подарок был сделан 
и жителям г. Александрова (б. Алек-
сандровской слободы), где после 

долгих препирательств был установ-
лен памятник Иоанну IV. Писатель 
А. А. Проханов с присущей ему вос-
торженностью писал: «Возвращение 
сегодня в русское сознание образа Ивана 
Васильевича Грозного - явление промыс-
лительное. Он будет нам подспорьем 
в грядущих потрясениях». Вероятно, 
писателя вдохновила характеристика 
царя, данная в стихотворной «Истории 
государства Российского»: 

Иван ВасильичГрозный
Ему был имярек
За то, что был серьезный,
Солидный человек.

Придя в окончательный экстаз, 
А. А. Проханов сообщил: «На 
Уралвагонзаводе в скором време-
ни станет на конвейер новый мо-
гучий танк. Его броня отлита из 
метеоритного железа. Имя танку 
будет «Иван Грозный».

Сейчас бронетехнику дела-
ют по модульному принципу - 
единая базовая платформа и для 
танка, и для самоходки, и для 
БТР. Так что в скором времени 
вдохновенный писатель объявит 
о запуске в серию бронетранс-
портера «Малюта Скуратов».

Что задело на неделе

Максим СОКОЛОВ

Большие пресс-конференции, а равно «Прямые линии» В. В. 
Путина давно уже вызывают нарекания, поскольку на них по-
стоянно являются удивительные совопросники, и лишь пример-
ная кротость Президента РФ позволяет избежать скандала. 
Однако не только «Прямые линии», в которых по определению 
являются люди простые и некнижные, представляют собой 
немалое испытание президентского терпения.

Еще больше 
комментариев 

к последним 
событиям - на сайте

Вызывание императора по полной 

свободу слова, так что 
членам Совета по правам 
человека надлежит защи-

Придя в окончательный экстаз, 
А. А. Проханов сообщил: 
Уралвагонзаводе в скором време-
ни станет на конвейер новый мо-
гучий танк. Его броня отлита из 
метеоритного железа. Имя танку 
будет «Иван Грозный».

ют по модульному принципу - 
единая базовая платформа и для 
танка, и для самоходки, и для 
БТР. Так что в скором времени 
вдохновенный писатель объявит 
о запуске в серию бронетранс-
портера «Малюта Скуратов».
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«Будешь утирать слезы сиротам и вдовам», Старик, он же Ленин, 
«Заслышу я конское ржанье», монетизация новогоднего обращения, 
православный газенваген и бронетранспортер «Малюта Скуратов»
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

По версии следствия, во 
время ссоры он застрелил 
аспирантку из обреза малока-
либерной винтовки, после чего 
расчленил ее тело и выбросил 
в реку. После задержания он 
написал явку с повинной, а во 
время суда признал свою вину.

Сейчас Олег Соколов в Мо-
скве проходит психиатриче-
скую экспертизу. С момента 
трагедии он не дал ни одного 
интервью. 15 декабря адвокат 
Александр Почуев передал 
«Комсомолке» письмо-исповедь 
своего клиента.

- Ваши друзья говорят, что 
между вами с Анастасией 
были теплые чувства, а бы-
ли ли у вас скандалы?

- Я понимаю, что совершил 
страшное и достоин самой 
страшной кары. Мне все рав-
но, что говорят обо мне. Это 
уже не важно. Я убил ее и себя 
тоже, меня уже нет. Для меня 
сейчас важна светлая память 
об Анастасии. Мы с ней должны 
были обвенчаться весной и пла-
нировали свадьбу. За все 5 лет 
я ее и пальцем не тронул. Даже 
семейные скандалы у нас были 
редкими,и, я бы сказал, ров-
ными, без сильных всплесков.

- Как вы познакомились с 
Анастасией и как развива-
лись ваши отношения?

- Примерно с 2018 года Ана-
стасия жила у меня. В вузе мы 
не афишировали отношения. 
Но нужно отметить, что Настя 
была для меня самой лучшей 
помощницей, я благодарен ей 
за это. Летом 2018 года мы 
приняли решение о свадьбе, 
подали заявление в загс на 
3 октября 2019 года (доцент 
убил Ещенко 8 ноября 2019-
го. - Ред.). Мы с ней очень лю-
били друг друга. В 
отпуске и на других 
мероприятиях мы 
потратили много 

денег. А те деньги, которые я 
ожидал в качестве заработка, 
не получил, поэтому свадьба 
была отменена. Поэтому мы 
решили подать заявление 12 
ноября и выбрали дату свадь-
бы - 28 - 29 апреля.

- Были ли у вас отношения 
с другими девушками в этот 
момент?

- С 2014 года, то есть со вре-
мени знакомства с Настей, от-
ношений с другими девушками 
у меня не было. 15 сентября 
2019 года я всем близким объ-
явил, что Настя моя невеста.

- Что бы вы хотели сейчас 
сказать родителям Насти?

- Я неоднократно уже всем 
говорил и передавал через 
моего адвоката слова раская-
ния и свои извинения родным и 
близким Анастасии. Хотя я по-

нимаю, что никакими словами я 
не смогу ничего исправить и из-
менить. Я хочу лично извинить-
ся при первой возможности. 
Пока я тут, сделать этого не 
могу. Публиковать это (свое об-
ращение к родным Анастасии. - 
Ред.) я не считаю допустимым, 
это очень личный вопрос.

- Какие планы у вас на 
будущее?

- План один: написать книгу.
- Из-за чего произошел 

тот роковой конфликт? На-
сколько близка к правде 
версия о том, что девушка 
спала в момент убийства?

На этот вопрос Соколов по-
просил ответить своего адво-
ката.

- Защита относит данную вер-
сию (убийство спящей. - Ред.) 
к уткам от желто-оранжевых 
СМИ,  - заявил Александр По-
чуев. - Остальное мы не можем 
оглашать.

Подготовил Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»).

население имеет гаплогруппу 
R1b на 60% и всего 5% R1a. А в 
Восточной Европе наоборот - 
примерно 50% R1a, и всего 5% 
R1b. Зеркальная картина.

- Границу между ними можно 
провести? Она где?

- Как ни удивительно, да. 
И совершенно четко. Даже 
сейчас, невзирая на всё пере-
мешивание народов, граница 
расселения носителей R1a и 
R1b видна: она идет от Адриа-
тики до Балтики, где к востоку 
преобладают носители R1a, а 
к западу - R1b. К востоку - это 
народы бывшей Югославии, 
Восточной Европы, дальше 
граница проходит через Ав-
стрию и делит Германию на 
Восточную и Западную части. 
Восточная Германия в про-
шлом почти полностью была 
славянской, западная - тер-
риторией в основном R1b. В 
Австрии, например, носите-
лей R1a необычно много для 
Западной Европы - 19%. Это 
славянское наследие.

- Но это же граница между 
бывшим соцлагерем и капита-
листическим! Именно до нее до-
шла Красная Армия, громя Гит-
лера. Совпадение? Мистика?

- Видимо, да. Эта линия, с 
небольшими изменениями, 
возникла не вчера и не при 
Сталине. Она держалась око-
ло пяти тысяч лет. И преоб-
ладающая волна набегов - она 
идет с Запада на Восток. Мы 
помним Наполеона и Гитлера, 
но так было и раньше.

ФИННО-УГРЫ ПРИШЛИ 
НАМНОГО ПОЗЖЕ

- А когда на Русской равни-
не появились финно-угры? До 
славян или позже?

- Это род N1a1. Он скорее 
уральский, если уж привязы-
ваться к местности. Не стоит 
называть его финским - ска-
жем, в Сибири и Китае также 
громадное количество его но-
сителей. Он более якутский и 
бурятский, нежели финский. 
Эти (финно-угорские. - Ред.) 
народы пришли из Юго-
Восточной Азии на Алтай, 
затем на Урал, где и обитали 
долгое время, не менее 6 - 8 
тысяч лет. Там они вырабо-
тали группу угорских языков. 
Среди прибалтов (Литва, Лат-
вия, Эстония) в целом почти 
половина носители этого рода, 
а другая половина - это наш 
R1a. Причем добрались они 
до Балтики всего две тысячи 
лет назад, в то время как но-
сители R1a там жили уже мно-
гие тысячелетия. Например, в 
Карелии найдены скелеты с 
гаплогруппой R1a, их архео-
логическая датировка - 7500 
лет назад.

- Классическая исто-
рия излагает нам все по-
другому: что, дескать, тут 
на Русской равнине тыся-
челетиями жило коренное 
финно-угорское население, 

а только потом туда вторглись 
славяне и начали ассимилиро-
вать чудь, водь, мордву, карелов 
и так далее. Это в науке почти 
аксиома.

- Эта аксиома не под-
тверждается данными ДНК-
исследований. Самым древ-
ним ископаемым останкам 
рода N1a1 на Русской равнине 
примерно две тысячи лет. А 
все, что найдено в Финлян-
дии, - это уже нашей эры, ме-
нее двух тысяч лет назад.

Когда археологи находят 
на Русской равнине древние 
поселения, они по привычке 
объявляют их «финскими», 
так как там есть вещи, похо-
жие на те, что находят в этих 
же слоях в Финляндии. Но с 
таким же успехом эти древние 
предметы могли быть созданы 
и предками русских, которые 
жили тут задолго до прохода 
к Балтике уральцев. Однако 
дискутировать на эту тему с 
археологами бесполезно - это 
такая же религия, как и нор-
манистика, которая объясня-
ет все успехи древних русских 
правлением на Руси сканди-
навов.

- А разве не так? Разве не при-
зывали русские править ими 
скандинава Рюрика?

- Как это работает, могу рас-
сказать на примере найденных 
в захоронениях украшений: 
часть из них были объявле-
ны «скандинавскими», и на 
основании этого историками 
было «вычислено» количество 

скандинавов в Древней Руси. 
Получилось у одних 50 тысяч 
человек, у других и до полу-
миллиона - громадная цифра 
с учетом тогдашнего неболь-
шого населения. Я проверил 
эти данные, поскольку у скан-
динавов есть четкая метка в 
ДНК, Z284. Никаких следов 
этого скандинавского присут-
ствия не нашлось. При этом 
на западе от Скандинавии оно 
есть, на Британских остро-
вах, например, этой метки, 
Z284, множество. А на Русской 
равнине нет. Ни в России, ни 
на Украине, ни в Белоруссии. 
Ни в Литве. Но объяснять это 
стороннику «норманской тео-
рии» бесполезно. С таким же 
успехом вы можете поспорить 
с «украинским экспертом» на 
ток-шоу про Крым. Они опи-
раются не на факты, а на свою 
идеологию.

- А кому выгодны все эти тео-
рии? Норманские, украинские?

- Тому же, кому выгодна и 
вся русофобия вообще. Есть 
большая группа людей для 
которых все, что делает Рос-
сия, - это плохо. Например, 
некоторым не нравится то, 
что мы присутствуем в Си-
рии. Но, оказывается, когда 
советские руководители про-
износили «братский арабский 
народ», не сильно лукавили: 
около 12% арабов также носи-
тели группы R1а, в том числе 
арабы клана Курейш, из ко-
торого был родом и пророк 
Мухаммед. Эти люди - наши 
дальние родственники, бра-
тья современных славян. Так 
что летчики российских ВКС 
в Сирии вообще-то защищают 
территорию, куда около 4 ты-
сяч лет назад пришли братья 
наших общих предков.

«КП»

 ■ ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

«Весной мы с Настей должны 
были обвенчаться»:

Историк Олег Соколов 
прислал в «Комсомолку» 
письмо-исповедь

Все подробности 
этой 

неоднозначной 
истории - на сайте

«Национальный 
вопрос» - мы говорим 

вслух о том, что обычно 
обсуждают шепотом 
на кухне. По средам 

в 13.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
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- Ты, Иван, что в моем лесу делаешь, откуда пришел?
- Да я, Миша, здесь коренной, как и ты.

Раскрыта тайна происхождения       русского народа
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Олег Соколов уверяет, что они с Настей 
перенесли свадьбу с осени 2019-го на весну 

2020 года из-за финансовых трудностей.
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Юлия АЛЕХИНА

Откуда пошли славяне, 
чем они отличаются  
от остальных 
европейцев и есть 
ли разница между 
русскими, украинцами 
и белорусами? На эти 
вопросы нам ответил 
доктор химических наук, 
профессор, специалист в 
области ДНК-генеалогии 
Анатолий КЛЕСОВ.

Прародители современных 
русских и славян вышли с Ал-
тая более 20 тысяч лет назад 
и расселились на пространстве 
от Балкан до Балтии. А 5 ты-
сяч лет назад освоили Русскую 
равнину. Таковы сенсационные 
данные ДНК-генеалогии, новой 
науки, которая открывает ра-
нее неизвестные страницы из 
истории народов.

ТРИ ЛИЦА НАЦИИ
- Славяне, современные рус-

ские, украинцы, белорусы - от-
куда эти народы пошли и чем 
отличаются? Наука в курсе, 
Анатолий Алексеевич?

- Давайте сразу договорим-
ся, что мы сейчас говорим не 
о языке и истории. Как от-
личить русского от украинца 
или поляка по языку, и без 
нас известно. Мы говорим 
о ДНК-генеалогии и гапло-
группах. 

- Что это такое?
- Если упрощенно, это ро-

ды - группы людей, произо-
шедшие от одного предка. 
И определяются мутацией 
мужской хромосомы, которая 
наследуется от отца к сыну 
на протяжении многих по-
колений.

Наши древние предки от-
носились к гаплогруппе под 
индексом R1a. Она есть и у 
половины этнических рус-
ских (смотрите таблицу. 
- Ред.), и у трех четвертей 
индусов в высших кастах 
Индии. Их предки жили на 
Русской равнине. Только 
предки русских остались тут, 
а их соплеменники, ставшие 
предками индусов, ушли на 
восток, через Южный Урал, 
в Индию. Племена, носите-
ли этой общей гаплогруппы, 
и есть предки современных 
русских, украинцев, белору-
сов, поляков. Это все общие 
по происхождению народы.

- И что же установила ДНК-
генеалогия о происхожде-
нии русских?

- О генезисе русского 
народа мы можем пока 
говорить лишь в рамках 
последних 5000 лет, при-
чем именно на Русской 
равнине. Основные на-
следственные группы 
современных русских - 
это три основных рода, 
R1a (его у нас 51%), I2a 
(12%) и N1a1 (14%). Кро-

ме них, на Русской равнине 
обитали и эрбины, носите-
ли рода - гаплогруппы R1b. 
Они занимали территорию от 
Каспия до Балтики. А потом 
почти все ушли через Кавказ 
в Месопотамию до Пиреней-
ского полуострова. И засели-
ли Западную и Центральную 
Европу. Сейчас их потомки 
среди современных русских 
составляют 5%.

- Чем отличаются эти три 
основные рода, из которых, 
как вы сказали, и состоит 
основа русских?

- Родоначальники, патри-
архи «русского» рода R1a - это 
древние арии, появившиеся 
здесь 5 - 6 тысяч лет назад.

Вторые - южные, или ду-
найские славяне гаплогруппы 
I2a, предки которых населяли 
Европу в древнейшие време-
на. Они ближайшие предки 
современных южных славян, 
коренные европейцы, и были 
почти полностью уничтоже-
ны эрбинами (род R1b) в хо-
де заселения ими Западной и 
Центральной Европы.

Третьи - уральцы, гапло-
группа N1a1. Они сошли на 
Русскую равнину по запад-
ным склонам Уральских гор 
примерно 3500 лет назад, и 
через 1000 - 1500 лет, к нача-
лу нашей эры, достигли Бал-
тики. От них произошли до 
трети современных жителей 
северо-запада России, Нов-
города, Пскова, и 40% совре-
менных литовцев, латышей, 
эстонцев. Покинув Урал, они 

перешли на язык носителей 
R1a, живших от Урала до Бал-
тики. Иначе говоря, еще 2000 
лет назад они уже говорили 
на ранних славянских язы-
ках. По сути и происхожде-
нию они - уральские славяне, 
хотя такого термина в науке 
пока нет.

НАС ОТ УКРАИНЦЕВ  
И БЕЛОРУСОВ 
НЕВОЗМОЖНО ОТЛИЧИТЬ

- А насколько мы одинаковы 
с украинцами и белорусами? И 
насколько разные?

- Предки русских, украин-
цев и белорусов с древнейших 
времен шли вместе. Это - по 
происхождению - один и тот 
же народ. И состав по гапло-
группам у него один и тот же, 
с небольшими вариациями. 
Это можно увидеть в таблице 
(смотрите ниже. - Ред.), где 
показаны основные роды рус-
ских, украинцев и белорусов 
И сравнить заодно с народа-
ми Прибалтики - с литовца-
ми, латышами, эстонцами и 
финнами.

КТО ТАКИЕ АРИИ, 
СЛАВЯНЕ И РУССКИЕ

- Получается, доминирую-
щий ген русских - на 51% - 
арийский? Кто такие эти арии? 
Если кратко, для неспециали-
стов?

- Определение, кто такие 
арии, у историков, лингви-
стов и в ДНК-генеалогии - 
разные. Когда я сформули-
ровал понятие «арии» с точки 

зрения не языка, а происхо-
ждения, было много крика, 
поскольку до этого в науке 
«арии» считались лишь линг-
вистической категорией - но-
сителями группы языков. Но 
когда стали смотреть ДНК 
ариев, то выяснилось - арии 
это род R1а.

- Так мы арии?
- Так напрямую нельзя го-

ворить. Эпоха ариев давно за-
кончилась, и ариев в совре-
менном мире нет. Есть лишь 
их потомки, отдельные на-
роды, у которых давно соб-
ственная история и судьба.

Сложность в том, что ни 
история, ни лингвистика не 
используют понятия «потом-
ки». Они просто не знают, как 
установить - кто кому предок, 
а кто потомок. Невозможно 
доказать напрямую, что лю-
ди, научившиеся делать схо-
жую керамику и говорить схо-
жие слова, - это потомки тех, 
кто раньше и в другом месте 
делал то же самое. Методы, 
позволяющие доказательно 
определить, кто есть предок, а 
кто потомок, по каким марш-
рутам шло переселение на-
родов, есть только у ДНК-
генеалогии.

ЛИНИЯ СТАЛИНА -  
НА ГЕННОМ УРОВНЕ

- Так как же в действитель-
ности шли переселения древ-
них народов?

- Как правило, шли медлен-
но - до появления лошадей 
скорость миграций была в 

среднем всего по киломе-
тру в год, но за двадцать 
тысяч лет арии прошли 
почти по всей централь-
ной Евразии, а отдельные 
ветви ушли и дальше.

Я так подробно расска-
зываю, потому что клас-
сическая история зача-
стую рисует эти потоки 
миграции ровно в обрат-
ном направлении. Так, в 
учебниках истории до сих 

пор можно встретить расска-
зы про неких мифических 
«иранцев», которые якобы 
жили в древности на Дону, 
хотя на самом деле миграция 
ариев пять тысяч лет назад 
шла вначале по Русской рав-
нине на восток до Урала, а по-
том на юг, в Индию и Иран. 
Иранское плато - это не ис-
ходный, а конечный пункт 
прибытия древних ариев. 
Лингвисты вообще любят 
называть языки по конечно-
му пункту маршрута наро-
дов. Например, говорят про 
финно-угорские языки, хотя 
они начали формироваться 
на Урале, а на территорию 
будущей Финляндии народ, 
который там сейчас живет, 
прибыл не так давно, уже в 
нашей эре.

- То есть потомки древних 
арийцев - это славяне, иранцы 
и высшие касты индусов?

- Не только. Мы встречаем 
материальные признаки ми-
грации ариев от Балтики на 
севере до Индийского океана 
на юге, от Альп на западе до 
Алтая на востоке. Но число 
потомков ариев среди наро-
дов на этих территориях со-
вершенно разное. Так, среди 
арабов их около 12%, у сер-
бов - 16%, у узбеков - 25%, у 
таджиков - 30%, у украинцев - 
45%, а у русских - 51%.

- А откуда такая разница у 
русских и сербов? Ведь при-
нято считать, что мы - братья 
по крови. Да и языки у нас по-
хожие.

- Сербы в значительной ча-
сти - это потомки древнего 
коренного населения Европы 
(рода I2a). А особые отноше-
ния сербов с русами связаны 
не с «арийским» прошлым, а 
с куда более поздними вре-
менами, фактически с конца 
прошлой - начала нашей эры.

- И еще: страны НАТО - это 
в основном род R1b, а Россия 
- это R1a. Это влияет на наши 
отношения?

- Конечно, мы разные. Хо-
тя носители «русского» рода 
R1a и европейского R1b это 
близкие родственники. Оба 
родом из Южной Сибири. Но 
появились они не одновре-
менно, между их формиро-
ванием прошло около 2500 
лет. И шли они в Европу раз-
ными путями целых 15 тысяч 
лет, причем раздельно. Это 
и сформировало носителей 
R1a (в будущем - ариев) и R1b 
(эрбинов).

Когда эрбины прибыли в 
Европу, они почти полностью 
уничтожили коренное евро-
пейское население. Историки 
это знают как «Гибель старой 
Европы». Тогда-то носители 
гаплогруппы R1a и прибы-
ли на Русскую равнину как 
древние арии. И с тех пор 
так сложилось, что в Евро-
пе - Западной, Центральной 
и Южной - сейчас мужское 

Раскрыта тайна происхождения       русского народа
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По версии следствия, во 
время ссоры он застрелил 
аспирантку из обреза малока-
либерной винтовки, после чего 
расчленил ее тело и выбросил 
в реку. После задержания он 
написал явку с повинной, а во 
время суда признал свою вину.

Сейчас Олег Соколов в Мо-
скве проходит психиатриче-
скую экспертизу. С момента 
трагедии он не дал ни одного 
интервью. 15 декабря адвокат 
Александр Почуев передал 
«Комсомолке» письмо-исповедь 
своего клиента.

- Ваши друзья говорят, что 
между вами с Анастасией 
были теплые чувства, а бы-
ли ли у вас скандалы?

- Я понимаю, что совершил 
страшное и достоин самой 
страшной кары. Мне все рав-
но, что говорят обо мне. Это 
уже не важно. Я убил ее и себя 
тоже, меня уже нет. Для меня 
сейчас важна светлая память 
об Анастасии. Мы с ней должны 
были обвенчаться весной и пла-
нировали свадьбу. За все 5 лет 
я ее и пальцем не тронул. Даже 
семейные скандалы у нас были 
редкими,и, я бы сказал, ров-
ными, без сильных всплесков.

- Как вы познакомились с 
Анастасией и как развива-
лись ваши отношения?

- Примерно с 2018 года Ана-
стасия жила у меня. В вузе мы 
не афишировали отношения. 
Но нужно отметить, что Настя 
была для меня самой лучшей 
помощницей, я благодарен ей 
за это. Летом 2018 года мы 
приняли решение о свадьбе, 
подали заявление в загс на 
3 октября 2019 года (доцент 
убил Ещенко 8 ноября 2019-
го. - Ред.). Мы с ней очень лю-
били друг друга. В 
отпуске и на других 
мероприятиях мы 
потратили много 

денег. А те деньги, которые я 
ожидал в качестве заработка, 
не получил, поэтому свадьба 
была отменена. Поэтому мы 
решили подать заявление 12 
ноября и выбрали дату свадь-
бы - 28 - 29 апреля.

- Были ли у вас отношения 
с другими девушками в этот 
момент?

- С 2014 года, то есть со вре-
мени знакомства с Настей, от-
ношений с другими девушками 
у меня не было. 15 сентября 
2019 года я всем близким объ-
явил, что Настя моя невеста.

- Что бы вы хотели сейчас 
сказать родителям Насти?

- Я неоднократно уже всем 
говорил и передавал через 
моего адвоката слова раская-
ния и свои извинения родным и 
близким Анастасии. Хотя я по-

нимаю, что никакими словами я 
не смогу ничего исправить и из-
менить. Я хочу лично извинить-
ся при первой возможности. 
Пока я тут, сделать этого не 
могу. Публиковать это (свое об-
ращение к родным Анастасии. - 
Ред.) я не считаю допустимым, 
это очень личный вопрос.

- Какие планы у вас на 
будущее?

- План один: написать книгу.
- Из-за чего произошел 

тот роковой конфликт? На-
сколько близка к правде 
версия о том, что девушка 
спала в момент убийства?

На этот вопрос Соколов по-
просил ответить своего адво-
ката.

- Защита относит данную вер-
сию (убийство спящей. - Ред.) 
к уткам от желто-оранжевых 
СМИ,  - заявил Александр По-
чуев. - Остальное мы не можем 
оглашать.

Подготовил Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»).

население имеет гаплогруппу 
R1b на 60% и всего 5% R1a. А в 
Восточной Европе наоборот - 
примерно 50% R1a, и всего 5% 
R1b. Зеркальная картина.

- Границу между ними можно 
провести? Она где?

- Как ни удивительно, да. 
И совершенно четко. Даже 
сейчас, невзирая на всё пере-
мешивание народов, граница 
расселения носителей R1a и 
R1b видна: она идет от Адриа-
тики до Балтики, где к востоку 
преобладают носители R1a, а 
к западу - R1b. К востоку - это 
народы бывшей Югославии, 
Восточной Европы, дальше 
граница проходит через Ав-
стрию и делит Германию на 
Восточную и Западную части. 
Восточная Германия в про-
шлом почти полностью была 
славянской, западная - тер-
риторией в основном R1b. В 
Австрии, например, носите-
лей R1a необычно много для 
Западной Европы - 19%. Это 
славянское наследие.

- Но это же граница между 
бывшим соцлагерем и капита-
листическим! Именно до нее до-
шла Красная Армия, громя Гит-
лера. Совпадение? Мистика?

- Видимо, да. Эта линия, с 
небольшими изменениями, 
возникла не вчера и не при 
Сталине. Она держалась око-
ло пяти тысяч лет. И преоб-
ладающая волна набегов - она 
идет с Запада на Восток. Мы 
помним Наполеона и Гитлера, 
но так было и раньше.

ФИННО-УГРЫ ПРИШЛИ 
НАМНОГО ПОЗЖЕ

- А когда на Русской равни-
не появились финно-угры? До 
славян или позже?

- Это род N1a1. Он скорее 
уральский, если уж привязы-
ваться к местности. Не стоит 
называть его финским - ска-
жем, в Сибири и Китае также 
громадное количество его но-
сителей. Он более якутский и 
бурятский, нежели финский. 
Эти (финно-угорские. - Ред.) 
народы пришли из Юго-
Восточной Азии на Алтай, 
затем на Урал, где и обитали 
долгое время, не менее 6 - 8 
тысяч лет. Там они вырабо-
тали группу угорских языков. 
Среди прибалтов (Литва, Лат-
вия, Эстония) в целом почти 
половина носители этого рода, 
а другая половина - это наш 
R1a. Причем добрались они 
до Балтики всего две тысячи 
лет назад, в то время как но-
сители R1a там жили уже мно-
гие тысячелетия. Например, в 
Карелии найдены скелеты с 
гаплогруппой R1a, их архео-
логическая датировка - 7500 
лет назад.

- Классическая исто-
рия излагает нам все по-
другому: что, дескать, тут 
на Русской равнине тыся-
челетиями жило коренное 
финно-угорское население, 

а только потом туда вторглись 
славяне и начали ассимилиро-
вать чудь, водь, мордву, карелов 
и так далее. Это в науке почти 
аксиома.

- Эта аксиома не под-
тверждается данными ДНК-
исследований. Самым древ-
ним ископаемым останкам 
рода N1a1 на Русской равнине 
примерно две тысячи лет. А 
все, что найдено в Финлян-
дии, - это уже нашей эры, ме-
нее двух тысяч лет назад.

Когда археологи находят 
на Русской равнине древние 
поселения, они по привычке 
объявляют их «финскими», 
так как там есть вещи, похо-
жие на те, что находят в этих 
же слоях в Финляндии. Но с 
таким же успехом эти древние 
предметы могли быть созданы 
и предками русских, которые 
жили тут задолго до прохода 
к Балтике уральцев. Однако 
дискутировать на эту тему с 
археологами бесполезно - это 
такая же религия, как и нор-
манистика, которая объясня-
ет все успехи древних русских 
правлением на Руси сканди-
навов.

- А разве не так? Разве не при-
зывали русские править ими 
скандинава Рюрика?

- Как это работает, могу рас-
сказать на примере найденных 
в захоронениях украшений: 
часть из них были объявле-
ны «скандинавскими», и на 
основании этого историками 
было «вычислено» количество 

скандинавов в Древней Руси. 
Получилось у одних 50 тысяч 
человек, у других и до полу-
миллиона - громадная цифра 
с учетом тогдашнего неболь-
шого населения. Я проверил 
эти данные, поскольку у скан-
динавов есть четкая метка в 
ДНК, Z284. Никаких следов 
этого скандинавского присут-
ствия не нашлось. При этом 
на западе от Скандинавии оно 
есть, на Британских остро-
вах, например, этой метки, 
Z284, множество. А на Русской 
равнине нет. Ни в России, ни 
на Украине, ни в Белоруссии. 
Ни в Литве. Но объяснять это 
стороннику «норманской тео-
рии» бесполезно. С таким же 
успехом вы можете поспорить 
с «украинским экспертом» на 
ток-шоу про Крым. Они опи-
раются не на факты, а на свою 
идеологию.

- А кому выгодны все эти тео-
рии? Норманские, украинские?

- Тому же, кому выгодна и 
вся русофобия вообще. Есть 
большая группа людей для 
которых все, что делает Рос-
сия, - это плохо. Например, 
некоторым не нравится то, 
что мы присутствуем в Си-
рии. Но, оказывается, когда 
советские руководители про-
износили «братский арабский 
народ», не сильно лукавили: 
около 12% арабов также носи-
тели группы R1а, в том числе 
арабы клана Курейш, из ко-
торого был родом и пророк 
Мухаммед. Эти люди - наши 
дальние родственники, бра-
тья современных славян. Так 
что летчики российских ВКС 
в Сирии вообще-то защищают 
территорию, куда около 4 ты-
сяч лет назад пришли братья 
наших общих предков.

«КП»

 ■ ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

«Весной мы с Настей должны 
были обвенчаться»:

Историк Олег Соколов 
прислал в «Комсомолку» 
письмо-исповедь

Все подробности 
этой 

неоднозначной 
истории - на сайте

«Национальный 
вопрос» - мы говорим 

вслух о том, что обычно 
обсуждают шепотом 
на кухне. По средам 

в 13.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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- Ты, Иван, что в моем лесу делаешь, откуда пришел?
- Да я, Миша, здесь коренной, как и ты.

Раскрыта тайна происхождения       русского народа
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Олег Соколов уверяет, что они с Настей 
перенесли свадьбу с осени 2019-го на весну 

2020 года из-за финансовых трудностей.

 107,2
FM
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Ксения БОГДАНОВА

Новая серия 
о приключениях 
белого медвежонка 
создана 
при поддержке 
компании «Роснефть».

К Новому году кино-
студия «Союзмультфильм» 
сделала и детям, и взрос-
лым особенный подарок: на 
экраны выходит новая се-
рия «Умки». Мульт фильму, 
на котором выросло не одно 
поколение советских, а по-
том и российских ребятишек, 
в этом году исполняется 50 
лет. К юбилею мультиплика-
торы создали завершающую 
часть трилогии о приклю-
чениях белого медвежонка. 
Генеральным спонсором 
мультфильма стала компания 
«Роснефть», проект также 
поддержало Министерство 
культуры РФ.

Презентация финальной 
серии прошла 14 декабря 
на киностудии «Союзмуль-
тфильм». На широкий экран 
мульт фильм выйдет в канун 
Нового года. Во время пре-
мьеры зрители посмотрели 
все части трилогии, расска-
зывающей о материнской 
любви и искренней дружбе. 
Новая серия стала трогатель-
ной встречей с любимым мед-

вежонком для родителей, ко-
торые теперь наблюдали, как 
обаятельный полярный миш-
ка покоряет сердца их детей.

- Раньше, в советские вре-
мена, мы не создавали се-
риалы. От одного до друго-
го фильма могло проходить 
по 2 - 3 года. В нашем случае 
прошло 50 лет, - рассказала 
председатель правления ки-
ностудии «Союзмультфильм» 
Юлиана Слащева. - И сегодня 
мы с радостью показываем 
наш новый мультфильм. Я 
считаю, что он у нас получил-
ся трогательным и милым. 
Мы невероятно благодарны 
«Роснефти», Министерству 
культуры за то, что они дали 
возможность воплотить идею 
новой серии про Умку.

Финальная часть «Умки» 
стала логичным завершени-
ем истории маленького путе-
шественника. В первой части 
медвежонок познает мир, во 
второй - взрослеет и отправ-
ляется в странствие, в тре-
тьей - возвращается домой.

- Большое счастье уча-
ствовать во втором рожде-
нии «Союзмультфильма» - 
студии, которая продолжает 
традиции великой советской 
анимации, - подчерк нул 
пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев. - Идея ани-
мации в том, чтобы оживлять. 
Одушевлять не только своих 
персонажей, но и воодушев-
лять людей, которые смотрят 
мультфильмы.

В финале нового мульти-

ка звучит легендарная «Ко-
лыбельная медведицы». В 
первой и второй частях ее 
исполнила звезда 60-х Аида 
Ведищева. В новой серии пес-
ню спела народная артистка 
России Лариса Долина.

- Мы с надеждой ожидаем 
реакцию зрителей на этот 
мультфильм. И спасибо ком-
пании «Роснефть» за то, что 
участвует в этом проекте, - 
отметил заместитель министра 
культуры Павел Степанов.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Белые мишки 
под защитой 
нефтяников

«Роснефть», разрабатывая 
месторождения на Арктическом 
шельфе России, считает защиту 
белых медведей одним из своих 
главных приоритетов. С 2014 года 
изучением популяции белых ми-
шек занимается «Арктический На-
учный Центр», являющийся частью 
научно-проектного комплекса 
«Роснефти». Ученые наблюдают 
за медведями в их естественной 
среде, исследуют пути миграции 
и состояние здоровья. За это вре-
мя вместе с ведущими научными 
институтами страны «Роснефть» 
провела более 20 экспедиций по 
изучению арктической фауны.

С 2013 года компания опекает 
белых медведей во всех зоопар-
ках России. «Роснефть» взяла 
на полный пансион мишек в 16 
зоопарках: на попечении нефтяни-
ков находятся 34 белых медведя. 
Компания оплачивает косолапым 
не только полноценное питание, 
но и ветеринарное обслужива-
ние и даже досуг. Совместно с 
«Обществом «Дикая природа» 
«Роснефть» разработала линейку 
игрушек для белых медведей. Это 
пластиковые шары и цилиндры, 
издающие разнообразные звуки 
и запахи. Играя с ними, мишки 
в вольерах больше двигаются и 
разминают мышцы.

КСТАТИ
Как появилось 
имя медвежонка

Логично предположить, что Умка 
означает «умный медвежонок». На 
самом деле «умкы» на чукотском 
языке - «самец белого медведя». 
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Финальная часть «Умки» стала логичным завершением 
истории маленького путешественника. 

«Умка» возвращается на экраны
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Педсовет:

Раскрыт 
секрет 
популярности 
детских 
видеоблогов

газета      сайт      радиоМОЯ СЕМЬЯ

Звезда говорит >>12
(4)

>>16 (8)

>>10 (2)

С Нового года вырастут пособия на ребенка
Как изменятся различные 
государственные выплаты 
для семей в 2020-м.

В наступающем году средний 
размер ежемесячной выплаты 
на первого и второго ребенка 
вырастет до 12 тысяч рублей 
вместо нынешних 11,2 тысячи 
рублей, сообщили в Минтруде 
России. В ведомстве прогнози-
руют: всего семья при рождении 
первого или второго ребенка по-
лучит поддержку в размере по-
рядка 430 тысяч рублей за три 
года.

ЧТО ИМЕННО ИЗМЕНИТСЯ?

1 За малышей 
будут платить 
больше и дольше

Продлен срок выплат посо-
бия на первого и второго ребен-
ка. Если сейчас его получают 
на детей до полутора лет, то с 1 
января 2020 года такие выплаты 
станут платить до достижения 
малышом трех лет.

Размер выплат равен величине 
прожиточного минимума на ре-
бенка, установленного в регио-
не. В следующем году он соста-
вит в среднем 12 тысяч рублей.

Также изменится критерий 
нуждаемости семей, по кото-
рому им назначают выплату: 
теперь доход не должен пре-
вышать двукратную величи-
ну прожиточного минимума 
трудоспособного населения, 

установленного в регионе (ра-
нее была полуторакратная). Это 
позволит гораздо большему чис-
лу семей воспользоваться про-
граммой поддержки.

Чтобы понять, имеет ли ваша 
семья право на выплату, нужно 
взять общую сумму доходов се-
мьи за последние 12 календар-
ных месяцев, разделить ее на 12, 
а потом разделить на количество 
членов семьи, включая рожден-
ного ребенка.

2 Увеличится 
материнский 
капитал

Выплачивается за второго 
(или последующего ребенка, 
если не выплачивалось на вто-
рого), рожденного с 2007 по 
2021 год. Его можно получить 
только один раз - и потратить 
на определенные нужды се-
мьи (см. «Цифры»). С 1 января 
2020-го материнский капитал бу-
дет составлять 466 617 рублей.

3 Не забываем 
про 450 тысяч 
на погашение 

ипотеки
Семьям с тремя и более деть-

ми государство начало выпла-
чивать по 450 тысяч рублей на 
погашение ипотеки. 

А как получить льготную 
ипотеку под 6% -

Певец 
Денис 
Клявер:

Сын
собрался 
в армию - и я его поддержал

Раньше 
деньги 

выдавали 
на детей до полутора 

лет, а теперь - 
до достижения 

трехлетнего 
возраста.

 ■ ЧТО ЕЩЕ?

• При рождении 
третьего 
ребенка

(И последующих детей)

Выплачивается ежемесячно до дости-
жения ребенком возраста 3 лет в регио-
нах с суммарным коэффициентом рож-
даемости ниже 2, а в регионах Дальнего 
Востока - независимо от коэффициента 
рождаемости. Всего в 74 регионах вы-
плачивается это пособие.

В среднем 10,4 тыс. рублей (в размере 
одного прожиточного минимума ребенка 
в вашем регионе).

• Выплаты по уходу 
за детьми-инвалидами

Ежемесячная выплата по уходу назна-
чается одному неработающему трудоспо-
собному лицу в отношении каждого не-
трудоспособного ребенка-инвалида или 
инвалида с детства I группы на период 
осуществления ухода за ним.

Согласно Посланию президента сейчас 
это 10 000 рублей в месяц.
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Татьяна РУСИНОВА

Простые вопросы о льготном 
займе на недвижимость.

Каковы условия льготного займа для 
семей, в которых родился второй, тре-
тий (и так далее) ребенок? Давайте раз-
беремся, кто и на каких условиях может 
воспользоваться программой.

Льготная ставка по ипотеке в 6% дей-
ствует в течение всего срока кредита. 
Достаточно родить второго ребенка, 
чтобы воспользоваться ими по полной 
программе.

КТО МОЖЕТ УЧАСТВОВАТЬ?
Главное условие - ребенок (второй, 

третий и далее) должен родиться с 1 
января 2018 по 31 декабря 2022 г. И быть 
гражданином России. Впрочем, вовре-
мя родить детей мало - от семьи все же 
потребуются и кое-какие вложения.

СКОЛЬКО НУЖНО ДЕНЕГ?
Первоначальный взнос - от 20%. Это 

тоже обязательное условие: размер 

льготного кредита не должен превы-
шать 80% от стоимости недвижимости.

В качестве взноса можно использо-
вать материнский капитал. (Сколько 
он сейчас составляет - см. стр. 9 (1). 
То есть если стоимость нового жили-
ща укладывается в 1,2 млн рублей, до-
полнительные средства искать не надо. 
Главное, иметь возможность вовремя 
расплачиваться по кредиту. 

ЧТО ПОЛУЧИТСЯ 
КУПИТЬ?

Пока программа распространяется 
только на покупку новостроек.

Есть ограничения и по сумме кре-
дита. Для Москвы, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурга, Ленинградской 
области - до 12 млн рублей. Для всех 
остальных - до 6 млн.

В принципе можно купить и более до-
рогую квартиру, но кредит по льготной 
ставке дадут именно в установлен-
ных пределах. 

А ЕСЛИ КРЕДИТ НА 
КВАРТИРУ УЖЕ ЕСТЬ?

Жилищный займ можно 
рефинансировать, чтобы 
воспользоваться льготны-
ми условиями. 

Например, семья, где всего 
один ребенок, взяла ипоте-
ку по обычной рыночной 
ставке. А теперь родился 
второй. Можно подавать за-
явление на рефинансирова-
ние - оставшиеся выплаты по 
кредиту вам пересчитают уже 
по льготной ставке.

2
МОЯ СЕМЬЯЖильё моё

Анна РУДЕНКО

Мальчишки и девчонки 
обожают заглядывать 
во взрослый мир. А что может 
быть заманчивее экскурсии 
по самому настоящему 
заводу? Тем более если здесь 
трудится родной человек.

Проект «К папе на работу» стартовал 
на ТАГМЕТе (см. «Справку «КП») че-
тыре года назад. И с тех пор пользуется 
неизменной популярностью.

Первая остановка очередного экс-
курсионного маршрута - электроста-
леплавильный цех. Вокруг все гремит 

и грохочет. Темный фон цеха освеща-
ется оранжево-красными вспышками. 
Сопровождающий в доступной для 
детей форме рассказывает об устрой-
стве и принципе работы электроста-
леплавильной печи, важности регу-
лирования температуры металла и его 
химического состава. Мощь, масшта-
бы и звуки цеха, словно громовые рас-
каты, - первое удивление и восторг на 
лицах детей. Не меньше впечатлений 
от печи-ковша и машины непрерыв-
ного литья заготовки.

Пора отправляться в следующий цех 
- трубопрокатный, где кипит своя ин-
тересная жизнь. Технология горячего 
проката, стан со слитками прямо из 

печей, летящая, словно ракета, буду-
щая труба, для детей все это - настоя-
щее волшебство.

На выходе детвора встречается с ра-
ботниками завода.

- Смена растет? Это хорошо! - с 
улыбкой обращается к юной компа-
нии один из них.

Напоследок детям рассказывают 
о важности соблюдения требований 
охраны труда на производстве.

- От экскурсии остались только яр-
кие и положительные эмоции. Дочь 
на заводе уже второй раз, но соби-
рается прийти еще, - делится впе-
чатлениями мастер по ремонту обо-
рудования ЭСПЦ Сергей Денисов, 

который сопровождал дочь Лилию 
в цехах. Рада за сына и контролер в 
производстве черных металлов ОТК 
Наталья Ищенко.

- Денису все очень понравилось. 
Было настолько интересно, что время 
пролетело незаметно, и двух часов по-
казалось мало. Так что при первой же 
возможности придем снова.

Посещение завода стало полезным 
и познавательным. Ведь у детей была 
возможность получить представле-
ние о производстве. А еще испытать 
гордость за своих родителей, управ-
ляющих стихией огня, понять, на-
сколько сложен и достоин уважения 
труд металлурга.

Наладчик 
автоматических 

линий ТПЦ Андрей 
Лозовский с сыном 

Владиславом.

 ■ СПРАВКА «КП»

Таганрогский ме-
таллургический завод 
(ТАГМЕТ) входит в 
Трубную Металлур-
гическую Компанию 
(ТМК) и является од-
ним из ведущих рос-
сийских предприятий 
трубной отрасли. За-
вод выпускает практи-
чески все виды сталь-
ных труб, в том числе 
высокопрочные и кор-
розионностойкие тру-
бы со специальными 
свойствами, исполь-
зующиеся в нефтегазо-
вой отрасли. Продукция 
предприятия поставля-
ется как российским, 
так и зарубежным по-
требителям. На заводе 
работают около 6 тысяч 
человек.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Детям вход 
разрешен

Дадут ли вам ипотеку 
под 6 процентов?
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Ученые 
объяснили, 
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снятся кошмары

ВИДЕО
«В лесу родилась елочка» 
княгиня Кудашева 
написала тайком, чтобы 
порадовать пасынка

ЗДОРОВЬЕ
Эксперты 
объясняют, 
почему зимой 
так хочется есть
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Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru 1117.12.2019
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МОЯ СЕМЬЯ Кошелек

Алина ЛАДНАЯ

Как маме превратить 
творческое хобби  
в источник доходов.

Декрет и радости материнства вовсе 
не повод задвинуть свои интересы на 
дальний план, особенно если мама - 
творческая личность. Наоборот, по-
явление малыша - как раз тот период, 
когда можно прислушаться к потреб-
ностям не только тела, но и души. 
Дети делают нас лучше, а интернет 
дает возможность демонстрировать 
и монетизировать свои творческие 
способности, не выходя из дома.

1 Шить, 
вязать, ваять

Если хендмейд для вас - не просто 
слово и вы уже обеспечили сделан-
ными своими руками украшениями 
(одеждой, игрушками и т. п.) себя, 
всех членов семьи, друзей и знако-
мых, можно выходить на новый уро-
вень.

Авторские вещи приобретают все 
большую ценность. Люди хотят иметь 
нечто уникальное, эксклюзивное, че-
го не будет ни у кого другого. Воз-
можно, именно вы можете им это 
предложить.

Самый известный портал Ру-
нета, где можно выставлять и 
продавать свои работы, «Ярмар-
ка Мастеров» (www.livemaster.
ru). Создание магазина на нем 
бесплатно. Там же можно повы-
сить свое мастерство и научиться 
чему-то новому - в мастер-классах 
недостатка нет.

2 Мир 
в объеКтиве

Вы видите красоту там, где ее не 
замечают другие? Ваши фотографии 
из отпуска собирают сотни лайков в 
социальных сетях? Ваш малыш по-
зирует вам едва ли не с рождения, а 
рейтинг самых желанных подарков 
возглавляет новая оптика? Не дайте 
своему таланту пропасть попусту, ведь 
он может помочь вам заявить о себе, 
даже если вы круглые сутки прово-
дите с малышом на руках.

Удачные фотографии можно не 
только выкладывать в соцсети, но и 
продавать фотобанкам. Один из са-
мых популярных - Shutterstock.(www.
shutterstock.com/ru). За последние 

15 лет он вы-
платил своим 

п о с т а в щ и к а м 
контента (фото-

графам, иллюстра-
торам и другим) более 

0,5 млрд долларов. Если вы лишены 
предрассудков, почему бы вам не по-
пробовать продать свои лучшие фото-
работы?

3 С пылу 
С жару

Если родные и близкие в восторге 
от ваших пирожных и тортов, а луч-
шая подруга доверила создание кули-
нарного шедевра для своей свадьбы 
вам, а не какому-то там ресторану, 
вам определенно стоит начать уго-
щать и других людей. Не бесплатно, 
разумеется.

Продавать свои кулинарные творе-
ния можно в соцсетях. Например, соз-
дать для этого специальную страницу 
в Instagram. Особой популярностью 

сегодня пользуются капкейки, кейк-
попсы, зефир и, конечно, авторские 
пирожные. Ну а если вы изловчитесь 
и научитесь готовить веганские или 
ПП-тортики, сможете охватить самую 
модную аудиторию.

4 Не иНСтаграМоМ 
едиНыМ

У вас уже есть блог с большим ко-
личеством подписчиков, но он все 
еще не приносит никакого дохода?

Можно как вариант регистриро-
ваться на платформе Boosty.to, раз-
рабатывать варианты подписки и 
приглашать туда свою аудиторию. Вы 
можете предложить ранний доступ 
к контенту, влияние на наполнение 
вашего блога (возможность предла-
гать темы), благодарности в титрах и 
упоминания в новых работах, какой-
то эксклюзивный контент, участие 
в закрытой группе или чате и другие 
опции, которые могут заинтересо-
вать подписчиков. При этом набор 
опций и их стоимость определяете 
только вы.

Если на ваш блог на Boosty подпи-
шутся 1000 человек, при стоимости 
подписки 200 рублей вы заработае-
те 186 000 рублей в месяц. Неплохая 
прибавка к декретным выплатам - 
если, конечно, все получится.

5 МузыКа 
НаС Связала

Если молодая мама - не только ме-
ломан, но и сама пишет музыку, ей 
стоит задуматься о том, чтобы прояв-
лять свои таланты не только в пении 
колыбельных. Посетило вдохнове-
ние - сыграй, запиши как минус и 
пробегись по порталам, где можно 
продавать мелодии и биты.

Сейчас очень многие профессио-
нальные музыканты не сочиняют 
музыку с нуля, а покупают биты  

и накладывают на них собственные 
мелодии. Удобно. Один из таких пор-
талов - Beatmaker.tv. Работает просто: 
регистрируетесь как битмейкер и за-
гружаете свои минусовки в каталог. 
Цены на них колеблются в промежут-
ке от 5 до 300 долларов.

В общем, не сдерживайте свои твор-
ческие порывы! Развивайте себя вме-
сте с ребенком - и он будет вами гор-
диться. А чтобы все было по закону, 
что бы вы ни продавали - пирожные, 
авторских кукол или контент, - не 
забывайте о необходимости платить 
налоги. Благо сегодня это тоже можно 
делать в режиме онлайн - потребуется 
лишь скачать на смартфон мобильное 
приложение для самозанятых.

5 простых способов заработать в декрете 

 ■ а в Это вреМя

пора  
прокачать себя 
в профессии

Уже с Нового года в России начнет 
работать программа профессиональ-
ного обучения женщин с детьми в 
рамках нацпроекта «Демография». 
За счет федерального бюджета будет 
организовано переобучение и по-
вышение квалификации женщин в 
период отпуска по уходу за ребенком 
в возрасте до трех лет, а также жен-
щин, имеющих детей дошкольного 
возраста, не состоящих в трудовых 
отношениях и обратившихся в ор-
ганы службы занятости.

 Уже даже подсчитали: к 2025 году 
пройти переобучение или подтянуть 
свои профессиональные знания по 
этой программе смогут минимум 230 
тысяч россиянок. На этот проект 
уже выделены более 11 млрд рублей. 

Кстати, уже сейчас подобные про-
граммы работают в регионах. В 2018 
году, к примеру, обучение и допол-
нительное профессиональное обра-
зование получили 18,2 тысячи жен-
щины с маленькими детьми. Но, по 
оценке Минтруда, мам, желающих 
обучаться, повышать квалифика-
цию или учиться чему-то новому, 
куда больше. Им обязательно пой-
дут навстречу. И когда федеральный 
проект заработает, получится про-
качать в плане профессии в 2,5 раза 
больше россиянок.

Дети 
делают нас 

лучше, а интернет 
дает возможность 
демонстрировать 
и монетизировать 
свои творческие 

способности. Причем 
монетизировать,  

не выходя  
из дома.

 ■ в теМу

обеспечить 
место в садике 
для малыша

Минимум 255 тысяч дополни-
тельных мест для детей до трех 
лет появится в ближайшие два го-
да в России в рамках федерального 
проекта «Содействие занятости 
женщин - создание условий до-
школьного образования для детей 
в возрасте до трех лет». Это и го-
сударственные, и частные детские 
садики, и группы кратковременного 
пребывания, где будут созданы все 
необходимые условия для малышей, 
в том числе с особенностями раз-
вития, инвалидов.

Появление разного вида ясельных 
групп, где за детьми будут при-
сматривать и обучать, помогут 
сотням тысяч мам вернуться к ак-
тивной трудовой деятельности и 
начать зарабатывать.
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Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru12 17.12.2019
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Звездные

«За меня 
решение 
принял папа»

- Какие-то истории из своей армей-
ской жизни рассказывали сыну?

- Поскольку я был студентом му-
зыкального училища, нас расфор-
мировывали на службу по военным 
оркестрам родного Питера. Кстати, 
это было папино решение. Я-то был 
уверен, что не пойду служить. Но, раз 
папа сказал - в армию, значит, надо 
идти служить. Просто в то время это 
было не очень престижно. А сейчас 
как раз наоборот, чему я, несомнен-
но, рад. Ну поскольку папа подклю-
чился, он проявил отцовскую опеку 
и договорился с дирижером, замеча-
тельным музыкантом, полковником 
Анатолием Ивановичем Остапенко, 
чтобы меня распределили к нему в 
оркестр. Так как я сын известного ар-
тиста, наш дирижер постоянно ждал 
от меня какого-то подвоха, что я буду 
косячить или лениться…

А я в оркестре: учу марши, днева-
лю, дежурю, все по уставу… Хотя, 
признаюсь, иногда косячил. Служ-
ба территориально проходила в во-
енном училище: при нем была рота 
срочников, и у нас была отдельная 
солдатская спальня, в которой мы 
однажды проспали общий сбор. 
Вызвал Анатолий Иванович к себе  

в кабинет - меня и еще двух моих со-
служивцев. Один был дембель, дру-
гой отслужил половину, а я только 
призвался. Одному вставил, что он 
не отпустит его вовремя на дембель, 
если он так будет себя вести, вто-
рого отчитал, чтобы не равнялся на 
дембеля - еще год служить. А на ме-
ня посмотрел многозначительно и 
спросил: «Ну что, Клявер, началось?»

Вот сыну я эту историю рассказал, 
мы похохотали. С учетом того, что 
все-таки фамилия наша на слуху, 
от Тимофея тоже, наверное, будут 
ожидать каких-то подобных «ню-
ансов поведения», но, уверен, - не 
дождутся.

- В части, где вы служили, были 
неуставные отношения?

- Упаси боже! У нас не было дедов-
щины как таковой. Был устав, был 
ранжир (построение по росту в ар-
мии. - Авт.) - надо просто понимать, 
что есть старшие, есть дембеля, а есть 
ты - молодой. Это правила игры. Но 
никто никого не унижал ни в коем 
случае. Был смешной момент, когда 
я шел по плацу в расстегнутой гим-
настерке, и ремень у меня был такой, 
как у дембелей: висит не на пузе, а 
ниже. И ко мне подошел небольшого 
роста дед и докопался из-за этого. На 
что я предупредил, что, если он хочет 
сходить спокойно в увольнение, то 
лучше не доставать меня. Он был не-
множко шокирован моей наглостью. 
В целом у меня совершенно теплые 

воспоминания об армейской жизни!

- А ваш папа что-то рас-
сказывал о своей армейской 

жизни?

- Конечно, рассказы-
вал. Много подробно-
стей в его автобиографии 
«Жизнь, как песня» - там 

много про армию. Я пом-
ню, что у него было весело. 

Сначала папа служил где-то 
около Москвы, но стал участ-

ником конфликтной ситуации, и его 
отправили в другую часть. Там он 
очень быстро организовал концерт-
ную деятельность… Он не то чтобы 
с легким сердцем отправлял меня в 
армию, а прямо с большим желанием 
обязательно выполнить этот урок.

Сын собрался  Денис Клявер:

Недавно 
Денис вместе 

с супругой завели 
сразу двух собак породы 
хаски. Ирина нашла эту 

сладкую парочку в приюте 
для бездомных животных.  

Увидела и сразу решила: таких 
пушистых товарищей надо 

обязательно забрать! 
Муж ее поддержал.

Известный  
музыкант рассказал  
о том, как воспитывает  
детей.

Денис Клявер поделился подроб-
ностями самого важного события 
в семье в уходящем году - его стар-
ший сын, 18-летний Тимофей, в 
декабре уходит в армию.

- Как сын обосновал свое решение? 
Вы его пытались отговорить?

- За год до выпускных экзаменов 
в школе мы стали обсуждать тему 
поступления. Сначала пытались 
определиться, куда же сын хочет по-
ступать после школы. И финальным 
стало: «Пап, я пойду в армию - так 
хочу. А пока не готов принять реше-
ние, чем буду заниматься дальше». 
Пытались ли его отговорить? Нет, 
мы постарались понять. Во-первых, 
я уважаю решение сына - это его 
жизнь, тем более служить год. Во-
вторых, я по себе знаю, что армия 
дала мне только плюсы и помогла 
из юноши превратиться в созна-
тельного юношу.

- Уже известно, какие войска?

- Сын - профессиональный спорт-
смен, чемпион мира по тхеквондо, 
так что это будет спортивная часть.

- Тимофей готовился к армии?

- Ну он же не на войну уходит - в 
армию, поэтому особой подготовки 
не было. Напутствия от меня по-
лучил обычные: быть человеком, 
постараться погрузиться в новую 
атмосферу, режим. Советы - быть 
мужчиной, то есть в любой ситуа-
ции искать справедливости и отве-
тов на вопросы, максимально думая 
головой, а не кулаками. Армия - это 
уважение к старшим, приказ есть 
приказ, поэтому отключаем «хочу-
не хочу»… Так как сын спортивный 
человек, то проблем быть не долж-
но: он погружен в условия, которые 
пусть немного, но близки к армей-
ским - умеет соблюдать режим, вы-
страивать отношения со старшими, 
уважать тренера и его задания…

- Как договорились держать связь?

- Азбукой Морзе! (Смеется.) Не 
общались еще на эту тему, но там же 
будет телефон какой-то, а значит, 
и возможность общаться.

- За что больше всего переживае-
те?

- Не переживаю, потому что уве-
рен в Тимофее: он замечательный 
парень, мудрый, рассудительный, 
неконфликтный, умеет четко по-
ставить себя в обществе, к тому же 
обаятельный и коммуникабельный.

- Поедете знакомиться с коман-
дованием части?

- Конечно, поеду.
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На отдыхе вместе с сыновьями 
и любимой мамой - певицей 

Ириной Олейниковой.
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Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru 13 17.12.2019 

«Старший очень 
похож на деда»

- Вы рассказывали год назад нам в 
интервью, что Тимофей задумывался 
о поступлении в театральный инсти-
тут...

- Очень надеюсь, что сын все-таки 
сконцентрируется на этой профессии. 
Но тут ничего не могу загадывать - 
придет после армии, и посмотрим. 
Он целеустремленный мальчик, если 
решит - обязательно своего добьется. 
Как раз во время съемок в моем кли-
пе на песню «Как ты была красива» я 
хотел показать Тимофею со стороны, 
что у него есть задатки для актерской 
профессии. Он был органичный в ка-
дре, мы не готовились: сын пришел 
на съемочную площадку, мы с режис-
сером Сашей Ягудиным просто рас-
сказали о нюансах и стали снимать. 
У него абсолютное ощущение кадра.

- Ваш старший сын очень похож 
внешне на своего дедушку Илью Льво-
вича.

- Да, старший очень похож на свое-
го деда, на моего отца, и я вижу в нем 
однозначно актерские задатки. Глав-
ное его сходство со своим знамени-
тым дедушкой - он очень органичен. 
Ничего не играет. Сын проживает 
ситуацию документально в кадре - я 
считаю, это самое главное. Можно 
всему научиться, но ведь в этом же 
и задача актера - не изображать, а 
проживать. Мне кажется, Тимофею 
это дано.

- Говорят, наши дети умнее нас. Они 
теперь раньше взрослеют.

- У меня есть хороший пример. 
Тимофей с четырех лет занимается 
тхеквондо, в 9 он уже был чемпио-
ном Ленинграда в своей возрастной 
категории. Однажды сын пришел со 
школы с фингалом под глазом, и я 
спросил, что же случилось. Сам был 
уверен, что кто-то из старшеклас-
сников его ударил, но Тимофей 

объяснил, что его одноклассник стук-
нул. Я спросил, что же стало с этим 
мальчиком. Оказалось, сын даже не 
ударил в ответ, объяснив мне, что 
профессионал не может так посту-
пить. Но предупредил одноклассни-
ка: в следующий раз будет все очень 
плохо. Это взрослый, обдуманный, 
взвешенный и очень правильный по-
ступок 9-летнего мальчишки. Он мо-
жет дать сдачи, но лучше пропустит 
один удар и при этом избежит какого-
то серьезного конфликта. После этого 
я очень сильно зауважал сына.

- Дружат ли трое ваших детей меж-
ду собой? У них ведь 
разные мамы - это не 
мешает общению?

- Они совершен-
но замечательно об-
щаются. С сестрой 
немного реже, а 
пацаны постоян-
но общаются друг с 
другом.

- Разница у ребят 
большая - 12 лет, 
старший опекает 
младшего?

- Играют вместе, 
старший учит его 
каким-то приемам. 
Тимофей ласковый мальчик, 
он к брату очень тепло относится. 
Заботливо, хотя без каких-то сюсю-
каний, но с очень большой теплотой. 
И мелкий тянется к взрослому.

- Переходный возраст сейчас у вашего 
среднего ребенка. Как Эвелин пережи-
вает 14-летний возраст?

- Переходный возраст дочь пережи-
вает совершенно нормально, Эвелин 

очень творческая девушка. Красивая 
девчонка. Естественно, мне кажется, 
что она безмерно талантлива, и сейчас 
она пробует себя в разных сферах. 14 
лет - это уже сознательный возраст, 
я уверен, что она сделает верный вы-
бор, и за что дочка ни возьмется - она 
везде обязательно достигнет успеха.

«Понял многое 
о жизни в 30 лет»

- Говорят, когда человек понимает, 
что жизнь коротка и конечна, он на-
чинает жить иначе. У одних это слу-
чается в 20, у других в 40 лет. Когда 

это произошло у вас?

- Я достаточ-
но рано понял 
смысл основных 
ценностей жиз-
ни. Семья, по-
рядочность, бес-
компромиссность 
со своей совестью 
- это все очень 
важно. Потому 
что вещизм - это 
такая губительная 
штука… все это, 
конечно, нужно. 
Но важно, чтобы у 
тебя все это случи-
лось на фоне пони-
мания глобальных 
моментов - для че-

го ты вообще на этой планете. Лет 
в 30 ко мне пришло осознание, что 
самое важное - родители, дети, же-
на, друзья, любимая профессия… И 
в творчестве, и в отношениях нужно 
все строить от души.

- В чем выражается ваша забота 
о будущем детей?

- В том, что я стараюсь делать 
так, чтобы с детства они оказались 

в совершенно обычной среде. По-
нятно, что их детство намного ком-
фортабельное, чем было у меня. 
Сейчас другая жизнь. Но, надо по-
нимать, что дети станут взрослыми 
и попадут в обычный социум. Да, 
у моих детей есть возможность се-
годня ездить в школу или садик на 
машине, а я ходил пешком. Но я де-
лаю все для того, чтобы для них это 
не было обыденностью, чтобы они 
понимали и видели, что удобства и 
подарки не просто так появляются 
в их жизни - для этого нужно тру-
диться. Самое лучшее воспитание 
- это пример. Поэтому, если хотите, 
чтобы ваши дети выросли с опреде-
ленными моральными и психологи-
ческими устоями, вы должны требо-
вать этого от себя. Дети наблюдают 
за нашим поведением и полностью 
его копируют.

Инна ФЕДОТОВА.

5
родители

в армию - и я его поддержал

 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Денис КЛЯВЕР 
родился 6 апреля 
1975 года 
в Ленинграде.

Родители - народный артист 
РФ Илья Олейников и певица Ири-
на Олейникова. Окончил Санкт-
Петербургское музыкальное учи-
лище. С 1994 по 2012 год - солист 
группы «Чай вдвоем». С 2013 года 
занимается сольной карьерой. В 2018 
году вышел фильм «Лето», где го-
лосом Дениса говорил Виктор Цой. 
С супругой Ириной воспитывают 
сына, 6-летнего Даниэля. Старше-
му наследнику Тимофею 18 лет (его 
мама - Юлия, экс-супруга Дениса 
Клявера), дочери Эвелин - 14 лет (ее 
мама - певица Ева Польна).
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У Дениса 
дочь и два сына: 

старший, 18-летний 
Тимофей (на фото), 

собрался идти в армию.
Как говорят, парень очень 

похож на своего деда - 
Илью Олейникова. 
Младшему сыну 
Даниэлю 6 лет.
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НАУКА
Ученые 
объяснили, 
зачем нам 
снятся кошмары

ВИДЕО
«В лесу родилась елочка» 
княгиня Кудашева 
написала тайком, чтобы 
порадовать пасынка

ЗДОРОВЬЕ
Эксперты 
объясняют, 
почему зимой 
так хочется есть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 17.12.2019 

Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru14 17.12.2019
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МОЯ СЕМЬЯРодительское собрание

Почему детям важно 
понимать, чьи они, даже если 
кровные папа и мама от них 
отказались. Рассказывают сами 
усыновленные  и эксперты.

Марина
«Чего Рыдаешь? Могла  
в детдоМе остаться»

- У меня была прекрасная семья, 
любящая, - рассказывает Марина Тру-
бицкая. - В подростковом возрасте 
были мысли о том, что мои родители 
неродные. Но я думала, такое бывает 
у всех... Правду узнала случайно, в 
21 год. На глаза попалось письмо. В 
нем мамина подруга поддерживает 
ее в намерении взять ребенка из дет-
ского дома...

Я отправилась к маминой сестре за 
правдой. Тетя ответила: «Ну да. Чего 
ты рыдаешь? Могла вообще в детском 
доме остаться».

Начала вспоминать. Оказывается, 
я помню очень много: родную мать, 
отца, запущенную пустую квартиру, 
больницу, детский дом, как мне ме-
няли имя в пять лет.

Помню страшные семейные скан-
далы, как мы прятались с мальчиком 
под столом. Как полезли за игрушкой 
и выпали из окна второго этажа. Тогда 
я сломала ногу, и меня с тем мальчи-
ком увезли в больницу.

Оказалось, что мальчик Коля, про 
которого я помню, - мой младший 
брат.

Придя в себя после потрясения, я 
начала поиски родного брата. В рос-
сийском законодательстве не преду-
смотрена законная процедура поиска 
своих усыновленных братьев и сестер. 
Но мне повезло - сотрудники опеки 
сами связались с приемной семьей.

Коля не знал, что он не родной ре-
бенок. К счастью, он обрадовался. 
Позже мы узнали, что у нас есть млад-
шая сестра... О ее судьбе ничего не 
известно до сих пор.

Тема усыновления стала важной 
в моей жизни. Мы с мужем взяли  

в семью приемного мальчика. Степу. 
Разумеется, он знает о том, что при-
емный. Я видела, какие минусы несет 
тайна, поэтому считаю, что ребенку 
нужно с самого начала рассказывать 
его реальную историю.

татьяна
«ЗдРавствуйте, я ваша доЧь!»

- Когда умерли мои родители, я 
очень переживала, - рассказывает Та-
тьяна Байбазарова. - Даже обращалась 
за помощью к психотерапевтам. Как-
то раз сказала мужу: у тебя есть брат, 
а у меня совсем никого не осталось. 
Муж надолго задумался. И признал-
ся: у тебя есть другие родственники».

Супруг рассказал Татьяне - люди, 
которых она оплакивает, удочерили 
ее в раннем детстве.

- Выяснилось, что, когда Рустем 
сделал мне предложение, мои роди-
тели пригласили его в гости и рас-
сказали, как я попала в их семью, - 
вспоминает Татьяна. - Они взяли с 
него обещание никогда не говорить 
мне об этом. Муж хранил тайну много 
лет. Сказать, что я была в шоке, зна-
чит ничего не сказать...

Мне кажется, что родителям было 

очень трудно врать, ведь я, как и все 
дети, задавала им вопросы о своем 
рождении, младенчестве… Уверена, 
что эта семейная тайна просто сжи-
рала их . Мама ушла в 69 лет, отец в 
72. А ведь они бы могли пожить еще.

Татьяна решила найти кровных ро-
дителей. Смогла через знакомых в 
полиции.

- Наконец набрала номер и сказала 
незнакомому мужчине: «Здравствуй-
те, я ваша дочь» - и начала рыдать. 
А он мне спокойно ответил: «Да, ты 
моя». Оказалось, он услышал в моем 
голосе интонации своей матери, моей 
бабушки.

Оказалось, биологические родители 
Татьяны познакомились, когда были 
студентами. Закрутился роман, но об-
щей судьбы не получилось.

- Моя биологическая мама впослед-
ствии вышла замуж и родила маль-
чика, биологический отец тоже же-
нился, у него двое сыновей, - делится 
Татьяна. - Не сложилось у них, я не 
осуждаю. Все совершают ошибки.

С появлением Татьяны братья и се-
стры объединились. Сейчас она под-
держивает отношения и с биологи-
ческими родителями, со всей своей 
родней...

И вот уже год, как Татьяна помогает 
подростку из детского дома.

дарья
«да, Мы тебя вЗяли»

Дарья Емельянова уверена: говорить 
о серьезном с детьми можно и нужно. 
Ее саму удочерили в три месяца. Но 
об этом Дарья узнала только в 29 лет.

- В детстве я была уверена, что род-
ная. Когда мне было семь, в семью 
взяли еще девочку. Она была уже 
взрослая. Я ревновала к ней роди-
телей… В музыкальной школе мне 
говорили дети: «Тебя удочерили». Я 
отвечала: «Путаете, это старшую се-
стру удочерили!» Однажды я лежала в 
больнице. Медсестра зачем-то между 
делом мне сказала: «Это вообще не 
твои родители, ты приемная».

Мне было 12 лет. Спросила у мамы. 
Она ответила: «Глупости». Я выкину-
ла это из головы.

А про удочерение узнала наверняка 
в 25 лет. Мамы уже не стало. Правду 
рассказала крестная. У меня случи-
лась истерика. Набралась сил пого-
ворить с папой.

Но он очень сдержанный человек:
- Ну да, мы тебя взяли...
Я, если честно, обалдела. До по-

следнего надеялась, что он скажет: 
«Это все выдумки». Знакомая, такая 

же удочеренная девушка Оля, с ко-
торой я познакомилась в соцсетях, 
проконсультировала меня: как писать 
заявление, чтобы мне прислали сви-
детельство об удочерении. Оказыва-
ется, меня назвали Верой. И родилась 
я в другой день и другой месяц...

Сейчас ищу биологических роди-
телей.

Часто мне пишут приемные мамы: 
мы усыновили ребенка, как вы ду-
маете, когда и как рассказать ему? 
Я не знаю, что им отвечать. Но могу 
предположить, что подскажет любя-
щее сердце…

Надо ли говорить ребенку, что он - приемный

 ■ а как у них?

в америке нет тайны усыновления
В Америке приемные малыши знают историю своего рождения с самого 

детства. В странах Евросоюза за детьми закреплено право о получении ин-
формации о своем усыновлении. К примеру, в Бельгии для этого необходимо 
достичь 12 лет, в Австрии - 14 лет, а в Германии, Нидерландах и Болгарии - 
по 16 лет. В Великобритании лица старше 18 лет могут получить доступ к 
записям об усыновлении и рождении. А в Италии данные о кровных родителях 
также не признаны тайной и могут быть раскрыты в интересах усыновлен-
ного по достижении им возраста 25 лет. А вот в Казахстане, на Украине 
и в других странах СНГ тайна усыновления охраняется, а ее разглашение 
карается законом.

 ■ коММентаРии 
эксПеРтов

«Реакция  
бывает РаЗной»
яна леонова, директор 
фонда «измени одну 
жизнь», юрист:

- В России тайна усыновле-
ния охраняется законом (по не-
му должностных лиц, без согла-
сия родных разгласивших тайну, 
могут оштрафовать на сумму до 
80 тыс. руб. и даже арестовать на 
срок до 4 месяцев).

Безусловно, решение о раскры-
тии тайны принадлежит только 
семье. Но все неоднозначно.

Важно решить для себя - готовы 
ли вы скрывать тайну всю жизнь?

Ведь рано или поздно ребенок 
узнает. И реакция бывает очень 
разной.

Перед тем как принимать реше-
ние, все же важно не забывать о 
праве ребенка знать свое проис-
хождение, корни и историю (это 
право прописано в Семейном ко-
дексе). Стоит ознакомиться с раз-
ными методиками и техниками 
раскрытия тайны, посоветовать-
ся со специалистами, постараться 
договориться о сопровождении 
этого процесса. Безусловно, в 
прошлом усыновленных детей 
много тяжелых событий, но мож-
но и нужно научиться правильно 
о них говорить.

«надо быть  
ЧестныМ  
с саМого наЧала»
елена МаЧинская, 
многодетная приемная 
мама, психолог фонда 
«измени одну жизнь»:

- Родители просто не знают, 
когда стоит сказать ребенку о том, 
что он приемный, они стараются 
годами оттягивать этот разговор. 
Пока однажды не понимают, что 
пауза затянулась. Ребенок взрос-
леет, задает все более сложные 
вопросы. Ком лжи нарастает.

Если подумать, на деле полу-
чается, что тайну усыновления 
хранят не от соседей, не от одно-
классников, а от самого ребенка. 
Обычно остается много свидете-
лей: и персонал роддома, и со-
трудники опеки, и педагоги, су-
дья и секретарь суда, следователь, 
участковая медсестра...

Список слишком велик для то-
го, чтобы тайна навсегда остава-
лась тайной. Разве лучше, чтобы 
ребенок узнал правду однокласс-
ника, чья мать однажды пробол-
тается?

Именно поэтому так важно 
быть честным с ребенком с са-
мого первого дня, с самой первой 
секунды. Близкие, доверитель-
ные отношения с сыном или до-
черью - фундамент, на котором 
сформируется здоровая зрелая 
личность. Даже если однажды 
кто-то попробует сказать в на-
смешку, что он приемный, ребе-
нок сможет спокойно и ответить: 
«Да, и у меня самые лучшие на 
свете родители».

Иоланта КАЧАЕВА, 
благотворительный фонд содействия 

семейному устройству детей-сирот 
«Измени одну жизнь».
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НАУКА
Ученые 
объяснили, 
зачем нам 
снятся кошмары

ВИДЕО
«В лесу родилась елочка» 
княгиня Кудашева 
написала тайком, чтобы 
порадовать пасынка

ЗДОРОВЬЕ
Эксперты 
объясняют, 
почему зимой 
так хочется есть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 17.12.2019 

Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru 1517.12.2019
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МОЯ СЕМЬЯ Портрет явления

«Почему ты идешь 
на аборт?»

Истории, которые рассказали 
корреспонденту «КП» психологи 
женских консультаций и роддомов.

У этих женщин та еще работа.
Каждый день они общаются с беременными. 

Смотрят им в глаза. И спрашивают: «Почему 
ты хочешь сделать аборт?»

Или говорят тем, кто только родил: «Ты точно 
хочешь отказаться от своего ребенка?»

Я встретилась с психологами-консультантами 
на вручении премии «Святость материнства». 
Их награждают за то, что спасают десятки, сот-
ни жизней в год. После разговора с ними мамы 
не делают аборт, оставляют ребенка в семье, не 
сдавая в приют...

- Саша, наша задача - не убеждать, так это 
не работает, - машут на меня руками эти пре-
красные женщины. - Смысл в том, чтобы бе-
ременная САМА приняла осознанное решение 
оставить ребенка. А наша задача - сохранить ее 
психическое, психологическое здоровье.

Вот несколько историй, когда психологам 
удалось помочь сохранить беременность.

Рождение Захара
У 33-летней Анны* позади 
срок в колонии. И ВИЧ-
инфекция. Плюс ребенок - 
минус муж. Живет в глухой 
деревеньке. С абортом 
затянула. Вот-вот рожать.

- Я с вами, конечно, поговорю, - 
фыркнула Анна пришедшему пси-
хологу. - Но я все решила: ребенок 
мне не нужен. Куда? Старшего бы 
поднять!

В положенный срок родился маль-
чик. Современная медицина позво-
ляет сделать так, чтобы ребенок не 
заразился от ВИЧ-положительной 
матери.

Психолог настояла: новорожден-
ного мальчишку положили в одну 
палату с мамой.

Анна делала вид, что никакого ре-
бенка нет. Не кормила. Не замечала. 
Не подходила.

А на третий день увидела, как кри-
во запеленал мальчишку доктор, 
пришедший с очередным осмотром…

- Кормить не могут, завернуть нор-
мально не могут, - не выдержала Ан-
на. - Перепеленала. Пригляделась.

Да ты прям Бэтмен. Нет, Супер-
мен!

Психолог тихонечко стояла позади 
и смотрела, как Анна впервые раз-
говаривает со своим ребенком.

- Как назовешь? - спросила ше-
потом.

- Дык Захар!
Через 15 минут Анна решила на-

писать лишь временный отказ от 
малыша: чтобы решить проблемы 
с жильем.

- Я домой вернулась, - рассказы-
вала потом Анна. - А сын спраши-
вает: «Мам, где братик?» И тут меня 
прорвало...

Она звонила в роддом каждый час: 
как там Захар? Анна выяснила, как 
получить жилье в райцентре. Запол-
нила документы на все полагающие-
ся денежные пособия. Ей помогли 
с коляской и кроваткой, вещами и 
памперсами.

Надо было видеть, как она спустя 
неделю забирала из роддома малы-
ша - и где только такую машину ро-
скошную нашла?!

Анна до сих пор регулярно звонит 
своему психологу и рассказывает о 
том, как растет маленький Захар.

Продавец сухофруктов
У входа в кабинет медицинского психолога стоят 
мужские ботинки. Огромные, черные, в пыли.

Внутри - мужчина из Абхазии. Руки, ладони - все черные.
Рядом жена, укутанная, как капуста. Паранджа, одежда 

до пят - видно только глаза. Очень грустные глаза. Мать 
пятерых детей, беременна шестым. Привели на доабортное 
консультирование. Русского языка не знает.

Говорить психолог может только с мужем. Он настаивает: 
ребенок не нужен.

- Мужчина, а почему у вас руки такие черные?
- А-а-а, я вчера грецкий орех чистил! У меня своя лавка 

сухофруктов. Лучшая в городе, точно тебе говорю. Все свое: 
питомник у меня, вот этими руками фрукты-ягоды вырас-
тил! Целый сад. Каждое дерево с росточка знаю, с семечка!

- Стоп. А вы понимаете, что сейчас внутри вашей жены? 
Такое же семечко. Росток. Ваш и жены. Один на двоих. 
Выглядит вот так.

Психолог протянула паре фото 12-недельного эмбриона.
Мужчина замолчал. Пять минут в кабинете стояла тиши-

на. Муж и жена смотрели друг на друга. А потом понеслось 
- они вскочили, размахивали руками, кричали, его трясло, 
она утешала…

Беременность была сохранена. А эти двое еще долго бла-
годарили Аллаха - и психолога.

Одно слово
В кабинете Татьяна*, 45 лет,  
мать двоих взрослых детей.  
Муж - безногий инвалид. Тяжелая 
семейная ситуация, она пашет 
за двоих: ну какой тут декрет.

Татьяна очень боится брать на себя грех. Долго 
говорит с психологом. Все глаза выплаканы. Но 
решение сделать аборт не меняет.

Спустя несколько дней психолог оказывается 
в больнице при роддоме.

Подбегает врач-анестезиолог:
- Помогите, у нас женщина на аборт пришла 

и белугой ревет, не дает себе укол сделать. Дур-
дом какой-то!

В операционной та самая Татьяна: в казенной 
ночнушке, на ногах эластичные бинты. Уже 
полностью подготовленная к операции.

Психолог нагнулась к ней. И рявкнула:
- А теперь встала и пошла отсюда! Быстро!
И куда только у Татьяны слезы делись? Вско-

чила, на ходу разматывая бинты, выпорхнула к 
коридор, только ее и видели.

Татьяна родила мальчика. Говорят, сразу по-
молодела лет на десять. Старшие дети помога-
ют с малышом, муж научился без ног водить 
машину. Без мелкого уже и жизни не мыслят...

Татьяне просто нужен был кто-то, кто бы 
сказал: «Остановись!»

Когда ты против 
«плодящихся 
школьниц»
 
Девушка, 16 лет. Платоническая любовь переросла в отношения. Мальчик - ровесник, учатся в одной школе. Девочка забеременела.

Ее родители уже пожилые люди, они против «рожающих школьниц». Последний шанс для того, кто в животе: консультация с медицин-ским психологом.
- В таких случаях всегда надо разговаривать в первую очередь с родителями, - объясняет психолог. - Я пригласила маму с папой девочки и задала им просто вопрос: «А что если после аборта у вашей дочери больше не будет детей? Если она сейчас послушается вас: простит ли она вас потом?..»

Мама дала добро на то, чтобы девочка ро-дила. В ноябре молодые (да, конечно, совсем молодые) расписались. Девочка собирается окончить школу - пока она на индивидуальном обучении. И строит большие планы на будущее.

 ■ ВМеСТО ПОСлеСлОВИя

«я не СМОгУ ИМ ВСеМ КУПИТь АйфОны»
- Самое страшное, что чаще всего идут на аборт или оставляют детей 

в роддомах не одинокие женщины, не бомжихи какие-нибудь, - вздыхают 
медицинские психологи. - Наша обычная пациентка: обеспеченная дама 
с двумя-тремя детьми, своим жильем и чаще всего замужем. Звучат 
одни и те же фразы: «Мы не потянем ипотеку», «Собирались детей на 
море везти, а если будет еще младенец - не сможем», «Надо старших 
поднимать». И самое чудовищное: «Я им всем не смогу айфоны купить»…

По разным данным, решение об отказе от аборта принимают 
10 - 20% женщин от общего числа пришедших за направлением на 
прерывание беременности. Сохраняют ребенка после общения с пси-
хологом чаще те, кто не думал бы об аборте, если бы не давление со 
стороны отца ребенка или родителей (около 70% женщин, отказавшихся 
от аборта, называли именно это обстоятельство как причину для пре-
рывания беременности).

Казалось бы, у медицинских психологов не самая эффективная ра-
бота. Но благодаря ей ежегодно появляются на свет более 40 
тысяч малышей.

Александра КУЧУК.  
*Имена героев изменены.
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НАУКА
Ученые 
объяснили, 
зачем нам 
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ВИДЕО
«В лесу родилась елочка» 
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написала тайком, чтобы 
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Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru16  17.12.2019 
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Почему мальчишкам 
и девчонкам так нравится 
смотреть странные ролики 
в YouTube, рассказывает 
психолог Анна СКАВИТИНА.

Когда-нибудь взрослым все-таки 
придется смириться с тем, что у совре-
менных детей совсем другие интересы. 
Игнорировать или поддерживать их - 
выбирать вам. Но стоит осмыслить, что 
же так затягивает многих детей в много-
часовые просмотры видеоблогов.

Прямые вопросы «Да что там инте-
ресного?» ни к каким хотя бы более-
менее внятным ответам не приводят. 
А вот примерная классификация видов 
влогов поможет вам понять ценность 
этого контента для детей. И понять, что 
с этим делать.

РАСПАКОВКА 
ПОДАРКОВ

Началась их история с США, где до 
недавнего времени яйца-сюрпризы бы-
ли запрещены - из-за опасности мелких 
игрушек для детей. Маленькие видео 
быстро набирали популярность. Это 
такое мгновенное волшебство, фокус. 
Вроде ничего нет, а теперь - чудо. Пред-
вкушение, удивление, разочарование, 
радость. Такие влоги - как мгновенная 
конфета с эмоциями, оживляющая ре-
бенка. Благодаря популярности фор-
мата, с яиц блогеры перекинулись на 
распаковку всего, что найдется. Роди-
тели рассказывают, что пересмотрев-
ший «распаковочных» роликов ребенок 
настолько удовлетворил свое чувство 
любопытства, что перестал даже под-
ходить в магазине к полке с яйцами с 
сюрпризом.

Что это значит: 
Если ребенок подсел на 
распаковку, возможно, ему 
недостаточно тех эмоций, 
которые у него в жизни 
присутствуют.

НОВЫЕ ИГРУШКИ
Жанр можно назвать обзорами или 

рецензиями. Это освоение нового гад-
жета, дорогой куклы, конструктора и 
так далее. Похоже на обзоры новинок 
бытовой техники, автомобилей, новых 
коллекций одежды, которые читают или 
смотрят взрослые. Здесь есть доля новой 
информации, ощущение, что ты ори-
ентируешься в мире, контролируешь 
его, чувство причастности. Посмотрел и 
теперь обдумываешь свои потребности 
и возможности.

Сложность в том, что у ребенка крити-
ческое мышление не развито, поэтому 
все, что увидел у другого, ему тут же 
нужно и самому. Насмотревшись та-
ких блогеров, дети часто просят новые 
игрушки.

Что это значит: 
Если ваш ребенок любит 
смотреть видеоблоги с 
новыми игрушками, стоит 
учить его видеть 
«за кадром». Например, 

научить использовать те 
игрушки, которые у него 
есть, для такой же игры, как 
в видео. Можно предложить 
ему выбрать себе игрушку на 
Новый год, предварительно 
обсудив с вами, каким 
образом и во что с ней 
можно будет играть. А также 
обсудить различие новых 
и старых моделей.

КТО-ТО ИГРАЕТ 
В КОМПЬЮТЕРНУЮ ИГРУ

Здесь сочетается эффект распако-
вывания, рецензии и наличие вирту-
ального друга. Ребенок смотрит, как 
проходить игру, которой у него пока 
нет или которую у него не получается 
пройти самому. Он вовлечен в эмоцио-
нальный процесс, как бы играя вместе 
со сверстником-другом, который ему 
видится крутым, популярным. И часть 
нафантазированной популярности дру-
гого достается и ему - зрителю.

Что это значит: 
Часто в таких видеоблогах 
зависают дети - любители 
компьютерных игр, которым 
трудно найти друзей 
в реальности. Те, которым 
нужна подпитка самооценки, 
потому что в других областях 
они чувствуют себя 
не особенно успешными 
и популярными.

Если ребенок тратит время на такие 
видео, может быть, стоит задуматься, 
как направить «атом в мирное русло»? 
Поискать компьютерные игровые 
секции, кружки робототехники, где 
на основе общих интересов часто по-
является и реальная дружба, и игра со 
сверстниками.

БЬЮТИ-БЛОГИ
Причем не только для девочек! Лет с 

10 - 11, когда начинается взросление, у 
подростков любого пола просыпается 
внимание к своему меняющемуся телу. 
Это пугает, восхищает, ужасает. 

Бьюти-блоги отвечают на вопросы: 
как, где, куда, сколько и чего, то есть 
на те вопросы, которые не задаются ро-
дителям. Потому что родители, с точки 

зрения детей, точно не расскажут, как 
наносить автозагар или клеить ресницы. 
Даже спрашивать об этом маму стыдно. 
Намного лучше услышать рекоменда-
ции от своего сверстника, почти друга 
- не так важно, что половина из реко-
мендаций фейковые.

Что это значит: 
Если ваш ребенок подсажен 
на бьюти-блоги, то 
консультация косметолога 
ему точно не помешает. 
Так же как и разговор 
с родителями или психологом 
о его переживаниях 
о внешности и самооценке.

ПРО ОТНОШЕНИЯ
Это влоги обо всем подряд. В них есть 

почти ровесник-друг, с которым дети 
видятся чаще, чем с родственниками, 
тот, с кем можно поболтать после шко-
лы, узнать, как у него дела, что с урока-
ми, друзьями, чувствами. Здесь работает 
эффект реалити-шоу. Звезды-блогеры 
- такие же, как ты, с почти таким же 
мировосприятием, они ничем не отли-
чаются от тебя, поэтому с ними можно 
запросто поговорить, поставить лайк, 
сфотографироваться, они даже могут 
лайкать тебя.

Что это значит: 
В мире, в котором собраться 
после школы во дворе и 
пойти к кому-нибудь в гости 
практически нереально, 
родители все время заняты, 
а общения не просто хочется, 
оно необходимо как воздух, 
детям нужно, чтобы у них 
был настоящий друг. 
И такие виртуальные друзья 
становятся идеальными 
заменителями реальных. Они 
дают подросткам поддержку 
и спасают их от одиночества.

Если ребенок сидит в таких блогах, об-
ратите внимание, как у него выстроены 
дружеские отношения со сверстниками, 
что у него с самооценкой. 

Возможно, ему надо помочь с реаль-
ными навыками общения.

Подготовила Татьяна РУСИНОВА.

Детский познавательный канал «О» (www.kanal-o.ru).

Раскрыт секрет популярности 
детских видеоблогов

 ■ ВАЖНО!

Мозгу 
нравится 
ничего 
не делать, 
но получать 
удовольствие

Популярные видеоблоги, собираю-
щие миллионы просмотров, часто 
стимулируют примитивные эмоции, 
давая детям мгновенную эмоциональ-
ную зарядку. Дети с хорошо подве-
шенным языком, кривляясь, балуясь, 
говорят с ребенком на хорошо по-
нятном ему языке о темах, которые 
его волнуют. Все это так отличается 
от языка взрослых.

Здесь ты можешь выбрать себе лю-
бого друга, и он тебе не откажет! Тебя 
не отвергнут - и не нужно делать что-
то специально, приобретать какие-то 
навыки. Ты - любой - имеешь право 
выбирать и дружить, с кем хочешь.

Юмористические повороты сюже-
та, быстрый темп, специально встро-
енные фразочки, которые быстро 
превращаются в локальные мемы, 
разгуливающие по интернету, исполь-
зование стикеров для экономии слов, 
попытка сделать вид, что запихива-
ешь в единицу времени максимум 
информации. Мозг чувствует себя 
загруженным и вовлеченным, но… 
не работает. А это мечта любого 
мозга: ничего не делать и получать 
удовольствие.

Детям для удовольствия часто не 
нужно что-то изощренное, поражаю-
щее воображение. Порой их запросы 
не настолько развиты, чтобы требо-
вать высокохудожественные произ-
ведения. А будут ли они развиваться 
и требовать более качественных и 
культурных развлечений, зависит во 
многом от родителей и окружения.

В наших силах чаще водить детей 
в кино, театры, на выставки, брать в 
поездки и на экскурсии, просто раз-
говаривать с ними на прогулках в ле-
су или парке - и новогодние каникулы 
для этого очень подходящее время!

Даже малыши могут долго 
и с интересом глядеть, как другие 

распаковывают подарки или 
играют в компьютерные игры.
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Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru 17 17.12.2019 Дневник врача

Ася ЖУКОВА
(«КП» - Красноярск»)

Почему люди могут хорошо 
разбираться в марках 
машин и дорогих часов, 
но не знают базовых вещей 
о своем здоровье: разговор 
без купюр записала «КП».

Есть такая пословица: «Врачи делят-
ся на три категории: врач от бога, врач 
«ну с богом», и врач «не дай бог!». А что 
думают сами доктора? О проблемных 
пациентах, коллегах, к которым страш-
но попасть на операционный стол, о 
неэффективной диспансеризации и 
многом другом - без прикрас, но на 
условиях анонимности рассказал один 
из врачей Красноярского края.

ЗА ГРАНИЦЕЙ ВРАЧИ - 
ПРАГМАТИКИ,
НАШИ - ТВОРЦЫ

Принято говорить про некую само-
бытную российскую медицину, кото-
рая больше основывается на интуиции, 
таланте отдельно взятого врача. Такие 
доктора, конечно, есть. Но их едини-
цы. Основная же масса пациентов по-
падает к рядовым докторам, и в этом 
смысле мы, к сожалению, проигры-
ваем иностранным медикам. У них 
совершенно другой подход. Автомати-
ческий, если хотите. Они все выполня-
ют строго прописанный порядок дей-
ствий - клинические рекомендации. И 
это правильно, ведь данный порядок 
основывается на серьезных научных 
исследованиях.

У нас же доктора чаще апеллируют к 
собственному опыту, который априори 
не может быть больше опыта мирового. 
Доходит до крайностей, когда защища-
ются кандидатские, которые пытаются 
опровергнуть утвержденные мировые 
рекомендации и стандарты лечения.

Но о существовании международ-
ных стандартов и рекомендаций нужно 
знать! К сожалению, из нескольких 
десятков знакомых мне коллег только 
2 - 3 выписывают литературу, читают 
современные журналы. Даже на рус-
ском, а на английском и того меньше.

РАБОТА КАК НАКАЗАНИЕ?
Зарплатами, плохой оснащенностью 

больниц наши врачи поставлены в та-
кие условия, что работа для них - не 
главное в жизни, это просто работа.

Российские врачи получают суще-
ственно меньше европейских, япон-
ских и тем более американских коллег. 
Это заставляет подрабатывать в других 
клиниках, много дежурить, и в итоге 
это плохо сказывается на ежедневной 

работе - у людей накапливаются уста-
лость и эмоциональное выгорание.

Доктора ездят на учебу, бывают за-
рубежные стажировки, приезжают 
домой, а воплотить не могут - обо-
рудования нет. Серьезные научные 
исследования в России не проводятся 
много лет. Когда у нас Нобелевские 
премии по медицине были, помните? 
Павлов и Мечников, в 1904 и 1908 го-
дах. Больше ста лет назад. И все.

О САМОЛЕЧЕНИИ
Люди не понимают даже базовых 

вещей о своем здоровье, хотя при этом 
уверены, что знают все лучше врача. 
Приведу пример. У человека была 
определенная патология. Образуют-
ся тромбы, периодически летят куда 
угодно, в том числе в сосуды мозга, и 
вызывают инсульт. Чтобы этого не слу-
чилось, нужно пожизненно принимать 
препараты, которые разжижают кровь.

И вот он поступил с инсультом, па-
рализована половина тела. Современ-
ные технологии помогли вытащить 
тромб. Пациент восстановился. Его 
обследовали, назначили препараты. 
Объяснили - их теперь надо принимать 
пожизненно. Он их принимал два ме-
сяца, а потом бросил, решил, что это 
не нужно. И через два года повторный 
инсульт, теперь парализовало другую 
сторону. Опять удалили тромб, и опять 
все восстановилось. Такое редко быва-
ет. Он радостный, на выписке обнимал 
врачей: «Спасибо, мужики!» Мы же не 
особо радовались - посчитали: только 
на расходные материалы потратили 
миллион рублей. А препарат, который 
ему нужно было принимать, копееч-
ный - 150 рублей.

Или был еще случай: известный 
красноярский профессор впервые в 
России сделал новую операцию па-
циенту с тяжелой патологией. Боль-
шое событие, приехал глава Росздрав-
надзора. Мужчину ему показали, все 
довольны. Потом врачи спускаются 
в подвал. И видят этого же мужика, 

который курит! Чиновник чуть глав-
врача и профессора не задавил: «Вы во-
обще смотрите, кому вы делаете такие 
операции? Он курит, и все вернется!» 
Есть жесткая фраза: не надо дуракам 
делать умные операции. Но она отра-
жает суть дела.

Было такое предложение: если мы 
лечим пациента, а он продолжает ку-
рить, пусть тогда в следующий раз, 
когда поступает, заплатит за лечение. 
Давайте попробуем деньгами наказы-
вать. Может быть, немножко взбодри-
лись бы наши люди!

МЕНЬШЕ СОЛИ
После 60 лет половина населения 

России - гипертоники. Если решить 
проблему, люди начнут лучше жить. 
Но для этого желательно с детства, 
юношества ограничить употребление 
соли. Нужен целый комплекс мер, се-
рьезные госпрограммы.

Людей надо элементарно приучить 
измерять себе артериальное давление.

Еще один момент: проводится у 
нас диспансеризация. Человека ос-
матривают несколько специалистов. 
Между тем все это неэффективно, 
выявляемость патологий очень низ-
кая. Была хорошая идея: сделаем 
диспансеризацию только по двум 
направлениям - сосудистая система 
и онкология, но по-настоящему. Бу-

дем делать МРТ и так далее. Однако 
все остается по-прежнему.

НЕЛЬЗЯ ГОВОРИТЬ, 
ЧТО ПИТЬ ПОЛЕЗНО

Сам я веду нормальный образ жизни. 
В ней есть и кофе, и длительный интел-
лектуальный труд - это профилактика 
болезни Альцгеймера. Стараюсь на 
ночь не есть. Минимум раз в неделю 
хожу в спортзал. Могу выпить рюмку 
коньяка, но без фанатизма.

Кстати, алкоголь - профилактика 
ишемического инсульта, доказанная 
большим исследованием, продолжав-
шимся 10 лет. Но спиртное должно 
быть хорошего качества и в умеренных 
дозах - 30 мл спирта в день, это бокал 
вина либо рюмка коньяка/виски.

Алкоголь и спирт растворяют жиры, 
атеросклеротические бляшки. Правда, 
появляются другие проблемы - цирро-
зы печени и так далее. Но, если брать 
суммарно, люди, которые совсем не 
пьют, в долгосрочной перспективе 
проигрывают. Это может быть тот 
случай, когда человек здоров, а потом 
бац! - и у него инсульт. И ты говоришь, 
надо было не перегибать палку.

Алкоголь в умеренных количествах 
можно принимать как лекарство. Но 
русскому человеку это говорить опас-
но. А то начнется: «30 мл? А давайте 60! 
Вдвойне полезнее!» Поэтому я никому 
об этом не говорю.

Больше советов, 
как сохранить 

здоровье, - 
на сайте
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«Выпивать понемногу можно. 
Но вслух говорить об этом 
нельзя!»
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Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru18  17.12.2019 

Николай ГЕРАСИМОВ

И теперь ждет 
приглашения 
на церемонию 
вручения «Золотых 
глобусов».

Теннисистка Мария 
Шарапова сыграла саму 
себя в сериале «Утреннее 
шоу». Очутившись рядом 
с актрисами Риз Уизерспун 
и Дженнифер Энистон, Ма-
ша пришла в восхищение: 
снялась с девушками для 
Инстаграма и разместила 
фото с подписью: «Ущип-
ните меня! Сюрреализм: 

я снимаюсь в «Утреннем 
шоу» с самыми милыми 
женщинами, которых мог-
ла бы попросить усесться 
со мною рядом! Смотри-
те новый эпизод сегодня 
(но не чихайте, а то мо-
жете меня не заметить!)» 
Она еще добавила в шут-
ку, что теперь рассчиты-
вает быть приглашенной 
на церемонию вручения 
«Золотых глобусов» - та-
кая яркая роль не долж-
на пройти незамеченной. 
Пост собрал 176 тысяч 
лайков, один из них - от 
британского бойфренда 
Маши Александра Гилкса.

Комедийный сериал 
«Утреннее шоу» начал вы-
ходить на сервисе Apple TV 
в ноябре, речь в нем идет о 
закулисных интригах и ро-
мантических отношениях 
звезд самой популярной в 
США утренней телепро-
граммы. Кроме Энистон и 
Уизерспун, там снимается 
Стив Каррелл. Сообщается, 
что 32-летняя Шарапова, 
пятикратная победительни-
ца турниров Большого шле-
ма, является давней фанат-
кой Энистон. Когда актриса 
недавно стала фолловером 
теннисистки в Инстаграме, 
Шарапова была в восторге.

Теннисистка Мария Шарапова в роли самой себя в сериале 
«Утреннее шоу» рядом с актрисами 

Риз Уизерспун (слева) и Дженнифер Энистон.

Светская хроника
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Мария БЕРК

В Лондоне прошел 
финал конкурса 
красоты.

В этом году обладатель-
ницей титула самой кра-
сивой девушки планеты 
стала представительница 
Ямайки 23-летняя Тони-
Энн Сингх. Она стала 
четвертой представитель-
ницей этого карибского 
острова, которая побеж-
дала в конкурсе «Мисс 
Мира». 

Тони-Энн учится в уни-
верситете во Флориде, 
увлекается психологией 
и женскими гендерными 
исследованиями, в буду-
щем планирует изучать 
медицину.  Занимается 

балетом и играет на флей-
те, скрипке и пианино. 

Сейчас Тони-Энн ра-
ботает в центре помощи 
женщинам, помогая им 
найти свое место в жизни. 
Во время конкурса Сингх 
заявила жюри, что с ко-
роной или без нее она 
будет бороться за право 
женщин на образование.

Девиз победительницы: 
«Сияя сами, мы неосо-
знанно предоставляем 
такую возможность и для 
других».
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Мария Шарапова снялась в сериале 
с Дженнифер Энистон и Риз Уизерспун

Фото- 
и видеорепортаж 
с конкурса 
красоты 
«Мисс Россия» - 
на сайте

Новая «Мисс Мира» 
живет на Ямайке

Россию в Лондоне 
представляла 20-летняя 

Алина Санько из Ростовской 
области. Девушка 

оказалась тут почти 
случайно. Она должна 

была принимать участие 
в другом конкурсе красоты - 

«Мисс Вселенная», 
но не успела получить 

американскую визу. В итоге 
Алина отправилась на «Мисс 
Мира», где вошла в пятерку 

участниц по результатам 
зрительского голосования.

Победительница «Мисс Мира-2019» восседает на троне в окружении красавиц, получивших 
звание лучших на своих континентах. «Мисс Европа» удостоилась представительница Франции, 

«Мисс Азия» - участница из Индии, в Северной и Южной Америке лучшей стала 
«Мисс Бразилия», в Австралии и Океании - жительница Островов Кука, 

в Африке - «Мисс Нигерия», а «Мисс Карибского бассейна» - девушка из Тринидада и Тобаго.
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Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru 1917.12.2019Из жизни звезд

Еще больше 
информации 
о звездах - 
на сайте kp.ru

СКАЗАНО!

Юлия СНИГИРЬ:
«Думаю, пришло наше время. 

Сейчас выросло прекрасное поко-
ление актеров, которые знают ан-
глийский, готовы к экспериментам. 
Я не про себя говорю - мне еще 
учиться и учиться. И у Голливуда 
нынче запрос на Россию - редкий 
большой фильм обходится без рус-
ского персонажа. И они наконец-то 
поняли, что лучший вариант - когда 
русского играет русский актер».

Юрий 
Колокольников

В России о нем всерьез заговорили только 
после роли Стира в 4-м сезоне саги «Игра 
престолов». У нас актер и главных ролей-то 
толком не играл, а тут попал в один из самых 
популярных проектов мира! Колокольников 
не только идеально вписался в горное пле-
мя фэнтези-сериала, но и другим режиссе-
рам приглянулся. Его взяли в популярный 
шпионский сериал «Американцы» (2013), 
потом в боевик «Перевозчик: Наследие» 
(2015), затем в «Телохранителя килле-
ра» (2017) и «Хантер Киллер» (2018). 
Теперь он снимается у Майкла Бэя в бое-
вике «Шестеро вне закона» с Райаном 
Рейнолдсом и Дэйвом Франко, а еще 
создатель «Интерстеллара» Кристофер 
Нолан утвердил Юрия на роль в триллере 
«Довод» с Робертом Паттинсоном.

Александр Петров
Вездесущий Петров, выпускающий в Рос-

сии по десятку фильмов в год, в интервью 
Юрию Дудю признавался, что нацелен на 
«Оскар». Без шуток. И первым на посыл 
актера откликнулся француз Люк Бессон, 
позвавший Сашу в экшен-триллер «Анна» 
(2019). Петров сыграл Петра  - бандита, 
наркомана и парня главной героини, ко-
торого вскоре убивают. Наш актер даже 
вел с Бессоном разговоры за жизнь. «Ког-
да я приехал туда в первый раз, прямо 
обалдел,  - сказал Петров.  - Все работа-
ет как швейцарские часы, на площадке 
присутствуют четыре-пять человек, боль-
ше никого не пускают. Люк мне сказал: 
обязательно учить язык и верить в себя. 
Он считает, что в русском менталитете 
есть такая черта: не верить до конца в то, 
что происходит. «В вас нет этой American 
dream, когда «у меня все получится, это 
мое, я это заберу». Я не верил, что буду 
сниматься в этом фильме. Но теперь по-
тихоньку начал менять это в себе». Пока 
предложений из США актеру не поступало.

Светлана 
Ходченкова

Дебютировала Светлана в детективе 
«Шпион, выйди вон!» (2011) с Гэри 
Олдменом и Колином Фертом. Кар-
тина получила три «Оскара», а Светлана 
пробыла на экране добрых пять минут - в 
роли Ирины, обманутой русской женщи-
ны, влюбившейся в британского секрет-
ного агента в Турции - потом ее героиню 
прибили. Ходченкова уверяет, что языко-
вого барьера на съемках не было, более 
того  - режиссер Томас Альфредсон 
попенял актрисе на слишком чистый (!) 
английский и просил дать чуть больше 
русского акцента. Несмотря на микро-
эпизод, следующей работой Светланы в 
Голливуде стала довольно крупная роль 
в картине «Росомаха: Бессмертный» 
(2013). Блондинка в роскошном обтя-
гивающем изумрудном платье сыграла 
эффектную Гадюку - главного антагониста Ро-
сомахи - и явила все свои таланты. Но больше 
ролей в американских картинах не получала.

Юлия Снигирь
У актрисы есть все для работы в Голливуде: 

роскошная внешность, талант и, главное, сво-
бодный английский, ведь по специальности 
Юлия как раз преподаватель иностранных 
языков. «Одно дело - говорить по-английски 
так, чтобы тебя понимали, а другое - погру-
зиться в чужеродную языковую среду, - при-
знает актриса. - Для меня это еще один вызов: 
я должна не только думать о профессии, я 
должна моментально все схватывать. А все 
говорят с разными акцентами, группа ведь 
интернациональная». Родившаяся в городе 
Донской Тульской области Юлия начала с 
места в карьер: первой ее работой в США 
стал «Крепкий орешек»! В пятой части 
франшизы («Хороший день, чтобы уме-
реть», 2013) Снигирь сыграла вместе с ле-
гендарным Брюсом Уиллисом. «Я внешне 
никак не готовилась к пробам, - рассказывала 
Снигирь.  - Надела простенькую юбочку с 
кофточкой, убрала волосы в пучок, чуточку 
подкрасилась». Актриса так поверила в себя, 
что переехала в Америку, но взлета не слу-
чилось. Следующей работой Юли стал про-

ходной триллер «Отмороженные» (2014), 
где актрисе досталась роль Алисы, спасшей 
американского механика от злых русских. 
Фильм даже не вышел в прокат.

Зато в январе 2020 года выходит супер-
ожидаемый сериал HBO «Новый Папа»  - 
продолжение «Молодого Папы», и вот 
там у Снигирь центральная роль в одной из 
серий: она сыграла жену врача Папы Пия 
XIII. Итальянский режиссер проекта Паоло 
Соррентино восхитился красотой актрисы и 
снял ее в ракурсе, подобном лику Скорбящей 
Богоматери на иконе.

Данила Козловский
4 декабря на американском телеканале 

History выходит шестой, финальный сезон 
сериала «Викинги». Каждую серию проекта 
на разных платформах (ТВ, интернет) смо-
трят более 11 млн человек. В отличие от 
сказочной «Игры престолов» в «Викингах» 
много правды - сценарий опирается на сред-
невековый скандинавский эпос о набегах 
викингов на англосаксонскую Британию и 
Западно-Франкское королевство, там есть 
реальные исторические персонажи.

Будет в новых сериях и наш человек. Да-
нила Козловский сыграл новгородского и ки-
евского князя Олега - именно его мы знаем 
под прозвищем Вещий. Этот легендарный 
правитель перенес столицу в Киев и был 
воспет Пушкиным. Даниле не привыкать: 
длинные волосы, борода, доспехи и оружие 
он примерял еще в российском фильме 
«Викинг» (2016). Там актер сыграл другого 
князя - Владимира Святославича.

Чуть раньше Козловский снимался в сери-
але Би-би-си «МакМафия» (2018), где вместе 
с Алексеем Серебряковым и Марией Шукши-
ной воплощал русское зло. Данила сыграл 
ушлого выпускника Гарвардской школы биз-
неса Григория Мишина, контактирующего 
с бандитами. А еще Козловского пытались 
пустить по вампирской дорожке - актер 
сыграл одну из главных ролей в «Академии 
вампиров» (2014), фэнтези-боевике, кото-
рый по задумке должен был продолжить 
успех франшизы «Сумерки». Однако нового 
Роберта Паттинсона из Данилы не получи-
лось - фильм провалился.
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В сценах с Хью 
Джекманом 

Светлана была 
великолепна 

(кадр из фильма 
«Росомаха: 

Бессмертный», 
2013).
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По сюжету злобный князь Вещий Олег в исполнении  
Козловского (справа) собирает войско, чтобы напасть  

на бедных викингов. Слева - датский актер  
Алекс Хог Андерсен (Ивар Бескостный в сериале).
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Наши в Голливуде:

Ходченкова нагадючила 
в «Росомахе», а Снигирь 
взяли в «Молодого Папу»

В Америке Юля 
дебютировала 
в пятой части 

«Крепкого 
орешка» (2013).

Егор АРЕФЬЕВ

Как российские актеры 
покоряют американский 
кинематограф  
и за что их ценят режиссеры 
с мировым именем.

В свое время наши мэтры кино - Вла-
димир Машков, Александр Балуев, Кон-
стантин Хабенский - пробовали себя в 
Голливуде, но закрепиться там у них 
не очень-то получилось. Тем временем 
американскую фабрику звезд штурмует 
молодая российская кинопоросль.



ТВ: вторник, 17 декабря

04.00 ТОПТУНЫ. Сериал. 
(16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(6+)

07.05 Мальцева. (12+)
08.00 ЖИВОЙ. Сериал. (16+)
09.00 Сегодня.
09.20 ЖИВОЙ. Сериал. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 Следствие вели... (16+)
16.10 ДНК. (16+)
17.10 ПЕС. Худ. фильм. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. Худ. фильм. (16+)
20.00 ПЕС. Худ. фильм. (16+)
22.15 Сегодня.
22.20 Сегодня. Спорт.
22.25 Своя правда с Романом 

Бабаяном. (16+)
23.30 Крутая История. (12+)
00.30 Место встречи. (16+)
02.30 Таинственная Россия. 

(16+)
03.15 ТОПТУНЫ. Сериал. 

(16+) 
В москву приезжает киллер 
Пачино, чтобы убить крупно-
го криминального авторите-
та по кличке Золотой, кото-
рого «заказал» его давний 
враг джафар. Но у Пачино 
есть и свой счет к Золотому, 
когда-то бросившему его 
после крупного ограбления 
и скрывшемуся с добычей.

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.25 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.25 Вести. Калининград.
10.45 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.50 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.25 Вести. Калининград.
13.45 Кто против? (12+)
16.00 Вести. Калининград.
16.25 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.50 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
19.45 Вести. Калининград.
20.10 Местное время.
21.00 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ-19. 

Сериал. (12+)
23.15 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
02.00 ЛИЧНОЕ ДЕЛО. Сериал. 

(16+) 
Потапов и Наташа никак не 
могут найти общий язык. 
Саша чувствует себя винова-
тым за допущенную ранее 
грубость и просит проще-
ния. Натали же смеется над 
его робостью и считает все 
проблемы надуманными. 
Потапов ищет тихой гавани, 
а Наташа - приключений и 
веселья... 

03.50 ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ. 
Сериал. (12+)

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Модный приговор. (6+)
10.55 Жить здорово! (16+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет. (16+)
18.00 Вечерние новости.
18.30 На самом деле. (16+) 

революционное ток-шоу. 
Очная ставка между людьми, 
которые когда-то были близ-
ки. ложь надломила эти 
отношения, но не смогла 
разорвать их до конца. и 
только правда может изме-
нить ход этой личной исто-
рии. Она может навсегда 
развести людей, а может 
соединить их. Потому что 
даже участники событий 
иногда до конца не понима-
ют сами, как все было на 
самом деле.

19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 Нюхач. Новые серии. 

(16+)
23.30 Вечерний Ургант. (16+)
23.55 Право на справедли-

вость. (16+)
01.00 На самом деле. (16+)
02.05 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.

05.00 Настроение.
07.10 Доктор И... (16+)
07.45 НЕ ХОЧУ ЖЕНИТЬСЯ! 

Худ. фильм. (16+)
09.25 Валерия. Не надо глян-

цевых фраз. док. фильм. 
(6+)

10.30 События.
10.50 КОЛОМБО. Сериал. 

(12+)
12.40 Мой герой. Сергей 

Сосновский. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 МИСС МАРПЛ АГАТЫ 

КРИСТИ. Сериал. (12+)
16.00 Естественный отбор. 

(12+)
16.50 События.
17.10 ВТОРОЕ ЗРЕНИЕ.  

Худ. фильм. (12+)
21.00 События.
21.30 Осторожно, мошенники! 

Рвачи-ветврачи. (16+)
22.05 Бес в ребро. док. фильм. 

(16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Хроники московского 

быта. Ковер, хрусталь и 
стенка. (12+)

00.45 БЕЗ ВЕСТИ 
ПРОПАВШИЙ.  
Худ. фильм. (0+)

02.15 Смех с доставкой на 
дом. (12+)

03.15 Ералаш. (6+)

05.00 Дело вкуса. (12+)
05.30 Новости Каскад.
05.50 Музыкальные клипы. 

(16+)
06.00 Академия моды. (16+)
06.30 СЕНЯ-ФЕДЯ. Сериал. 

(16+)
07.00 КУХНЯ. ВОЙНА ЗА 

ОТЕЛЬ. Сериал. (16+)
08.10 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
09.00 КИЛИМАНДЖАРА.  

Худ. фильм. (16+)
10.30 ВЕЗУЧИЙ СЛУЧАЙ.  

Худ. фильм. (12+)
12.30 ОТЕЛЬ ЭЛЕОН. Сериал. 

(16+)
18.00 КУХНЯ. ВОЙНА ЗА 

ОТЕЛЬ. Сериал. (16+)
19.00 НАПАРНИК. Худ. фильм. 

(12+)
20.55 ОДНОКЛАССНИЦЫ. 

НОВЫЙ ПОВОРОТ.  
Худ. фильм. (16+)

22.25 ЯНА+ЯНКО. Худ. фильм. 
(12+)

00.25 НОЧНЫЕ СТРАЖИ.  
Худ. фильм. (12+)

02.05 6 кадров. (16+)
02.50 МОЛОДЕЖКА.  

Худ. фильм. (16+)
03.35 ВЫ ВСЕ МЕНЯ БЕСИТЕ. 

Сериал. (16+)
04.00 Ералаш. (0+)
04.30 Подорожники. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

06.00, 07.55, 09.00, 11.05, 
15.10, 18.50 Новости.

06.05, 11.10, 15.15, 21.25, 
23.40 Все на Матч! 

08.00, 04.10 Тактика чемпио-
нов. (12+)

08.20 Тотальный футбол. (12+)
09.05 Смешанные единобор-

ства. довлетджан 
Ягшимурадов против алексея 
Буторина. (16+)

12.10 Профессиональный бокс 
и смешанные единобор-
ства. (16+)

13.10 Профессиональный 
бокс. (16+)

15.50 Смешанные единобор-
ства. (16+)

17.50 Город футбола. (12+)
18.20 Город футбола. (12+)
18.55 Все на футбол!
19.25 Футбол. Чемпионат мира 

среди клубов. Прямая транс-
ляция.

21.40 Футбол. Кубок английской 
лиги. астон Вилла - 
ливерпуль. Прямая трансля-
ция.

00.10 Баскетбол. Кубок европы. 
Тофаш - локомотив-Кубань. 
(0+)

06.30, 09.00, 14.00, 18.30, 
22.40 Новости культуры.

06.35, 13.05, 19.45 Как климат 
изменил ход истории.  
док. фильм.

07.30 Легенды мирового кино. 
07.55 Красивая планета. 
08.10, 21.25 ЛЮДМИЛА 

ГУРЧЕНКО. Сериал.
09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.25 ХХ век.  
11.25 Цвет времени.
11.35, 17.15 Тем временем. 
12.20 Провинциальные музеи 

России. 
12.50 Первые в мире. Тополь 

Надирадзе. док. фильм.
14.10 Новости. Подробно. 

Книги.
14.25 Пятое измерение.
14.55 Белая студия.
15.40 Русский комикс 

Королевства Югославия. 
док. фильм.

16.25 Исторические концерты. 
18.00 Уроки русского.  
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.40 Искусственный отбор.

04.00 Известия.
04.20 ЛИЧНОЕ ДЕЛО 

КАПИТАНА РЮМИНА.  
Худ. фильм. (16+)

08.00 Известия.
08.25 ЛИЧНОЕ ДЕЛО 

КАПИТАНА РЮМИНА.  
Худ. фильм. (16+)

12.00 Известия.
12.25 ИНСПЕКТОР КУПЕР-2. 

Худ. фильм. (16+)
17.30 Известия.
18.00 СЛЕД. Сериал. (16+)
21.15 СЛЕД. Сериал. (16+)
22.05 БАРС. Худ. фильм. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.25 СЛЕД. Сериал. (16+)
00.10 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
01.45 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
02.20 Известия.
02.25 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
02.55 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
03.20 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки.  

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Документальный проект. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ЧУЖОЙ. Худ. фильм. 

(16+)
21.20 Водить по-русски. (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)

04.00 Адская кухня. (16+)
06.10 В теме. (16+)
06.35 Папа попал. (12+)
08.40 В теме. (16+)
09.15 Беременна в 16. (16+) 

участницы проекта будут 
вынуждены быстро «повзрос-
леть» и взяться за решение 
серьезных проблем, среди 
которых могут быть непони-
мание родителей, осуждение 
сверстников, отказ от при-
вычного «беззаботного» 
образа жизни. 

11.20 Мастершеф. (16+)
14.20 Моя свекровь - монстр. 

(16+)
16.30 Обмен женами. (16+)
19.40 Мастершеф. (16+)
22.15 В теме. (16+)
22.45 МЫСЛИТЬ КАК 

ПРЕСТУПНИК. Сериал. 
(16+)

01.40 Адская кухня. (16+)

Матч ТВ Петербург
5 канал РЕН-ТВ Ю Культура

20 Калининград
www.kp.ru
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ужаСы Великобритания - США, 1979

ВТОРНИК, 19.00

«Чужой» (16+)

КоМЕдия Россия, 2017

ВТОРНИК, 20.55

«одНоКлаССНиЦы: НоВый ПоВоРоТ» (16+)

Спустя год после 
свадьбы Кати, обручаль-
ное кольцо спешит 
примерить даша, 
нашедшая свою судьбу 
в лице банковского 
работника «короля 
кредитов» миши.

Но как водится, 
гладко все не бывает. 
Смогут ли лучшее 
подруги спасти свадьбу 
даши?

Режиссер - 
Дмитрий Суворов.

В главных ролях: 
Светлана Ходченкова, 
Екатерина Вилкова, 
Ольга Кузьмина.

В далеком будущем 
возвращающийся на Землю 
грузовой космический 
корабль перехватывает 
исходящий с неизвестной 
планеты неопознанный 
сигнал. Экипаж, в соответ-
ствии с основными инструк-
циями, обязан найти и 
исследовать источник сигна-
ла. Оказавшись на планете, 
астронавты повсюду обнару-
живают неопознанные 
предметы, по виду напомина-
ющие гигантские коконы.

Режиссер - Ридли Скотт.
В главных ролях: 

Сигурни Уивер, Том 
Скеррит, Иэн Холм.
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НАУКА
Ученые 
объяснили, 
зачем нам 
снятся кошмары

ВИДЕО
«В лесу родилась елочка» 
княгиня Кудашева 
написала тайком, чтобы 
порадовать пасынка

ЗДОРОВЬЕ
Эксперты 
объясняют, 
почему зимой 
так хочется есть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 17.12.2019 

Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru 21 17.12.2019                Спорт

«Воскресенье. Утро. Хотел выспаться, 
а тут поток звонков! Говорят, «Тутберидзе-
Тим» про Вас и Татьяну Анатольевну Та-
расову пост написали. Не позвонили, не 
поговорили, если есть вопросы или претен-
зии, а сразу пост накатали, ну что делать, 
тогда отвечу, не обтекать же как обо...
ный олень!..

Итак, уважаемая Этери, не буди лихо, 
пока оно тихо…

…Не имею обыкновения хамить женщи-
нам... Но был бесконечно удивлен вашей 
реакцией на мои слова, поскольку она 
представляется весьма хамской…

Но раз вы сами начали, тогда по поряд-
ку. Никогда не пытался «заманить», как вы 
пишите, к себе Алину и никого другого, тем 
более «унижая вас» в ее глазах… Если бы 
я хотел кого-то «переманивать», уж, по-
верьте, моего авторитета и ресурсов хва-
тило бы на внушительный список, на целую 
«Плющенко-тим», с хорошими зарплатами 
и большими спонсорскими контрактами, 
но пока есть только «тим-Тутберидзе»…

Алина сама несколько раз просила меня 
на шоу в Японии ей что-то подсказать… 
Дал ей лишь несколько сугубо профес-
сиональных советов, когда она считала, 
что находится в определенном тупике, в 

том числе осваивать четверные прыжки. 
Странно, что целый штаб не принимал во 
внимание тренды современного спорта. На 
этом в общем-то мое «переманивание» и 
закончилось.

И, конечно, уважаемая Этери, никакая, 
даже самая пронзительная степень вашей 
неудовлетворенности и досады не может 
извинить вашего ничем не прикрытого хам-
ства в адрес Татьяны Анатольевны Тарасо-
вой, гения и великого тренера. К любым 
ее решениям, мнению нужно бы не только 
прислушиваться, а быть бесконечно благо-
дарным даже за критику… а не обиженно 
надувать губки…»

 ■ ПАС ОТ НАС

Превратили красивый вид спорта 
в бабские разборки

Фигурный 
треш-токинг

В пятницу вечером олимпийская чемпионка по фигурному 
катанию Алина Загитова в прямом эфире программы «Время» за-
явила, что приостанавливает карьеру и не будет биться за место в сборной 
на чемпионат мира и Европы. После этого в соцсетях разгорелся тренерский 
скандал, в котором с одной стороны оказалась команда Тутберидзе, а с дру-
гой - Татьяна Тарасова и Евгений Плющенко.

Андрей ВДОВИН

Заслуженные тренеры и 
звезды фигурного катания с 
мировыми именами лаются 
друг с другом. И это еще 
далеко не все. За скандалом 
Тутберидзе - Плющенко - 
Тарасова полыхает пожар 
поменьше - Туктамышева - 
Медведева. И все это не-
просто так: вся атмосфера 
в фигурном катании пропи-
тана ненавистью настолько, 
что должно было полыхнуть 
как следует.

Если совсем коротко 
про скандал Лизы и Жени. 
На ютуб-канале Елизаветы 
Туктамышевой появилось 
видео, оскорбительное 
для Евгении Медведевой 
и всегда поддерживавшей 
ее Татьяны Тарасовой. Ли-
за вскоре эмоционально 
объяснила: канал оказал-
ся под контролем ее быв-
шего агента, с которым 

фигуристка давно разо-
рвала отношения. Но сло-
ва Туктамышевой - это как 
одинокий огнетушитель на 
пожаре пятой категории 
сложности. «Да заткните 
ее хоть кто-нибудь»,  - раз-
рывались комментарии под 
расползавшимся видео. И 
это было одно из самых 
корректных высказываний.

Евгения Медведева при-
няла объяснения Лизы и 
поддержала Туктамышеву. 
Но сделала тоже максималь-
но странно. «Всем умникам, 
которые наезжают на Лизу, 
лучше бы закрыть пищал-
ку», - написала Медведева.

И от фигурного катания 
в этот момент захотелось 
быть еще дальше.

Вы удивлены? Если да, то, 
значит, вы давно не читали 
комментариев болельщи-
ков под новостями фигур-
ного катания. Там война и 
немцы. Там фанаты Заги-

товой бьются против фа-
натов Медведевой, не жа-
лея сленговых выражений.

И знаете, что самое не-
приятное. Что большинство 
этих фанатов  - дамы. Нет, 
на форумах футбольных бо-
лельщиков бывает иногда 
жестче. Но намного реже.

Так красивый вид спорта 
превратился в поле битвы. 
Где прежде всего выплески-
вают свое раздражение.

Говорят, скандалы продви-
гают спорт. Говорят, накал 
страстей вокруг противосто-
яния Медведева - Загитова, 
а скорее Медведева - Тутбе-
ридзе вознесло фигурное 
катание в топ разных рей-
тингов популярности. Мо-
жет быть. Но, кажется, еще 
чуть-чуть, и те, кто хочет 
видеть в фигурном катании 
искусство, повторят вслед 
за Татьяной Анатольевной: 
«Идите к чертовой матери 
все вместе взятые».

«Уважаемые люби-
тели и доброжелате-
ли фигурного катания. 
Почитав на досуге ва-
ши многочисленные 
интервью и коммен-
тарии, решили к вам 
обратиться.

Уважайте решение 
величайшей спорт-
сменки и труд всего 
тренерского штаба, 
который привел Али-
ну Загитову и других спорт-
сменов к результатам, кото-
рыми они будут гордиться 
всю свою жизнь.

Уважаемая Татьяна Ана-
тольевна Тарасова, за три 
программы Алина Загито-
ва показала спортивного 
результата больше, чем 
некоторые спортсмены за 
десять. Очень жаль, что в 

пору величайших достиже-
ний Алины вы так много ее 
критиковали. Наверное, из-
за огромной любви. В таком 
случае остальным нашим 
спортсменам очень хочется 
пожелать немного меньше 
вашей любви и заботы».

Досталось в этом по-
сте и Евгению Плющен-
ко:

«Евгений Плю-
щенко, вас на 
данный момент 
ТРЕНЕРОМ никак 
нельзя назвать. Вы 
не воспитали и не 
научили ни одного 
спортсмена ниче-
му. Ваши перио-
дические попытки 
купить в прямом 

смысле этого слова 
готовых спортсменов 

только лишь мешают нашей 
профессиональной работе. 
Вам не удалось заманить 
к себе Алину, как вы ни 
пытались унизить нас в ее 
глазах. Желаем вам воспи-
тать хотя бы одного своего 
спортсмена. Правда, для 
этого нужно посещать тре-
нировочный процесс...» - го-
ворится на teamtutberidze.
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В команду Этери Тутберидзе 
входят Даниил Глейхенгауз 

(в центре) и Сергей Дудаков.
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Татьяна Тарасова.
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Евгений Плющенко.

Подготовили 
Сергей КИРИЛЛОВ, 

Константин 
ИВАНОВ.

«Вернется Алина или нет - глупый вопрос, на-
дежды юношей питают. Надеюсь на то, что она 
найдет себя, ей предстоит очень интересная 
творческая жизнь. Она пошла не на улицу, она 
пошла в шоу, которое делает Татьяна Навка, - пре-
красное шоу, будет ездить по миру. А мы будем 
иметь возможность видеть ее раз в год… Чтобы 
в шоу оставаться интересной зрителю, нужно 
тренироваться, и она, наверное, будет это делать. 
Но мне жаль, что только тремя программами из-
меряется продолжительность спортивной жизни 
олимпийской чемпионки».

Татьяна ТАРАСОВА:

Ответ Евгения ПЛЮЩЕНКО:

Тарасовой ответил тренерский штаб Этери Тутберидзе:

Быстрее, выше, 
сильнее, больше! Слушайте 

«Большой спорт» 
Николая Валуева по средам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

 107,2
FM

Наивные вопросы 
о судьбе чемпионки.

Почему взяла паузу?
Не тянет. Женское фигурное ка-

тание сегодня - спорт для 15-летних 
девочек. Пока они по-женски не со-
зрели, пока не изменился вес и центр 
тяжести, а вместе с этим не пришла 
раскоординация, они могут испол-
нять прыжки в четыре, а потом, как 
знать, может, и в пять оборотов. Али-
не учить новые прыжки уже было не 
под силу, травмы подкрадывались 
одна за другой, и не было мотивации.

 Почему не объявила 
о завершении карьеры?
Возможно, дело в финансовых обя-

зательствах. У олимпийской чемпион-
ки есть несколько рекламных контрак-
тов, которые могут быть разорваны с 
окончанием карьеры. В сумме реклам-
ный потенциал Загитовой оценивался 
ESPN в 2,5 млн долларов в год.

Плюс, как представитель сборной 

России и действующий спортсмен, 
Загитова получает лед и стипендии. 
Причем не одну, а несколько - в Рос-
сии топ-спортсмен может представ-
лять два разных региона. Это обычная 
практика. 

Что фигуристка будет делать?
Кататься в показательных выступле-

ниях и спектаклях на льду. Алина За-
гитова - звезда ледового шоу Татьяны 
Навки «Спящая красавица». Гонора-
ры Алины держатся в секрете, но за 
каждое выступление звезда ее уровня 
в Европе и США может получать от 
10 до 20 тыс. долларов. В России, на-
верное, суммы меньше. 

Она может вернуться?
Вряд ли. Впрочем, если вдруг завтра 

Международный союз конькобеж-
цев поднимет возрастной ценз вы-
ступления фигуристок во взрослых 
соревнованиях с 15 до 17 лет, Алина 
Загитова наверняка вернется на лед 
за титулами.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Алина Загитова 
к 17 годам выиграла 

все что только можно.Хронология 
самого 

громкого 
скандала 

в фигурном 
катании.

Загитова ушла, но осталась
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НАУКА
Ученые 
объяснили, 
зачем нам 
снятся кошмары

ВИДЕО
«В лесу родилась елочка» 
княгиня Кудашева 
написала тайком, чтобы 
порадовать пасынка

ЗДОРОВЬЕ
Эксперты 
объясняют, 
почему зимой 
так хочется есть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 17.12.2019 

Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны
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Ярослав КОРОБАТОВ

Это должно помочь 
пластическим 
хирургам лепить 
по-настоящему 
красивые бюсты. 

НА ВКУС И ЦВЕТ...
Как верно сказал мудрец, 

сколько грудей, столько и 
мнений.  Кому-то нравят-
ся монументальные объемы 
Анны Семенович, а кто-то 
предпочитает подростковые 
выпуклости голливудской ак-
трисы Киры Найтли. 

Однако с научной точки 
зрения это форменное без-
образие - не решить в ХХI 
веке вопрос об идеальных 
параметрах женской груди! 
Потому что одно дело, когда 
вы просто безыдейно пяли-
тесь на увесистые дамские 
прелести ради собственного 
удовольствия. Но если вы 
пластический хирург, то 
должны руководствоваться 
какими-то стандартами, а не 
собственными вкусами. По-
тому что очень часто у вра-
чей и у барышень, которые 
решились модернизировать 
свое тело, совершенно раз-
ные представления о том, 
что такое красивая грудь. А 
это готовая почва для нико-
му не нужных конфликтов.

Именно поэтому груп-
па польских хирургов под 
руководством Петра Пе-
трушки, представляющего 
отделение пластической и 
реконструктивной хирургии 
медицинского Центра пост-
дипломного образования 
(Варшава), провела серьез-
ное исследование, чтобы с 
помощью устройства, от-
слеживающего направле-
ние взгляда, определить па-
раметры золотого сечения 
женской груди.

Исследователи по-
верили гармонию жен-
ской груди алгеброй. 
Вернее, геометрией. 
Они расчертили вос-
петый поэтами объект 
вожделения на два де-
сятка геометрических 
фигур. Подобную бес-
церемонность можно на-
блюдать разве что во время 
просмотра фильма «Поло-
сатый рейс», где буфетчик 
Шулейкин, выдававший 
себя за укротителя, во вре-
мя лекции поразил моряков 
схемой разделки тигра.

ТОЧКИ ПРИТЯЖЕНИЯ
В эксперименте поль-

ских хирургов участвовали 
50 мужчин и 50 женщин. 
Их усаживали за экран 
компьютера и демонстри-
ровали на дисплее обна-
женные женские прелести 
различных форм и размеров. 
Официально добровольцам 
объявили, что они должны 
оценить эстетику и симме-
трию молочных желез. Но на 
самом деле так ученые ма-
скировали истинную задачу 
эксперимента: понять, на что 
в первую очередь будут смо-
треть наблюдатели и какие 
области бюста они станут 
разглядывать дольше. Для 
этого компьютер был обо-
рудован устройством для от-
слеживания движений глаз.

На рассматривание каж-
дого образца давалось 30 
секунд. Если наблюда-
тель задерживал взгляд на 
какой-то детали груди доль-
ше чем на 100 миллисекунд, 
исследователи считали, что 
это не случайная, а наме-
ренная фиксация взгляда, и 
отмечали эту точку на карте.

Больше всего участники 
эксперимента (и мужчины, 
и женщины) ласкали взгля-

дами среднюю часть грудей 
(в эту область входит также 
область соска) - см. схему.

А вот верхняя часть гру-
ди, которую обычно дамы 
предъявляют гражданам в 
откровенном декольте, ни-
кого почти не заинтересо-
вала. Вероятно, в декольте 
мужики пялятся  только на 
безрыбье.

Что касается последо-
вательности перемещения 
взгляда, то после  первого 
пристрелочного «выстрела» 
(он часто попадает между 
грудей) глаза наблюдателя 
мечутся между правым и 
левым соском, что с точки 
зрения науки логично: наш 
взор притягивают в первую 
очередь области кон-
траста.

- Теперь мы знаем, 
что мужчины и жен-

щины, несмотря на некото-
рые различия, имеют общие 
представления о красоте 
груди, - говорит ведущий 
автор исследования Петр 
Петрушки. - Другое откры-
тие: с увеличением размера 
груди и степенью ее опуска-
ния нижние окружности 
бюста привлекают все боль-
шее внимание. Эти знания 
помогут пластическим хи-
рургам во время операций 
на груди.

С хирургами все ясно. Но 
получается, что остальные 
граждане, не имеющие от-
ношения к науке, могут по-
прежнему раздевать глаза-
ми женщин в произвольном 
порядке.

Во время 
эксперимента 
на разглядывание 
бюста наблюдателям 
отводилось 
30 секунд.

СТОЛЬКО 
ВРЕМЕНИ
МУЖЧИНЫ 
ИЗУЧАЮТ ОКРУГЛОСТИ 
НИЖНЕЙ ЧАСТИ
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По данным American Society of Plastic Surgeons.
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...И КАК ОН ДВИЖЕТСЯ

Ученые выяснили:

Как мужчины 
разглядывают 
женскую грудь

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Взрыв, второй по мощности 
после Большого, 
был виден с Земли.

Чуть ли не половину Вселенной озарил 
гамма-всплеск (GRB) рекордной мощно-
сти. За несколько секунд он высвобо-
дил столько энергии, сколько Солнце 
вырабатывает за целую вечность  - за 
10 миллиардов лет. Мощнее был толь-
ко Большой взрыв - тот самый, в 
результате которого появился весь 
окружающий нас мир.

Источнику всплеска астрономы при-
своили обозначение GRB 190114C. Он 
находился в далекой галактике - в 4 мил-
лиардах световых лет от Земли. Излуче-
ние, порожденное неким чудовищным 
катаклизмом, полыхнувшим там, было 
направлено на нашу планету. И достиг-
ло ее лишь в нынешнем году. Вреда не 
нанесло. Слишком уж далеко рвануло.

Гамма-всплески - отнюдь не редкое 
явление: случаются то там, то сям во 
Вселенной чуть ли не каждый день. На 
них реагируют орбитальные телескопы. 
А до поверхности Земли гамма-лучи не 
доходят - их поглощает атмосфера.

Однако взрыв GRB 190114C был 
столь мощным, что пробил атмосферу 
Земли  - отчего сам всплеск впервые 
удалось зафиксировать с помощью на-
земных телескопов. К наблюдениям в 
итоге подключились более 300 ученых 
по всему миру. Анализ данных с гамма-
телескопов показал: энергия исторгну-
тых лучей в триллион раз превышала 
энергию видимого света.

Элиза Бернардини, один из авторов 
отчета, заверила: «Зафиксированные 
фотоны - самые высокоэнергетические 
фотоны из когда-либо обнаруженных 
при гамма-всплесках».

Природа гамма-всплесков загадочна. 
По одной из гипотез, взрыв и последую-
щую вспышку порождает формирующая-
ся черная дыра, которая образуется в 
результате коллапса массивной звезды. 
Согласно другой гипотезе источника-
ми GRB становятся сталкивающиеся 
нейтронные звезды. В первом случае 
сияние, подсвечивающее Вселенную, 
длится дольше. 

Что именно рвануло так, что уче-
ные сравнили мощность катаклизма с 
Большим взрывом, неизвестно. Ученые 
рассчитывают на данные, собранные в 
процессе наблюдений за прежде неви-
данным событием.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Вселенную 
встряхнуло

Обсудим эту 
животрепещущую 
тему на kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

После изучения на до-
пинг мощей Александра 
Невского ВАДА рекомен-
довало отдать победу на 
Чудском озере утонувшим 
тевтонским рыцарям....

�  �  �
Объявление:
«55-летняя женщина, 

мать троих програм-
мистов, просит кого-
нибудь не психованного 
научить ее интернету».

�  �  �
В Одессе:
- Жора, ты любишь сало?
- Люблю.
- Тогда я вся твоя, ма-

лыш!
�  �  �

Просто удивительно, 
насколько мужчине 
проще понять женщи-
ну, если он на ней не 
женат.

�  �  �
- Что за ресторан! Теля-

тины нет, трюфелей нет, 
устриц нет... Принесите 
мое пальто!

- К сожалению, ва шего 
пальто уже тоже нет.

�  �  �
Недобросовестный 

сурдопереводчик в те-
чение недели вместо 
новостей давал объяв-
ление о продаже своего 
автомобиля.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Сообщение «по служебной на-
добности». 8. «И ... уточняет 
в последний раз маршрут». 9. 
Шпилька, но не в прическе. 10. 
Стальной сплав для чеканки де-
нег. 11. Какой из итальянских 
вулканов превосходит Везувий 
в два с половиной раза? 13. 
Увертюра к воплощению в 
жизнь. 14. Сколько составля-
ют двенадцать часов по меркам 
циферблата? 18. Какую монету 
сменила итальянская лира? 19. 
Закуска под нектар. 20. Летаю-
щий жеребец. 21. Азиатская 
страна, чей гимн написан на 
языке пушту. 22. Дополнение 
к иголке. 23. Крокодил у Эду-
арда Успенского. 24. В какой 
балканской столице стоит па-
мятник царю Александру II? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Корпо-

ративная ... 2. «И перед вами 
трепетал ... остервенелый». 3. 
Что в Сталинград переимено-
вали? 5. Какой из драгоценных 
камней могут называть арле-
кином? 6. Какой роман привел 
на тюремные нары Валентина 
Борисовича из комедии «Жен-
щины без границ» Юрия Поля-
кова? 7. Ореховый бисквит. 9. 
С каким цветком европейцы 
долго связывали город Гент? 
12. «Жабры» в комплекте с 
маской и ластами. 13. Какой 
вымышленный город попал в 
песню Владимира Преснякова? 
15. Какая страна считает Дави-
да Сасунского своим героем? 
16. Причина смерти Рауля Вал-
ленберга. 17. «Там, где кончает-
ся дипломатия, начинается ...». 
18. Провал из итальянского. 
20. Ясновельможная.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Доклад. 8. 
Штурман. 9. Каблук. 10. Акмонитал. 11. Этна. 13. Замысел. 
14. Круг. 18. Фиорино. 19. Амброзия. 20. Пегас. 21. Афга-
нистан. 22. Нитка. 23. Гена. 24. София. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Этика. 2. Ареопаг. 3. Царицын. 5. Опал. 6. «Лолита». 7. Де-
куаз. 9. Камелия. 12. Акваланг. 13. Зурбаган. 15. Армения. 
16. Инфаркт. 17. Война. 18. Фиаско. 20. Пани.
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Тот вариант, когда обувь, 

легинсы и кроп-топ актуальны 
и не вызывают вопросов! Вот 
что значит правильный образ 

в нужном антураже!

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе «Будь стильной с «КП»!»

Анна ТИХОНОВА, 
24 года, Самара:

- Работаю 
инструктором 

pole dance. Люблю 
танцевать и лошадей.
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору  
в сфере связи и массовых коммуникаций  по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕль РЕГИОнАльнОГО ВыПУсКА ООО «КОмсОмОльсКАЯ ПРАВДА» - КАлИнИнГРАД»

ночью днем
Калининград +6…+7 +8…+10
советск +5…+6 +7…+10
Балтийск +7…+8 +7…+8
Правдинск +6…+7 +8…+11
светлогорск +7…+8 +9…+10

 755 мм рт. ст.
(норма 760)

  75 (норма 75)
 юго-западный,  
умеренный, 4-7 м/с
  
 08.57
 16.11 в третьей 
  четверти

•	 Прогноз	погоды	на	завтра,	18	декабря

Позвоните	в	«Комсомолку»!

Звоните в мОсКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию  
«КП» - Калининград»  

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите	отзыв	на	kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012)	310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495)	777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ
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НАУКА
Ученые 
объяснили, 
зачем нам 
снятся кошмары

ВИДЕО
«В лесу родилась елочка» 
княгиня Кудашева 
написала тайком, чтобы 
порадовать пасынка

ЗДОРОВЬЕ
Эксперты 
объясняют, 
почему зимой 
так хочется есть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 17.12.2019 

Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны

Россия
www.kp.ru24 17.12.2019 Ваше здоровье



Иван МАРКОВ

Авиаторы уверяют, что 
перестановку элементов 
мемориала произвели 
без согласования с ними.

В конце прошлой недели элемен-
ты памятника летчикам Балтики на 
Советском проспекте несколько по-
меняли расположение. Что вызвало 
возмущение некоторых ветеранов-
авиаторов - их мнения мэрия города, 
как оказалось, не спросила. А после 
того, как снимки памятника оказа-
лись на Авиафоруме (интернет-со-
общество авиаторов), многие решили, 
что находившийся в центре компози-
ции камень с надписью «Летчикам 
Балтики» и вовсе разбили и увезли 
на свалку.

Вчера мы съездили на место и вы-
яснили, что камень никуда не делся, 
а только «переехал» ближе к проезжей 
части. Освободившееся место занял 
бюст дважды Героя Советского Со-
юза Нельсона Степаняна, стоявший до 

этого на краю парковки военной 
прокуратуры Балтийского 
флота.

Главный специ-
алист отдела охра-
ны культурного на-
следия Константин 
Золошков сообщил 
«Комсомолке», что 
памятник передви-
нули «согласно по-
лученному поруче-
нию».

- В рамках праздно-
вания юбилея Покрыш-
кинского авиаполка мы 
провели это мероприя-
тие, - заявил Золошков. - Поскольку 
памятник был изготовлен и стоял из-
начально в Лиепае, то места под него 
в Калининграде не выделялось, и его 
неоднократно перемещали по городу. 
До конца прошлой недели он стоял за 
остановкой на Советском проспекте, 
а теперь перенесен под самолет. А тот 
камень, о котором ветераны говорят, 
был перемещен в зеленую зону перед 

памятником Степаняну.
Ветеранов-авиаторов 

возмутил и тот факт, что памятник, 
который задумывался, как монумент 
в память обо всех летчиках, сейчас 
выглядит так, будто его поставили в 
честь одного только Нельсона Сте-
паняна.

- Этот памятник был построен по 
специальному проекту в ноябре 1974 
года, - заявил командующий морской 
авиацией Балтфлота в 2000-2004 го-
дах генерал-лейтенант запаса Виктор 
Сокерин. - Хорошо он был сделан или 
плохо - это уже другой вопрос. Но 
факт тот, что посвящен памятник ави-
аторам Балтики, не имеющим могилы 
на земле. Я ничего не имею против 
Степаняна, он заслуженный летчик, 
но для него нужно было выбрать от-
дельное место, не разрушая компо-
зиции уже имеющегося целостного 
памятника.

Сокерин напомнил, что в то вре-

мя, как моряки чтят Маринеско, в 
ВВС Балтфлота 142 Героя Советско-
го Союза и четверо дважды Героев. 
При этом и ни у кого «нет желания 
увековечить память хотя бы четверых 
дважды Героев-летчиков».

- Если сделать по уму, то надо увеко-
вечивать бюсты всех четырех дважды 
Героев, а не одного Степаняна, хотя 
из всех четверых во время Великой 
Отечественной войны погиб он один, 
- добавил Сокерин.

Константин Золошков на это заме-
чает, что пока в наличии был только 
один бюст в честь авиатора-героя.

- У остальных бюстов не существу-
ет, - заявил специалист мэрии. - Все 
работы были проведены после сове-
щания с ветеранской организацией 
летчиков военно-морской авиации и 
лично с полковником Юрием Бары-
шевым. Никто из ветеранов во время 
обсуждения про других летчиков не 
вспомнил.

Вторник
17 декабря · 2019

Калининградцу грозит 15 суток ареста 
за пьяный дебош в самолете -

Читайте на > странице .

Как в Калининграде продавали янтарь 
с доисторическими насекомыми

смотрите на нашем сайте
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Бюст Нельсону Степаняну теперь находится 
перед самолетом.

 ■ КСТАТИ

Как сообщили «Комсо-
молке» ветераны авиации 
Балтфлота, бюст Степаняна 
перевезли в Калининград 
из Лиепаи из-за того, что 
латвийские власти после 
распада СССР решили изба-
виться от памятника. Этот 

факт подтвердил руководи-
тель службы охраны объек-
тов культурного наследия 
Евгений Маслов.

- Памятнику долго не мог-
ли найти места, - рассказал 
нам  Маслов. - И он, если 
мне память не изменяет, 

несколько раз менял свое 
местоположение. Нам при-
ходили письма с просьбами 
заново его переместить, но 
этим занимался уже Центр 
охраны памятников, кото-
рый подчиняется мэрии Ка-
лининграда. 
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Камень перенесли 
ближе к проезжей 

части.

«Был в честь всех, а теперь в честь одного»:    

Ветеранов возмутила 
реконструкция памятника 
летчикам Балтики
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Ольга ГОНЧАРОВА

После скандала с запертым 
в темноте ребенком 
стали появляться новые 
подробности ситуации, 
сложившейся в детском 
садике Гурьевска.

Детский сад «Семицветик» в Гу-
рьевске сейчас проверяют прокуроры, 
следователи и дознаватели, собствен-
ную проверку проводят специалисты 
местного управления народного обра-
зования. Напомним, поводом для та-
кого разбирательства стал вопиющий 
случай - воспитатель закрыла ребенка 
в темной комнате на ключ и забыла 
о нем, пока за малышом не пришел 
дедушка. Об этом мама мальчика на-
писала в соцсетях. После инцидента 
родители обратились к заведующей 
садиком Анне Гесть с требованиями 
поменять воспитателя. Уже собрали 
подписи. Заведующая пригласила пап 
и мам на собрание, где, по нашим 
данным, всячески пыталась сгладить 
вину воспитателя.

Как удалось выяснить «Комсомол-
ке», детский сад не первый раз сотря-
сают конфликты.

ДОВЕЛИ ДО СЛЕЗ
В сентябре в министерство образо-

вания региона пришло коллективное 
письмо родителей детей из группы 
«Вишенки». Были жалобы на пита-
ние - родители утверждают, что дети 
часто не получали фруктов и овощей, 
которые были заявлены в меню. Кро-
ме того, папы и мамы переживали 
из-за «добровольного» увольнения 
любимых воспитателей. В сентября 
из садика ушли сразу несколько спе-
циалистов.

- Мы обращались в министерство 
образования области и роно, нас не 
устраивало то, что новый сад поки-
дают квалифицированные педагоги. 
Опытные воспитатели увольнялись, 
- рассказала «Комсомолке» мама ре-
бенка из группы «Вишенки» Екатери-
на Тейге. - Нет, конечно, все было по 
закону, и заявления педагоги писали 
сами. И наша воспитатель, которую 
дети любили, вынуждена была «уйти 
по собственному желанию». Еще мы 
возмущались тем, что детям на «уси-
ленный полдник» (ужин в садике не 
предусмотрен. - Ред.) подают одни 

только кукурузные палочки. Их пере-
стали давать, кстати, только после 24 
сентября. И реакция на наши жалобы 
сверху последовала, мягко говоря, 
странная. В этот день, 24 сентября, 
в группу пришла толпа женщин из 
роно во главе с заведующей садом и 
при детях стали выяснять отношения 
с нашим воспитателем, мол, почему 
не остановила нас, жалобщиков. Вос-
питатель попыталась выпроводить 
комиссию в раздевалку, ее довели до 
слез. Дети все видели и потом расска-
зывали нам, родителям, как пришли 
«тети в черном и плохо говорили с 
Михалной». Почему, спрашиваем, 
плохо? «Потому что Михална пла-
кала». По сей день ответа на наше 
письменное обращение ни минобра-
зования, ни роно не предоставили.

«ЖАЛОБ НИКОГДА НЕ БЫЛО»
Дозвониться до заведующей «Се-

мицветиком» Анны Гесть по рабоче-
му номеру телефона в понедельник 
не удалось. Линия была накалена и 
перманентно занята. Ситуацию про-
комментировала заместитель руко-
водителя управления образования 
администрации Гурьевского город-
ского округа - начальник отдела до-
школьного образования Любовь Кол-
басникова:

- Что тут говорить? Когда все выяс-
ним, все узнаем, тогда - пожалуйста. 
Идет следствие, мы проводим свою 
проверку.

По словам Любови Викторовны, 
до страшной ситуации с мальчиком 
Севой, закрытым в темной комнате, 
никаких жалоб от родителей не по-
ступало:

- Никогда жалоб на этого педагога 
не было. Мы ее знаем. Она хороший 
педагог. Да, такой случай имеет место 
быть, но это не умышленное, нена-
меренное действие. Просто два смеж-
ных помещения. Свет выключили, 
вышли, а ребенок каким-то образом 
остался. Дальше разберемся во всем. 
Сделаем выводы.

Что касается слухов о родственных 

связях заведующей садом и проштра-
фившейся воспитательницы, то их 
Любовь Колбасникова сразу опро-
вергла, завершив комментарий.

Как сообщили нам в областной про-
куратуре, после публикации о вопи-
ющем факте в СМИ начата проверка 
деятельности нового дошкольного 
учреждения в Гурьевске. СКР по Ка-
лининградской области проверяет 
сведения о жестоком обращении вос-
питателя с детьми, если это будет под-
тверждено - возбудят уголовное дело.

Мы продолжим следить за разви-
тием ситуации.
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 ■ УТРАТА

Знаменитый бодибилдер 
скончался на 54-м году жизни 
Игорь ОРЕХОВ

Борис 
Великоиваненко 
побеждал 
на чемпионатах 
Европы, Советского 
Союза и России.

Ушел из жизни один из са-
мых титулованных калинин-
градских спортсменов. Ма-
стер спорта международного 
класса Борис Великоиваненко 
трижды становился чемпионом 
Европы по бодибилдингу, по-

беждал в чемпионатах СССР 
и России. За свою долгую 
карьеру ему удалось одолеть 
практически всех выдающих-
ся тяжеловесов Советского 
Союза и России: Николая Гри-
шанова, Александра Васина, 
Андрея Пугачева, Станислава 
Бобина, Юрия Мельникова, 
Сергея Шелестова, Алексан-
дра Федорова.

 После завершения спортив-
ной карьеры Великоиваненко 
выступал в качестве одного из 
рефери крупнейших областных 
соревнований.
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Несколько конфликтов, по словам родителей, 
развивались непосредственно в присутствии детей.

«Детей кормили одними кукурузными палочками, 
а воспитатели массово увольнялись»
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Александр КАТЕРУША

За редкие камни на 
аукционе выручили 
326 тысяч рублей.

Калининградский ян-
тарный комбинат впер-
вые провел аукцион по 
продаже инклюзов - 
уникальных янтарных 
самородков с включе-
ниями. В небольших 
камнях невооруженным 
глазом можно было рас-
смотреть пауков, жуков, 
мошек и комаров, жив-
ших миллионы лет на-
зад.

Все лоты, а их бы-
ло 50, выставили в ви-
трине. Самые опытные 
покупатели пришли с 
фонариками и подсве-
чивали янтарь, чтобы 
лучше рассмотреть его 
структуру и некогда 
жужжащее и летающее 
содержание. Все само-
родки были небольшо-
го размера, но очень 
красивые. Встречались 
и солнечно-желтые, и 
коньячные, и медовые 
янтарики.

- Раньше при сорти-
ровке янтаря инклю-
зы не отбирались. Но 
теперь мы посчитали, 
что это дополнительная 
выручка для янтарного 
комбината. Была дана 
команда группе сорти-
ровщиц, которые отби-
рают камни по весу и по 
форме, дополнительно 
выбирать инклюзы, - 
рассказал гендиректор 
янтарного комбината 
Михаил Зацепин. - Мы 
считаем, что подобные 
камни должны оставать-
ся в собраниях россий-

ских коллекционеров и 
у российских произво-
дителей. С этого года 
мы отбираем наиболее 
ценные инклюзы и ре-
ализуем их на открытых 
аукционах и электрон-
ных торгах.

Как рассказал дирек-
тор комбината, есть ко-
миссия, которая опре-
деляет ценность камня 
- по величине и сохран-
ности находящегося в 

нем насекомого, по ка-
честву самого янтаря.

- У нас опытные ра-
ботники, которые на 
просвет рассматривают 
даже под коркой то или 
иное включение в ян-
таре, - говорит Михаил 
Зацепин. - Такие камни 
ценны для многих от-
раслей науки. Возраст в 
50 миллионов лет даже 
представить тяжело!

Всего на торги, кото-
рые проходили в отеле 
«Radisson», заявились 
12 участников, в числе 
которых были предста-
вители Китая. Оказыва-
ется, для жителей Под-
небесной насекомые в 

янтаре представляют 
особый интерес и они 
готовы за них хорошо 
платить. Каждая букаш-
ка имеет свое значение, 
причем многое зависит 
от провинции. В одном 
месте паук, например, 

считают символом бо-
гатства, а где-то он ма-
гическим образом защи-
щает от злых сил.

Однако не ко всем ло-
там участники проявили 
интерес. Сначала с мо-
лотка ушли 39 камней 
на сумму 299,8 тысячи 
рублей. Как сообщает 
пресс-служба янтарного 
комбината, самым до-
рогим в итоге оказал-
ся… самый дешевый 
камень. Его стартовая 
цена составляла всего 

800 рублей, а продали 
за 20 тысяч 400 рублей. 
Разница между началь-
ной стоимостью и ценой 
продажи - 2450%, или 
25 раз!

Самородки, которые 
не нашли покупателя 
в очном аукционе, тут 
же выставили на интер-
нет-торги. Всего было 
11 лотов общим весом 
234,7 г, которые распро-
дали за 76 тысяч. Самый 
дорогой камень весом 
около 50 граммов ушел 

за 18 тысяч 686 рублей. 
Итоговая же сумма про-
даж (включая онлайн-
аукцион) составила 326 
тысяч 471 рубль.

Интересно, что на 
продажу также выстав-
ляли мусульманские 
женские платья абайи, 
вручную расшитые ян-
тарем. Стартовая сто-
имость самой дорогой 
абайи составила 90 ты-
сяч рублей, однако на-
ряды так и не были про-
даны.
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Среди участников торгов были представители Китая.

 ■ ЗНАНИЕ - ДЕНЬГИ!

Калининградка 
выиграла в «Что? Где? 
Когда?» 50 тысяч
Михаил ЯНОВСКИЙ, 
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Знатоки дали слишком сложный 
ответ на простой вопрос.

Переводчица  из Калининграда Анастасия Подгор-
ных стала одной из победительниц игры «Что? Где? 
Когда?». Очередной тур прошел в воскресенье и был 
показан в эфире Первого канала.

Наша землячка задала вопрос команде Алеся Мухи-
на - как французы в 1960-е годы использовали в Алжире 
бочки из-под нефти. Версия знатоков заключалась в том, 
что это каким-то образом связано с французской кос-
мической программой. Однако ответ оказался гораздо 
проще: бочки использовались как ориентиры в пустыне.

Калининградка в результате выиграла 50 тысяч рублей.

 ■ ПОЧИТАЕМ!

Школьные библиотеки получили 
в подарок книги Андрея Кропоткина
Александр КАТЕРУША

Председатель горсовета 
передал в фонды все три 
вышедших издания.

Понедельник стал настоящим биб-
лиотечным днем. Представители 30 
городских школьных библиотек собра-
лись в мэрии по радостному поводу 
- председатель горсовета депутатов 
Калининграда Андрей Кропоткин 
дарил им свои книги.

Речь идет о трех краеведческих 
изданиях. «Легенды Янтарного края» 
посвящены знаменитым уроженцам 
нашей земли - от поэтов и ученых Прус-
сии до выдающихся современников. В 
книге «Калининград 70» собрана вся 
послевоенная история. «Прогулки по 
Калининграду» рассказывают об ули-
цах нашего города.

- Я постепенно, в течение несколь-
ких лет, вручал книги библиотекам. 
Но во многих библиотеках моих книг 
до сих пор не было, и сегодня мы сде-
лали так, чтобы комплекты появились 
везде! - объяснил Андрей Кропоткин.

Представители школьных библиотек 
поблагодарили за подарки.

- У нас в школе есть историко-крае-
ведческая экспозиция. Кроме того, 

мы проводим экскурсии для детей и 
гостей школы: рассказываем про ули-
цу Кирпичную, про историю района 
Лёбенихт. Информацию для экскурсий 
наши экскурсоводы брали как раз из 
книги Андрея Кропоткина «Прогулки 
по Калининграду». Так что и эта книга 
и две других нам здорово пригодятся, - 
сказала педагог-библиотекарь из шко-
лы № 25 Людмила Коломникова. 
По ее словам, книги нужны будут и 
для занятий с детьми, которые пишут 
работы к 75-летию Великой Победы.

Впереди у Андрея Кропоткина выход 
еще одной книги, которая почти гото-

ва. Издание будет посвящено героям 
штурма Кёнигсберга. Сейчас работу 
заканчивает художник, и в середине 
февраля «Герои штурма Кёнигсберга» 
увидят свет.

- Мы уже договорились проводить 
в калининградских школах тематиче-
ские уроки, внеклассные занятия па-
триотической направленности. Прове-
дем встречи со старшеклассниками. С 
ребятами поговорим на важные темы, 
отвечу на любые вопросы, - обещает 
Андрей Кропоткин.

По его словам, работа над патри-
отическим воспитанием и грамотно-
стью молодежи продолжается. Скоро 
также запускается большой проект 
«Узнай ветерана», задачей которого 
станет рассказать калининградцам 
о ветеранах Великой Отечественной 
войны, которые живут с ними рядом.

- Мы заказали 4300 табличек, кото-
рые будем вешать на доски объявле-
ний на домах. Важно, чтобы соседи 
знали, что в их доме проживает вете-
ран. Истории победителей наши волон-
теры будут выкладывать в социальные 
сети. Надеемся, нашу идею подхватят 
и другие регионы. Этот проект помо-
жет узнать нам всем больше о годах 
войны и геройских поступках наших 
ветеранов, - уверен Андрей Кропоткин.

Краеведческие книги 
Андрей Кропоткин передал 
представителям библиотек 

лично.
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Эти заточенные в янтаре жучки и паучки 
жили 50 миллионов лет назад.
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Цена взлетела в 25 раз:

В Калининграде продали янтарь 
с доисторическими насекомыми 
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Надежда РЖЕВСКАЯ

«Комсомолка» побывала 
на необычном 
вечере, который стал 
очередным этапом 
благотворительного 
проекта «Страна 
других. Дети».

Благотворительному про-
екту «Страна других. Дети» 
- два года. За это время его 
участники - 300 детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья - попробовали себя в 
самых разных ролях. Работали 
радиоведущими, выступали 
моделями на подиуме, уча-
ствовали в создании инклю-
зивного спектакля, пели под 
караоке, стали со-создателями 
инклюзивных экскурсий в зо-
опарке. В минувшее воскре-
сенье особенные дети снова 
удивили. В клубе «Вагонка» 
прошел «Другой Новый год», 
во время которого одни про-
демонстрировали себя как 
большие художники, другие 
- выступили в составе группы 
«ЛондонParis».

ПОДРАЖАЯ ВАН ГОГУ
До начала концерта - счи-

танные минуты. В фойе клуба 
«Вагонка» проходит выставка 
«Картины великих художни-
ков». «Подсолнухи» Ван Гога, 
«Читающие женщины» Пабло 
Пикассо, «Звездная ночь» Ван 
Гога, «Да здравствует жизнь!» 
Фриды Кало… 

- Эти 16 картин создавали 
участники проекта «Страна 
других. Дети», - прокоммен-
тировала автор благотвори-
тельного проекта Елена Во-
лова. - Задача была простая и 
сложная одновременно - ре-
бята подражали великим ху-
дожникам, создавали копии 
известных полотен. И миссия 
оказалась выполнима! Полу-
чились интересные работы, 
и мы продали все 16 картин, 
собрав 400 000 рублей. Эти 
средства будут направлены в 
детские организации.

Среди благотворителей - 
бизнесмены, политики, бан-
киры, общественники. 

Так, «Читающие женщины» 
Пабло Пикассо в исполнении 
8-летней Софии Довган-Ста-
бачинскайте приобрела за 20 
тысяч рублей руководитель 
Калининградской социоло-

гической службы Людмила Се-
бровская. Средства пойдут на 
вознаграждение автору рабо-
ты и проведение Рождествен-
ского адаптивного праздника 
для детей с аутизмом. Карти-
ну «Корова» Пиросмани в ис-
полнении 15-летней Валерии 
Реньгите купил благотвори-
тель, пожелавший остаться не-
известным, тоже за 20 тысяч 
рублей. Средства направлены 
на работу проекта по социа-
лизации и творческой реаби-
литации детей с особыми воз-
можностями здоровья «Цветы 
жизни». Кроме того, работы 
ребят приобрели Николай Вла-
сенко, Гарри Гольдман, Андрей 
Горохов, Андрей Шумилин, 
Ольга Малыгина, Олег Гергель, 
Елена Шендерюк, Александр 
Себровский, Наталья Грязнова 
и многие другие.

В ближайшие дни все кар-
тины будут переданы благо-
творителям.

ЗВЕЗДА ПО ИМЕНИ 
СОЛНЦЕ

На сцене появились восемь 
участников проекта «Страна 
других. Дети» - Данил Ново-
дворский (вокал), Олег Жев-
меров (вокал), Глеб Адаманчук 
(вокал), а также Дарья Деви-
ченская (вокал, бубен), Ме-
лана Гаптулина (вокал), Дарья 

Дерезюк (вокал, клавиши), 
Вика Снегирева (вокал) и Ли-
за Музалевская (вокал). 

- Сегодня у нас необыч-
ный концерт! - приветство-
вал зрителей лидер группы 
«ЛондонParis» Евгений Лебе-
дев. - «Вагонка» такого еще 
не видела!

Дети вместе с профессио-
нальными музыкантами ис-
полнили песни из репертуа-
ра «ЛондонParis». А в финале 
звучит «Звезда по име-
ни Солнце» группы 
«Кино». Кстати, гита-
ристом в этом номере 
выступил ученик шко-
лы № 29 Калинингра-
да Даниил Пеньков, а 
упомянутая выше Да-
рья Дерезюк специ-
ально готовилась к 
исполнению партии 
на клавишах. Надо 
отметить, что именно 
этот хит исполняли 
только дети, без под-
держки взрослых.  

Публика - благо-
дарная. Подпевали, 
танцевали, не жалели 
аплодисментов, скан-
дировали «Мо-лод-
цы!». Особенно обра-
щала на себя внимание 
одна из зрительниц. Именно 
на ее движения реагировал 
Глеб Адаманчук. Например, 
женщина рисовала в воздухе 
огромное сердце, а Глеб, стоя 
на сцене и исполняя хит за хи-
том, делал то же самое. Оказа-
лось, что это мама мальчика.  

- Четвертый год Глеб на-
ходится в центре «Особый 
ребенок», - поделилась впе-
чатлениями от увиденного 
концерта Жанна Адаманчук. - 
Стали замечать, что он любит 
слушать музыку, любит танце-
вать, петь, в нем это активно 
проявляется. На репетициях 
концерта я не была, увидела 
все только сегодня. Ну что 
могу сказать? Отлично! Мне 
очень приятно видеть, что сын 
так хорошо слышит музыку, 

так активно двигается, он ис-
кренний. Вы же слышали? Он 
между песнями комментиро-
вал происходящее на сцене, 
успел сделать комплимент 
Лизе.

«ПЕЛИ АНГЕЛЫ,  
А Я ПЛАКАЛ»

- Репетиции начинались в 
центре «Особый ребенок», за-
тем мы переместились в ли-
цей № 18, спасибо директору 
и учителям за помощь, - рас-

сказала руководитель центра 
«Особый ребенок» Татьяна 
Девиченская, мама Дарьи. - 
За месяцы системной рабо-
ты я так привязалась ко всем 
этим детям! Хочу сказать, что 
для каждого из них участие в 
концерте это подвиг. К при-
меру, одна девочка во время 
репетиций сидела, ей тяжело 
стоять. За несколько часов до 
концерта она приняла реше-
ние, что петь будет стоя. Стул 
за ее спиной стоял, но она 
этой подстраховкой не вос-
пользовалась.

Эмоции у ребят, конечно 
же, тоже били через край.

- Как же я кайфанула! - вос-
хищалась после концерта Да-
рья Дерезюк. - И от звука, и 

от «ЛондонParis». Как же это 
здорово - выступать на сцене 
с такими музыкантами! Я хочу 
еще… И сцена меня не пугает 
вообще!

- Группу «ЛондонParis» до 
этого не знала, но мне у них 
очень многое понравилось. 
С дочерью напеваем дома и 
«Слезы Жанет», и «Больше!», 
- рассказала Светлана Снеги-
рева, мама Вики.

Евгений Лебедев не скры-
вал, что чувствовал на плечах 
большую ответственность. 

- Мне учителя в музыкаль-
ной школе говорили, что го-
товится к концерту нужно на 
125 процентов, потому что во 
время концерта 25 процентов - 
точно потеряешь. Мне трудно 
судить, что слышал зал, но в 
целом все получилось душев-
но. Именно такую цель мы 
перед собой и ставили - что-
бы было душевно! Для нашего 
коллектива этот опыт работы с 
особенными детьми - первый. 
О себе точно могу сказать, что 
участие в этом проекте меня 
изменило, - сказал музыкант.

Владелец клуба «Вагонка» 
Андрей Левченко и вовсе при-
знался нам, что не сдержал 

слез во время концерта.
- Мы попали в точ-

ку! Мы сделали этот 
концерт искренним.  
Я хочу, чтобы таких 
мероприятий было 
как можно больше в 
Калининграде, - эмо-
ционально заявил он 
после выступления. - 
Рад, что именно музы-
канты «ЛондонParis» 
сделали эту историю, 
потому что это та груп-
па, которая выросла 
именно здесь, на «Ва-
гонке». Смотрел вы-
ступление ребят... Да, 
я плакал. И не стес-
няюсь слез. Я думал о 
том, что нам всем нуж-
но обращать внимание 

на то, что происходит 
рядом. Когда увидел счастье 
в глазах детей, понял, что ко-
манда «Вагонки» теперь в ко-
манде тех людей, кто делает 
этот проект. Особенно меня 
«пробило» исполнение детей 
песни Виктора Цоя «Звезда по 
имени Солнце». Как же тут 
все сошлось! Виктор Цой, ко-
торый уже давно на небесах, 
слова этой песни, и сами де-
ти… Это пели ангелы… Я ис-
пытал очень сильные эмоции 
сегодня! Спасибо!

Благодарим партнеров «Дру-
гого Нового года» - Калинин-
градскую торгово-промышлен-
ную палату, ТМ «Инмарко», 
компанию «Конфетти». Спа-
сибо за Деда Мороза и Снегу-
рочку, сладкие подарки и мо-
роженое!

Картины за 400 тысяч и рок-концерт:

Как в Калининграде встретили 
«Другой Новый год»

На сцене вместе с группой «ЛондонParis» выступили восемь 
участников проекта «Страна других. Дети».

Конечно же, без Деда 
Мороза и Снегурочки 

праздник пройти не мог.

Работы ребят приобрели бизнесмены, 
политики, банкиры, общественники.
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Роман КИТАЙЦЕВ

В матче девятого тура 
наша волейбольная 
команда уверенно 
победила гостей 
из Челябинска.

В челябинской команде 
под конец этого года разго-
релся скандал. Оказалось, что 
игроки и тренерский штаб 
не получают зарплату с ию-
ля. Учитывая, что клуб фи-
нансируется в основном из 
городского и регионального 
бюджета, вопросом озадачи-
лись местная прокуратура и 
руководство области. Надо 
понимать, что при таких про-
блемах очень сложно показы-
вать ту игру, на которую спо-
собна команда. Руководство 
клуба ставило задачу на сезон 
попасть в восьмерку лучших, 
что при подобных ситуаци-
ях видится крайне сложным.  
Эта история не исключение в 
женском волейболе не только 
в России, но и в мире. 

Сам матч не вызывал ни-
каких иллюзий, поскольку 
встречались один из аутсай-
деров чемпионата с лидером. 
Тренерский штаб «Локомоти-

ва» в первой партии даже не 
стал дарить соперницам на-
дежду и выпустил на площад-
ку весь основной состав, за 
исключением Бояны Дрча, ко-
торую заменила Дарья Рысе-
ва. И «Локо» сразу обозначил, 
кто здесь хозяин. Уже к сере-
дине партии гости и болель-
щики поняли, что намечается 
разгром. Иногда возникало 
ощущение, что челябинская 
команда просто отказыва-
лась бороться. В итоге - 25:7 
на табло. Единственное, что 
могло вызвать сожаление у 
наших болельщиков, это тот 
факт, что не дай мы набрать 
7-е очко оппоненткам, полу-
чился бы рекорд Суперлиги 
нынешнего года (с таким же 
счетом московское «Динамо» 
выиграло сет у «Минчанки»).

Во втором сете борьбы было 
уже намного больше. В какой 
-то момент гости даже вышли 
вперед - 5:8. За счет хороших 
атак Ксении Смирновой и Оль-
ги Ярчыговой «Динамо» про-
держалось на равных до сере-
дины партии. Тем временем 
на нашей стороне площадки в 
атаке хорошо себя проявляли 
Валерия Зайцева, Маргарита 
Курило и Татьяна Юринская. 

Подачи Дарьи Рысевой ста-
ли кошмаром для принимаю-
щих «Динамо-Метар». Наша 
молодая связующая вообще 
дольше всех задерживалась 
в зоне подачи на протяже-
нии матча, и именно в эти 
моменты калининградки от-
рывались в счете. В концов-
ке Андрей Воронков выпустил 
Валерию Щевчук и Анастасию 
Стальную. Девушки не под-
вели - 25:19, и этот сет тоже 
за «Локо».

В третьей партии на пло-
щадке был весь наш резерв, 
за исключением Маргариты 
Курило. Молодые дарования 
«Локомотива» не терялись в 
игре, но и сразу создать ком-
фортный задел не сумели. 
Стоит отметить нашу либеро 
Викторию Горбачеву. По хо-
ду встречи не обошлось без 
ошибок в приеме, но в общей 
картине она смогла показать 
высокий уровень как защиты, 
так и приема.  И опять же рав-
ная игра шла до середины се-
та. После экватора Анастасия 
Стальная освоилась на пло-
щадке и уверенно зарабаты-
вала очки. Результат - 25:20 в 
партии и 3:0 в матче.

Сегодня калининградский 

«Локомотив» проведет 
свой последний до-
машний матч (0+) в 
этом году. И так со-
впало, что в сопер-
ники в рамках Лиги 
чемпионов к нам при-
едет гранд мирового 
женского волейбола 
- турецкий «Вакиф-
банк». Подопечные 
Джованни Гуидет-
ти представлены 
в основном 
игроками 
сборной 
Турции, 
за исключе-
нием Габи (Бразилия), Иза-
бель Хок (Швеция) и опытных 
сербок - Милены Рашич и зна-
комой нам по выступлению за 
московский «Динамо» в про-
шлом сезоне Майи Огненович.  
Из турецких волейболисток 

особенно выделяется Эбрар 
Каракурт. С ростом в 190 см 
эта молодая диагональная 
имеет хорошую силовую по-
дачу и в удачный день просто 
неудержима в атаке. В то же 
время клуб покинули такие 
звезды, как Чжу Тин, Лонне-
ке Слютьес, Келси Робинсон. 
Стал ли «Вакифбанк» после 
этого слабее, узнаем уже ве-
чером. 
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Строители Калининградской об-
ласти при поддержке областно-
го правительства в конце осени 
провели открытое совещание, на 
котором совместно с представи-
телями банковского сообщества 
обсудили актуальные аспекты и 
проблемы перехода жилищного 
строительства на проектное фи-
нансирование. 

Любовь Боровская, заме-
ститель директора Ассоциации 
«Строительный союз Калинин-
градской области», отмечает: 
«В 2019 году в Калининградской 
области планируется ввести 940 
тыс. квадратных метров жилья. 
Этот показатель превышает ре-
зультат 2018 года. На протяже-
нии последних нескольких лет ре-
гион стабильно занимает третье 
место по вводу жилья в Северо-
Западном федеральном округе». 

В условиях перехода на про-
ектное финансирова-
ние Правительство 
Калининградской 
области на про-
тяжении всего 
периода обеспе-
чивает непрерыв-
ную поддержку 
застройщикам в 
целях максималь-
но комфортной 
адаптации к новым 
условиям. Встречи 

застройщиков и представителей 
банковского сектора должны 
стать регулярными, считает Л. 
Боровская: «Уверена, итоги на-
шего совещания повысят эффек-
тивность взаимодействия между 
участниками строительного сооб-
щества и банками как открытый 
диалог и обмен опытом».

В самом начале декабря дирек-
тор Ассоциации «Строительный 
союз Калининградской области» 
Борис Бабаянц принял участие в 
двух важнейших для отрасли ме-
роприятиях - Окружной конферен-
ции строительных саморегулиру-
емых организаций Северо-Запада 
и XVIII Съезде строительных СРО 
России, на которых обсуждалось 
участие саморегулируемых орга-
низаций в подготовке концепции 
«Стратегии развития строитель-
ной отрасли до 2030 года», вклю-
чая реализацию Национального 

проекта «Жилье и город-
ская среда». 

В ходе обсужде-
ния Борис Баба-
янц совместно 
с коллегами из 
других областей 
выступил с ини-
циативой актив-

нее подключаться 
к разработке кон-

цепции «Стратегии 
2030», наметив кон-

кретные шаги и про-
граммные мероприя-
тия по включению 
всех предложений 
профессиональ-
ного сообще-
ства в лице его 
региональных 
представителей: 
«Мы направили в 
НОСТРОЙ все наши 
пожелания по кон-
кретизации постав-
ленных перед СРО целей и за-
дач в реализации важнейших 
государственных документов, с 
принятием которых отрасль ждет 
полномасштабная реформа. По-
мимо целей и далеких горизон-
тов, строителям на местах нужны 
простые и понятные инструменты, 
с помощью которых удастся до-
стичь тех показателей, которые 
заложены государством в план по 
наращиванию потенциала стро-
ительного комплекса страны. И 
как результат были услышаны 
и поддержаны - следующее за-
седание Совета «Национального 
объединения строителей» прой-
дет у нас, в Калининграде, где 
мы покажем, в каких условиях 
работает калининградский строи-
тель сегодня, как ведется диалог 
профессионального сообщества 
с исполнительной властью, каких 
результатов мы достигли». 

 ■ НОВОСТИ КОМПАНИИ

ЖК «Цветной бульвар», Калининград, застройщик - 
«АвангардИнвестПроект», член Ассоциации «ССКО».
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Строители Калининграда: 

В открытом диалоге с властью и банками

Борис Бабаянц.

Любовь Боровская.

 ■ ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Дорогие друзья, партнеры и 
коллеги, уважаемые строите-
ли Калининградской области!

Уходящий год выдался непро-
стым. Он испытывал нас на проч-
ность новыми законами, новыми 
условиями работы и взаимоотно-
шений с заказчиками и инвесто-
рами. Но мы выдержали, окреп-
ли и с уверенностью смотрим 
в новый, 2020-й год. Пусть он 

принесет всем строителям удачу 
и успех, как можно больше инте-
ресных проектов, щедрых заказ-
чиков и надежных подрядчиков. 

С Новым годом!
С уважением

 Руководство и коллектив
Ассоциации «Строительный 

союз Калининградской 
области».

Подачи Дарьи Рысевой ста-
ли кошмаром для принимаю-
щих «Динамо-Метар». Наша 
молодая связующая вообще 
дольше всех задерживалась 
в зоне подачи на протяже-
нии матча, и именно в эти 
моменты калининградки от-
рывались в счете. В концов-

Андрей Воронков выпустил 
Валерию Щевчук и Валерию Щевчук и Валерию Щевчук Анастасию 

. Девушки не под-
вели - 25:19, и этот сет тоже 

В третьей партии на пло-
щадке был весь наш резерв, 
за исключением Маргариты 
Курило. Молодые дарования 
«Локомотива» не терялись в 
игре, но и сразу создать ком-
фортный задел не сумели. 
Стоит отметить нашу либеро 
Викторию Горбачеву. По хо-
ду встречи не обошлось без 
ошибок в приеме, но в общей 
картине она смогла показать 
высокий уровень как защиты, 
так и приема.  И опять же рав-

«Локомотив» проведет 
свой последний до-
машний матч (0+) в 
этом году. И так со-
впало, что в сопер-
ники в рамках Лиги 
чемпионов к нам при-
едет гранд мирового 
женского волейбола 
- турецкий «Вакиф-
банк». Подопечные 
Джованни Гуидет-
ти представлены 
в основном 
игроками 
сборной 
Турции, 
за исключе-

особенно выделяется Эбрар 
Каракурт. С ростом в 190 см 
эта молодая диагональная 
имеет хорошую силовую по-
дачу и в удачный день просто 

17.12.2019

Интриги не получилось: 

Перед Лигой чемпионов «Локомотив» 
размялся на «Динамо-Метар»

Знай наших!

Дарья Рысева провела 
один из лучших своих 

матчей в составе 
«Локомотива».
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Ядвига ЛАТЫПОВА

Губернатор считает, что 
проблемное здание нужно 
расселять и сносить, но мэрия 
уверена, что все в порядке.

БЕЗ ДУША И ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ
Печальная история муниципаль-

ного общежития на улице Невского, 
44, получившего в 2009 году статус 
многоквартирного дома, началась с... 
праздника. Во время подготовки жи-
лищного фонда к 750-летию города в 
2005 году мэрия взялась отремонти-
ровать фасады здания и крепкую на 
тот момент кровлю. Жители дома рас-
сказывают, что строители суетились и 
перекрывали крышу до тех пор, пока 
были бюджетные средства. А когда 
деньги закончились, тут же сверну-
ли работы, оставив сквозную дыру. 
Начавшиеся дожди затопили верх-
ний третий этаж. Ситуацию усугубил 
пожар. Дыру заделали, но кое-как. 
Влага стала проникать через крышу, 
медленно разрушая стены изнутри, 
«разукрашивая» штукатурку черной 
плесенью и насыщая воздух тяжелым 
запахом сырости. К этим условиям 
добавилось отсутствие нормальной 
вытяжки при глухих евроокнах, что 
увеличило влажность и создало бла-
гоприятные условия для развития 
плесневых грибов.

Кстати, в красиво отремонтирован-
ном снаружи здании люди до сих пор 
живут без элементарных коммуналь-
ных удобств - душевых и горячей во-
ды. Чтобы помыться, ее нагревают на 
кухне в ведрах. Кроме того, в местах 
общего пользования срезаны батареи, 
хотя плата за отопление начисляется 
исправно.

- Систематическое намокание стро-
ительных и отделочных материалов 
по причине строительно-техниче-
ских недостатков жилого дома стало 
причиной массового плесневелого 
поражения, - дает официальное за-
ключение миколог специализиро-
ванного предприятия «Плесене-нет 
СПб» Евгения Богомолова.

Эксперт приходит к выводу, что 
микологическую ситуацию в поме-
щениях «можно классифицировать 
как неблагополучную, по состоянию 

на момент обследования они непри-
годны для постоянного проживания 
по причине заражения плесневыми 
грибами».

Если устранение технических не-
достатков, которые приводят к по-
вышению влажности, невозможно, 
то суд может признать помещения 
аварийными или непригодными для 
проживания. И тогда придется рас-
селять общежитие.

Но администрация Калининграда 
категорически против такого реше-
ния.

ПРЕТЕНЗИЙ НЕТ...
Городские власти уверены, что 

многострадальная крыша дома... в 
порядке. На запрос нашей газеты 
председатель комитета городского 
хозяйства Александр Купцов ответил, 
что претензий на выполненный в  
2005-м некачественный ремонт кров-
ли с устройством водоотводящих си-
стем в течение гарантийных обяза-
тельств не предъявлялось.

- В ходе неоднократных обследо-
ваний, проведенных специалистами 
администрации и управляющей ком-
пании, после выпадения обильных 
осадков протечек с кровли ни в одной 
комнате выявлено не было, - сообща-
ет Купцов. - На стенках и потолках 
комнат и помещений общего поль-
зования были обнаружены старые, 
сухие подтеки, а также черный налет.

Правда, непонятно, откуда тог-
да протечки и плесень, если крыша 
дома, по мнению администрации, 
отремонтированная в 2005-м и, по 
решению суда, в 2014 годах без наре-
каний, сейчас «находится в эксплуа-
тационном состоянии и обеспечивает 
исполнение своих функций». И не-
ужели все сводится к отсутствию… 
проветривания?

- Жилые помещения используются 
жильцами для приготовления пищи, 
сушки белья при несоблюдении ре-
жима проветривания, в результате че-
го нарушен микроклимат, - объясняет 
главный городской коммунальщик.

Жителей дома такой ответ удивляет. 
Они коллективно подписываются под 
актами несоответствия выполненных 
администрацией работ, ведь плесень 
на стенах как была, как и осталась. 

По мнению обитателей бывшего об-
щежития, которые уже сами стали 
экспертами во многих строительных 
делах, для спасения здания нужно 
снести крышу и стены третьего этажа, 
по которым грибок ползет на нижние 
этажи, а затем отстроить все заново.

ТЯЖЕЛОЕ «НАСЛЕДСТВО»
На протяжении 15 последних лет 

жильцы дома на Невского жалуются 
на администрацию в различные над-
зорные органы, заказывают эксперти-
зы и просят помощи у губернаторов. 
На личный контроль вопрос ремонта 
брали в свое время Георгий Боос и 
Николай Цуканов. Им писали жалоб-
ные письма самые маленькие жители 
общежития. Дети давно выросли и 
теперь споры плесени вдыхают уже 
их малыши, а проблема дома перешла 
«по наследству».

- Антон Алиханов побывал у нас во 
время своей предвыборной кампа-
нии, - рассказывает активный борец 
за права жителей дома Ольга Смит-
ницкая. - Он назвал наш дом гадюш-
ником, а условия проживания в нем 
нечеловеческими. Сказал, что ни о 
каких ремонтах не может быть и ре-
чи, поскольку это похоже на борьбу с 
тяжелой формой наркомании.

Губернатор предложил расселить 
бывшие общежития - дома снести, а 
на их месте построить многоэтажки 
по «московской схеме» реновации 
жилья.

- Идея прекрасная, только мэрия 
посчитала, что жителям трех домов 
придется выделить около 300 квартир, 
и это экономически невыгодно, по-
скольку многоэтажное строительство 
на месте общежитий невозможно, - 
скептически рассуждает Ольга Смит-
ницкая. - Что будет дальше с людьми, 
которых, как и сам дом, «сжирает» 
черная плесень, никого не волнует. 

У меня астма, расшатаны нервы и 
пульс такой, что из поликлиники на 
«скорой» увозят в БСМП, а у внука 
эндокринный сбой. Проблемы со здо-
ровьем и у многих соседей, включая 
онкологию. Сейчас вот готовлю до-
кументы для суда в связи с потерей 
здоровья.

Наиболее активные жители дома 
уже много лет бегают по замкнутому 
кругу от администрации города в пра-
вительство области, из судов в про-
куратуры. Единственным утешением 
стала новость о том, что в 2020 году 
в здании капитально отремонтируют 
инженерные системы холодного во-
доснабжения и водоотведения.
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Чиновники убеждены, что микроклимат нарушен из-за того, 
что в помещениях готовят пищу и сушат белье  
при «несоблюдении режима проветривания».

Коммунальный ад в Калининграде:

Жильцов бывших общежитий 10 лет 
«сжирает» черная плесень
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Зловещий налет ползет по стенам 
с верхних этажей на нижние.
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АККУРАТНЫЕ отделочные ра-
боты: потолки, стены, полы, 
гипсоплита, шпаклевка, обои, 
плитка, ламинат. Замена сан-
техники, электрики. Помощь и 
скидки при закупке и доставке 
материалов. Тел. (4012) 77-85-
45.

РЕМОНТ квартир. Тел. 
8-902-423-55-24.

ДОМАШНИЙ мастер. Все - от 
мелочей до глобального ремон-
та. Круглосуточная помощь, 
электрика, сантехника, котлы, 
колонки, бойлеры, отопление. 
Без выходных. Тел. (4012) 50-
80-06.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

РЕМОНТ холодильников на 
дому. Гарантия. «Рембыттех-
ника». Без выходных. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.

«ВИЛСОН СЕРВИС». Ремонт 
бытовой техники: TV, ноутбуки, 
микроволновки и др. Тел. 
(4012) 39-19-49.
АНТЕННЫ цифрового ТВ. Три-
колор. Телевизоры. Ремонт на 
месте. Выезд по области, без 

выходных. Тел.: (4012) 50-98-
48, 8-911-467-6-777.
РЕМОНТ компьютеров. Выезд - 
бесплатно. Тел. 8-911-862-45-21.

РЕМОНТ стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. 
«Рембыттехника». Без вы-
ходных. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ЗАНЯТОСТЬ пенсионерам. 
Тел. 8-921-103-02-10.
РАБОТА для военных пенсио-
неров. Тел. 8-911-865-27-48.
РАБОТА уволенным и сокра-
щенным. Тел. 8-950-670-42-26.

ДИСПЕТЧЕР - администратор. 
Прием заказов по телефону. 
Тел. 8-911-865-27-48.
ВОЕННЫМ пенсионерам. Тел. 
8-981-468-74-48.
ВОЕННЫМ, госслужащим. Ра-
бота. Тел. (4012) 50-90-32.
ПОДРАБОТКА пенсионерам. 
Тел. 8-952-798-29-61.

РАБОТА бывшим руководите-
лям. Тел. 8-921-103-02-10.
СОТРУДНИК на звонки. Тел. 
8-911-073-71-06.

ИЩУ
НЯНЯ без опыта. Дешево. Тел. 
8-962-258-58-03, Татьяна.
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 

ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-902-422-65-77.
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-
07-90.

ДОСУГ

ГАДАЮ. Карты Таро. Тел. 
8-911-478-44-95.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы в рубрику обращаться по телефону: (4012) 530-500
Модульная реклама: (4012) 310-340

Замочная скважина

- Хотите послушать о 
парне с доходом больше 
миллиона рублей в месяц, 
которому не с кем даже в 
кино сходить? Вот вам исто-
рия. Моя личная жизнь в 
юности складывалась, как 
у всех. Сначала - большая 
школьная любовь, которая 
закончилась ничем (девуш-
ка вышла замуж за парня 
постарше, из соседнего 
города). Потом - пустота и 
зарабатывание денег, так 
как мужчина без денег и 
погон - это не мужчина, а 
жалкое животное.

Я всегда был отлични-
ком. Золотая медаль в шко-
ле, красный диплом МГУ, 
стажировки за границей. 
Поэтому друзей у меня нем-
ного: алкоголь употребляю 
мало, громкую поп-музыку 
не люблю, в ночных клубах 
мне неинтересно. Монаше-
ский образ жизни, конечно, 
не вел, но и ничего серьез-
ного не возникало.

И только в 2018 году 
вдруг увидел ее. Я сразу 
почувствовал, что вот с ней 
я прожил бы жизнь! Но она, 
к сожалению, этого не уви-
дела. Расстались. Теперь 
мы уже почти два года не 
вместе, хотя живем в од-
ном подъезде. Все эти два 
года я пытаюсь доказать, 
как сильно ее люблю, а она 

пытается объяснить, что мы 
не пара. 

Буквально пару часов на-
зад возвращался домой - и 
вижу ее выходящей из ка-
кой-то машины с большой 
красной розой... Мало того, 
завидев меня, вернулась к 
машине, водитель, парень 
лет 25 - 28, вышел, и она 

его демонстративно поце-
ловала, но в дом пошла 
вслед за мной (я бы в та-
кой ситуации на ее месте 
нарочно задержался бы 
минут на пять). 

Никого лучше нее нет, хо-
тя я честно пытался искать. 
А сейчас даже искать надо-
ело... До предела осточер-
тели эти знакомства, все 
одно и то же. Девушки ли-
бо очень заносчивые (много 
ухажеров), либо ищут папу 
своему ребенку и на все 
уже согласны, но я не же-
лаю растить чужих детей. 
Мне важно, чтобы все дети 
моей жены были мои. Это 
правильно. Ведь ее же Го-
сподь создал, так сказать, 
из моего ребра, в помощь 
мне, а не чужим мужикам. 
Причем я в отличие от Ада-
ма уже не юноша и смогу 
правильно организовать на-
шу жизнь, освободив ее от 
бытовухи.

Артем.

 ✓ Привык ломать мир под себя, но здесь не получает-
ся. А это мужчину всегда раззадоривает. Может, это 
ее тактика. А может, она не знает про его миллионы? 
Надо сообщить - глядишь, передумает так относиться.

Гость.
 
 ✓ Не всем нравится, когда за них все решают. И не 

всем нужен муж с зарплатой в миллион.
Надейка.

 
 ✓ Ему подойдет безропотная, забитая жертва, умею-

щая жить по чужой воле. Нормальная женщина такого 
не потерпит.

Татьяна.
 
 ✓ Недавно попросил знакомый: девушку ему найди. 

Я стала предлагать кандидатуры - он всех забраковал! 
Видите ли, у них грудь не пятого размера. Оказывается, 
по умолчанию должен быть пятый.

Тася.
 
 ✓ Я на сайте «КП» читала заметку, что в возрастной 

категории «до 35 лет» женщин очень мало - меньше, чем 
мужчин. Я так понимаю, автор письма среди молодых 
ищет, а их не хватает даже ровесникам!

Василий.
 
 ✓ Я бы все-таки попыталась разобраться, почему у вас, 

Артем, такая нездоровая реакция на плохое отноше-
ние. Это означает, что у вас какой-то травмирующий 
сценарий в голове засел. Избавляйтесь от него скорее.

Дарья.

Читатели присылают нам свои истории, перед публикацией в газете мы размещаем 
эти материалы на сайте kp.ru, где их с удовольствием обсуждают (см. отклики справа).

«А кому миллионера неженатого?»
 ■ ОТКЛИКИ ЧИТАТЕЛЕЙ

И только в 2018 году 

его демонстративно поце-
ловала, но в дом пошла 
вслед за мной (я бы в та-
кой ситуации на ее месте 
нарочно задержался бы 
минут на пять). 

тя я честно пытался искать. 
А сейчас даже искать надо-
ело... До предела осточер-
тели эти знакомства, все 
одно и то же. Девушки ли-
бо очень заносчивые (много 
ухажеров), либо ищут папу 
своему ребенку и на все 
уже согласны, но я не же-
лаю растить чужих детей. 
Мне важно, чтобы все дети 
моей жены были мои. Это 
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Калининград
www.kp.ru Сканворд

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Злоба - Путч - Плод - Луара - Алла - 
Айсберг - Бегемот - Плач - Кочерыжка - Актриса - Ворона - Иеремиил - Шевченко - Флаг-
ман - Поп - Луна - Кардинал - Вода - Армия - Отвес - Трус - Сани - Хрен - Кеды - Монро - 
Ривз - Руки - Люди - Октябрь - Ткань - Слой - Сова.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Баски - Паром - Заговор - Лапшевник - Могилевская - Алтын - Ал-
лен - Алатырь - «Панч» - Смит - Часы - Соль - Папа - Ирис - Кошелёк - Дача - Клёв - Музей 
- «Чародеи» - Буриме - Яхмос - Наган - Срок - Игра - Ореол - Книга.
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